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Il ruolo di sindaco è decisamente interes-
sante e molto complesso. Gli argomenti 
da affrontare sono molteplici e riguar-

dano ambiti molto diversi tra loro. dai temi 
più interni al paese ai temi sovracomunali, 
di livello comunitario o provinciale o anche 
sovraprovinciale. Un sindaco deve avere 
sempre una posizione, meditata e condi-
visa con i componenti della maggioranza, 
chiara e comprensibile a tutti. Per capire 
alcuni meccanismi, declinarli ed adattarli al 
proprio comune, è necessario comprendere 
dinamiche molto ampie ed analizzare oriz-
zonti ben più vasti del confine comunale.

Uno degli argomenti che sta pervadendo 
da tempo la nostra quotidianità è la crisi 
economica mondiale che negli ultimi 
anni ha lasciato dietro di sé milioni di di-
soccupati in tutta Europa, ha provocato un 
indebitamento che avrà ripercussioni per 
molti anni a venire, ha rivelato alcune verità 
fondamentali sulle difficoltà che la nostra 
economia deve affrontare. 

La crisi è un campanello d’allarme, il mo-
mento in cui ci si rende conto che mante-
nere lo status quo ci condannerebbe a un 
graduale declino, relegandoci a un ruolo di 
secondo piano nel nuovo ordine mondiale. 
È giunto il tempo della verità per tutta l’Eu-
ropa. È il momento di essere coraggiosi e 
anche un po’ ambiziosi. La nostra priorità 
a breve termine è superare con successo la 
crisi. Sarà ancora dura per qualche tempo, 
ma ce la faremo.

Anche il Comune di Telve è chiaramente 
coinvolto in queste dinamiche. La Provincia 
Autonoma di Trento parteciperà al proces-
so di risanamento dei conti pubblici ita-
liani in modo importante. di conseguenza 
i trasferimenti provinciali saranno gradual-
mente ridotti e finalizzati esclusivamente 
ad interventi effettivamente necessari per 
la comunità. Sarà fondamentale fare delle 
scelte. difficili e magari impopolari ma ne-
cessarie. nessun dramma particolare ma 
dovremo avere un maggior rigore negli 
investimenti ed una progressiva riduzione 
delle spese di gestione dettate anche dal 

patto di stabilità al quale dovremo sottosta-
re a partire dal 2013. Il patto di stabilità rap-
presenta lo strumento attraverso il quale 
gli enti locali concorrono al conseguimento 
dell’obiettivo collettivo di risanamento dei 
conti pubblici assunto dall’Italia nei con-
fronti dell’Europa.

Un altro tema molto importante che sta ca-
talizzando la mia attenzione è quello del-
la viabilità in Valsugana. Un tema che 
trova ampio spazio sui giornali solo quando 
serve per riportare polemiche tra oppo-
sti schieramenti politici che molto spesso 
sono più interessati alla visibilità mediatica 
che alla effettiva discussione del problema 
viabilità nella ricerca della soluzione più 
condivisa e più opportuna. L’argomento ri-
chiede invece incontri istituzionali seri ed 
intensi tra i rappresentanti locali, la popola-
zione e le istituzioni provinciali. 

Ci sono alcune certezze che vale la pena 
sintetizzare. Sono da poco partiti i lavori 
per la realizzazione della Pedemontana 
Veneta, 94 chilometri e mezzo che colle-
gheranno Montecchio Maggiore (Vicenza) 
a Spresiano (Treviso), attraversando 22 
comuni vicentini e 14 comuni trevigiani. 
Un’opera da 2.130 milioni di euro che ri-
chiederà 6 anni di lavori. E proprio la Pede-
montana potrebbe avere un effetto diretto 
sulla viabilità in Valsugana, quando i vene-
ti troveranno più conveniente, in termini 
di chilometri da percorrere, raggiungere 
Trento e l’A22 passando dalla Valsugana 
anziché da Verona. Alcune stime parlano 
di un aumento da 13 mila a 35 mila veicoli 
giornalieri, un carico che il completamento 
della Valdastico potrebbe scaricare almeno 
in parte.

C’è poi l’ipotesi progettuale da parte del 
Veneto della Cismon – Castelfranco Vene-
to che dirotterebbe sulla Valsugana tutto il 
traffico dell’area nord del Veneto. Le merci 
che si muovono in quella zona saranno ine-
vitabilmente attratte sulla direttrice della 
Valsugana per arrivare al Brennero.

Si devono poi valutare i progetti legati al 
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Sindaco Paolo Stroppa abbiamo raggiunto un accordo di 
massima con la Cassa Rurale Centro Valsugana per l’u-
tilizzo condiviso della stradina di accesso al teatro che ci ha 
permesso di combinare le due proprietà in modo da poter 
creare una sola strada al servizio di Cassa Rurale e teatro 
consentendo così anche di eliminare le barriere architetto-
niche attualmente esistenti. Ringrazio tutto il Consiglio di 
Amministrazione della Cassa Rurale Centro Valsugana ed in 
particolare il Presidente Avv. Paolo Zanetti per aver dimo-
strato grazie a questo accordo ancora una volta la vicinanza 
della Cassa Rurale alla comunità di Telve.

L’accordo con la Parrocchia prevede la cancellazione del di-
ritto di abitazione e del diritto di usufrutto sulle proprietà co-
munali. Prevede inoltre l’acquisizione da parte della Parroc-
chia della proprietà dell’edificio ex Canonica e dell’attuale 
orto (l’edificio che comprende l’ex abitazione del Parroco e 
l’attuale sede del Coro Parrocchiale). Al Comune di Telve ri-
mane la proprietà libera da qualsiasi diritto del Teatro e de-
gli spazi dell’oratorio “ex-calcetti” oltre ai terreni circostan-
ti compreso il “pattinaggio” e il piazzale lato sud. Sono stati 
iscritti poi alcuni diritti di passo a garanzia dell’accesso agli 
edifici da parte dei proprietari. I valori dei diritti ceduti da 
parte della Parrocchia al Comune di Telve sono stati stimati 
dall’ingegner Coradello, incaricato della stima, in 400.000 
euro così come il valore dell’edificio passato nelle disponi-
bilità della Parrocchia. Il passaggio è avvenuto quindi alla 
pari senza alcun conguaglio in denaro tra le parti. 

nel mese di settembre è stato richiesto alla Soprintendenza 
per i Beni Architettonici della Provincia di Trento di accer-
tare l’interesse culturale degli edifici coinvolti nell’accordo 
in modo da poter poi procedere alla stipula dell’atto defini-
tivo presso il notaio una volta ottenuto il via libera relativa-
mente alla possibilità della Sopraintendenza di esercitare il 
diritto di prelazione. La risposta di non interesse da parte 
della Provincia è arrivata il 21 novembre 2011. nelle pros-
sime settimane sarà quindi formalizzato definitivamente 
l’accordo.

Questo importante risultato ci consentirà anche di realiz-
zare uno dei punti del nostro programma elettorale ovvero 
la creazione di un’area verde attrezzata nel centro del 
paese quale punto di incontro fruibile dai bambini, dai ra-
gazzi, dalle loro famiglie e, chiaramente, da tutti i cittadini 
per attività ricreative e culturali collegate anche alle inizia-
tive della biblioteca. Il progetto di riqualificazione dell’area 
ex-pattinaggio sarà realizzato nella primavera-estate 2012.

Concludo con i miei personali auguri per il periodo festi-
vo che abbiamo alle porte. Buon natale e un Sereno Anno 
nuovo.

“Corridoio del Brennero” ovvero il lungo varco fra le Alpi 
che va da Monaco a Verona con il passaggio obbligato del 
traffico merci su rotaia creando un importante centro di tra-
sferimento da gomma a rotaia nella zona di Verona. Questo 
panorama potrebbe dirottare i flussi di traffico provenienti 
dal quadrante Est del Veneto lontano dalla Valsugana per-
ché renderebbe antieconomico l’attraversamento della SS47 
fino a Trento per poi essere obbligati a dirigersi verso Verona 
per poter valicare il Brennero su rotaia.

In questo panorama è evidente come sia necessario un ac-
cordo politico che coinvolga Trentino, Alto Adige, Regione 
Veneto e Stato e come probabilmente questi accordi richie-
dano molti anni per essere siglati.

Le uniche certezze sono legate al fatto che attualmente nes-
suno in valle ritiene sostenibile un’autostrada in Valsugana 
che colleghi il Veneto a Trento e che invece sia importante 
ed urgente la messa in sicurezza della SS47 soprattutto nel 
tratto attualmente a due corsie. 

Al consiglio comunale del 24 novembre abbiamo portato 
alla discussione l’ipotesi preliminare di realizzazione di una 
centrale idroelettrica sul torrente Masolo. nelle pros-
sime settimane verrà dato l’incarico di progettazione preli-
minare e sarà presentata domanda di concessione presso 
i competenti Servizi provinciali. nell’ipotesi dimensionale 
dell’impianto possiamo stimare che l’opera di presa sul 
torrente Masolo sarà realizzata circa a quota 1.300 metri e 
l’edificio della Centrale sarà edificato nei pressi del piazzale 
di Salton. Il salto è di circa 200 metri. Sarà installata una tur-
bina di circa 350 kW di potenza ed una produzione stimata 
di 2.4  mW/h annui. L’importo dei lavori è stimato in circa 
2 milioni di euro. Il consiglio comunale ha votato a larga 
maggioranza la proposta di realizzazione di questa nuova 
centralina con il solo voto contrario della cons. Margherita 
Fabris e l’astensione della cons. Annamaria Fedele con le 
motivazioni che possono essere reperite nei documenti uffi-
ciali che non riporto per brevità. Lascio all’assessore all’am-
biente dott. Walter Bailoni nelle prossime pagine riportare 
alcune considerazioni condivise dall’amministrazione su 
questo importante progetto.

Come anticipato nel numero di luglio 2011 riporto i dettagli 
dell’accordo tra Comune e Parrocchia di S. Maria Assunta 
per la definizione delle proprietà legate al Teatro e alla ex 
Canonica.

Innanzitutto abbiamo acquisito dai comuni di Telve di Sopra 
e Carzano le rispettive quote di proprietà perfezionando e 
firmando gli accordi sanciti già molti anni fa. Telve di Sopra 
ha disposto la cessione della propria quota del teatro (3/15) 
con deliberazione n. 40 del 28.03.2000. Carzano ha disposto 
la cessione della propria quota (2/15) con deliberazione con-
siliare n. 8 del 23.05.1996.

Grazie poi all’interessamento e al lavoro costante del Vice 
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dal comune

Gli assessori fanno il punto

sulle attività della Giunta .
Parcheggi “ Ex filanda”
dopo numerosi incontri con l’ITEA siamo riusciti a siglare 
l’accordo per i parcheggi sottostanti l’edificio “ex filanda”, 
destinandone venti ad uso pubblico oltre a quelli per le va-
rie associazioni. Colgo l’occasione per invitare tutti i censiti 
residenti nella zona ad utilizzare suddetti spazi, perché con 
l’apertura di questi è entrato in vigore il divieto di parcheggio 
su tutta la Via Fiemme.  

Rete Fognaria Comunale
E’ stato consegnato nelle settimane scorse dall’ing.  Massi-
mo  Cipriani di  Roncegno  Terme il progetto preliminare  di  
ristrutturazione,  adeguamento  e  completamento  dell’intera  
fognatura comunale nel centro abitato di Telve, nelle zone li-
mitrofe e dell’area dei Masi; entro il 31 gennaio 2012 il Comu-

Parola
alla Giunta

PAOLO STROPPA 
Vicesindaco con delega
a Lavori Pubblici e Attività Economiche 

Rinnovo parco macchine cantiere comunale
nella scorsa estate abbiamo provveduto a indire e 
aggiudicare l’asta per l’acquisto di un nuovo mezzo 

(trattore) più accessori: lama da neve, spargisale, spazzatrice 
e rimorchio. La ditta Lenzi Srl di Borgo Valsugana si è aggiu-
dicata la stessa avendo offerto il miglior prezzo in base alle 
caratteristiche tecniche richieste.
operazione questa non più rinviabile visto lo stato di totale 
inefficienza del vecchio mezzo ed il conseguente continuo 
esborso di denaro per le riparazioni. 
 
 

Area a disposizione del Comune
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ne presenterà agli uffici della Comunità di Valle la richiesta di 
finanziamento sul Fondo Unico Territoriale (FUT) per la realiz-
zazione di un primo tratto di condotta. Il fondo a disposizio-
ne per tutti i Comuni della Comunità di Valle è di 11.260.418 
euro. Il Fondo Unico ha l’obiettivo di finanziare progetti come 
opere igienico-sanitarie, cimiteri, tratti di strade comunali  ri-
levanti,  caserme  dei  Corpi  dei Vigili  del  Fuoco Volontari. 
 
Colgo l’occasione per augurare a tutti i paesani Buone Feste. 

WALTER BAILONI
Assessore con delega
a Ambiente e Politiche Sociali

Alcune considerazioni  riguardo la centrale idro-
elettrica sul Masolo

La richiesta di energia a livello globale è in continuo 
aumento e lo sviluppo economico delle cosiddette econo-
mie emergenti porterà i consumi di energia a livelli record. 
Purtroppo la maggior parte di tal energia  (oltre l’80%) oggi 
deriva dallo sfruttamento delle fonti  fossili (carbone, gas e 
petrolio) e questo è motivo di notevole preoccupazione in 
tutto il mondo per il carattere non sostenibile di tali risorse 
energetiche. Credo tutti siano a conoscenza della necessità 
urgente di diminuire drasticamente le emissioni di anidride 
carbonica (Co2), ritenuta la principale causa d’inquinamento 
a livello globale e considerata la maggiore responsabile degli 
sconvolgimenti climatici che purtroppo hanno recentemente 
colpito anche il nostro Paese, causando distruzione e morte 
in troppe e tra loro distanti  regioni italiane. Catastrofi dive-
nute anch’esse fenomeni globali che colpiscono ormai ogni 
angolo del pianeta, dalle quali difficilmente siamo in grado di 
difenderci quando assumono una siffatta violenza. 
E invece, paradossalmente, la produzione di Co2 continuerà 
ad aumentare, poiché tutte le proiezioni  indicano un incre-
mento a livello planetario del consumo di petrolio, carbone 
e gas, che raggiungerà nel 2030 valori doppi di quanto con-
sumato nel 2000. Se vogliamo nella desolante previsione, 
l’unico aspetto positivo riguarda la quota di energia derivata 
dal nucleare, che dovrebbe rimanere invariata.  E tristemente, 
da qui al 2030, le stesse proiezioni ci dicono che le quantità 
di energia prodotta da fonti rinnovabili saranno percentual-
mente molto, molto ridotte, nonostante l’incessante sviluppo 
di tecnologie ecosostenibili (fotovoltaico, eolico, geotermico.) 
La loro debolezza è primariamente legata all’elevato costo di 
produzione  e alla bassa produttività . 

 L’interesse destato dalle ricerche e sviluppo di nuove tec-
nologie, specie nel campo fotovoltaico, ha un po’ offuscato il 
ruolo di primo piano della più vantaggiosa delle energie rin-

novabile, quella idroelettrica. La forza idrica trae la sua ener-
gia dal sole, che alimenta il ciclo idrologico, che a sua volta 
assicura un continuo approvvigionamento  rinnovabile di 
acqua. I punti di forza delle tecnologie idroelettriche possono 
essere così riassunti:  

• Tecniche progredite e collaudate con coefficienti di conver-
sione energetica superiori al 90%

• i più bassi costi d’esercizio e la maggior durata nel tempo

• il “combustibile”  è rinnovabile e non subisce fluttuazioni 
di prezzo

• ogni kwatt/h prodotta permette una riduzione di CO2 di 
620 gr.

Paesi a noi confinati come l’Austria e la Svizzera producono 
oltre il 60% della loro energia elettrica dalle centrali idroelet-
triche contro meno del 20% dell’Italia. L’Alto Adige possiede 
sul proprio territorio circa 1000 centrali idroelettriche rispetto 
alle 300 o poco più del Trentino. La Valle d’Aosta è proprio 
in questi giorni fortemente impegnata nel recupero delle 
centrali idroelettriche presenti sul proprio territorio. diversi 
comuni alpini sono alla ricerca di contatti anche transfron-
talieri per lo sviluppo di progetti per la produzione di energia 
ecosostenibile e idroelettrica in particolare. 

Alla luce di queste considerazioni l’Amministrazione Comu-
nale ha deciso di dare sviluppo a un’ipotesi di costruzione di 
una centrale idroelettrica sul torrente Masolo convinta della 
bontà di tale progetto, che con un impegno economico so-
stenibile dovrebbe garantire un ritorno di risorse veramente 
prezioso nell’attuale momento di ristrettezza economica e 
nello stesso tempo rappresentare un’occasione di sviluppo 
e innovazione. Il ridotto dimensionamento dell’impianto, 
l’opera di presa a quota relativamente bassa, la costruzione 
con determinate e definite caratteristiche urbanistiche della 
centrale presso Ponte Salton, le condotte interrate ci permet-
tono di sostenere che l’intervento avrà un ridotto impatto 
ambientale.  Certamente i Servizi Provinciali competenti al 
rilascio della concessione richiederanno precise garanzie a 
riguardo, soprattutto riguardo al deflusso minino vitale del 
torrente Masolo, ed esigerà degli interventi di “compensa-
zione” ambientale, prescrizioni a cui dovremo attenerci con 
scrupolo. A questo proposito posso dire fin d’ora che l’attuale 
Amministrazione Comunale s’impegna a destinare una parte 
importante degli utili derivanti da tale progetto in interventi 
ambientali di tipo strutturale, nel rispetto di una filosofia da 
noi condivisa che vede l’ambiente che ci circonda un bene 
inalienabile e degno del massimo rispetto. 

 Siamo però altrettanto convinti che lo sviluppo e la crescita 
economica di una comunità rappresenti per degli ammini-
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stratori lo scopo principale cui tendere, in un’ottica di de-
mocrazia sociale ove le risorse devono essere le più possibili 
equamente divise nella popolazione. La realizzazione della 
centrale idroelettrica del “Masolo”  rappresenta in quest’ot-
tica un’efficace possibilità di sviluppo e crescita per tutta la 
comunità di Telve. Pur nella consapevolezza che comunque 
nulla di quanto si fa rappresenti la perfezione, ma che questo, 
allo stato attuale, è quanto di meglio possiamo fare.

Colgo l’occasione per augurare a tutti Voi un sereno natale e 
un felice Anno nuovo. 

PATRIzIO FERRAI
Assessore con delega a Foreste,
Edilizia Privata e Sport

ASSESSORATO ALLE FORESTE

In data 04 novembre 2011 presso il nostro Comune si è 
tenuta l’asta del legname indetta dall’Associazione Fo-
reste della Valsugana Centrale, di cui il Comune di Telve è 

capofila. Rispetto all’anno scorso si è registrato un aumento 
del numero delle ditte partecipanti (10 contro le 8 partecipan-
ti del 2010). Si conferma anche l’ottimo risultato in termini 
di prezzi offerti, visto che i 10 lotti complessivamente messi 
all’asta dai Comuni di Telve, Telve di Sopra, Torcegno, Ron-
chi e Roncegno sono stati venduti con ottimi rialzi rispetto 
al prezzo posto a base d’asta. In particolare il Comune di Tel-
ve ha presentato due lotti, rispettivamente in loc. Cere e loc. 
Longo, per un totale di 1.000 mc presunti. I lotti sono stati 
aggiudicati con un prezzo medio di €. 60,60 al metro cubo, 
per un introito complessivo per le casse del Comune stimato 
in €. 60.600,00. (al netto di IVA). nel dettaglio, i lotti di nostra 
competenza hanno registrato un rialzo pari al 38,80% rispetto 
al prezzo base d’asta fissato a 48,00 €/mc.

• E’ stato assegnato al Dott. Ruggero Bolognani di Pergine 
Valsugana l’incarico per la redazione del piano economico 
forestale, che scade nel 2012. Tale lavoro sarà seguito con 
grande impegno ed interesse da parte dell’Assessorato alle 
Foreste, in quanto rappresenta un lavoro molto importante 
per la definizione delle politiche di gestione e sfruttamento 
delle risorse forestali per i prossimi dieci anni.

• Nell’ambito dell’iniziativa promossa dall’Assessorato alle 
Foreste finalizzata al taglio delle piante sulla strada di 
Musiera, in data 7 ottobre 2011 si è tenuto un incontro che 
ha visto coinvolti tutti i privati le cui proprietà si affacciano 
sulla strada stessa. nel corso della serata, tra l’altro molto 
partecipata da parte della popolazione, sono stati illustrati i 
dettagli dell’intervento come pensato dall’Amministrazione 
e sono state esposte le possibilità di mettere in opera un uni-

co intervento lungo l’intero tracciato stradale che coinvolga 
anche le particelle di proprietà privata. In seguito a tale ap-
puntamento il custode forestale alla presenza dei proprietari 
ha proceduto alla martellata delle piante interessate dall’in-
tervento in corrispondenza delle proprietà private. Entro fine 
anno seguirà un altro incontro per definire i dettagli relativi 
alle modalità di fatturazione del legname e di messa a punto 
dell’asta, in vista dell’intervento vero e proprio che si ritie-
ne potrà essere realizzato nei primi mesi dell’anno prossimo. 
Ringrazio personalmente i privati intervenuti per la grande 
sensibilità dimostrata nei confronti di questa problematica e 
della disponibilità a collaborare con l’Amministrazione per la 
sua soluzione.

• L’Amministrazione comunale ha inserito a contributo tre 
interventi nell’ambito del P.S.R. foreste 2011, con scadenza 
30 settembre 2011 e precisamente:

- realizzazione della strada Forestale della Slossera 
(che si innesta alla strada per Musiera in corrispondenza 
dell’ultimo tornante): questo progetto è stato portato avanti 
in collaborazione con il Comune di Carzano e per questo si 
configura come sovracomunale. 

- potenziamento strada forestale di Restena: il trac-
ciato è stato rivisto con una variante progettuale, alla luce 
dell’intervento che verrà realizzato a consolidamento del tor-
nante in frana, finanziato dalla Provincia con la modalità della 
Prevenzione Urgente.

- rifacimento e realizzazione di nuovi tratti di recinzioni tra-
dizionali in legno lunghe le strade per Malga Cagnon e 
Malga Valsolero.

• In collaborazione con l’Assessorato alla Cultura, l’Ecomu-
seo del Lagorai e le scuole elementari e medie e è stato porta-
to avanti il “Progetto Bosco”, ossia un’iniziativa finalizzata 
a far conoscere ai nostri ragazzi l’ambiente bosco e le sue 
peculiarità. Con il supporto dei custodi Forestali del Consor-
zio si terranno lezioni in classe e uscite formative in bosco 
con lo scopo di illustrare sul campo le nozioni e gli argomenti 
trattati in via teorica. Gli argomenti saranno a grandi linee i 
seguenti:

- Imparare a riconoscere le diverse specie di alberi che abita-
no i nostri boschi
- Imparare a riconoscere le diverse tipologie di legno e il loro 
principale utilizzo
- Conoscere la regolamentazione del bosco, del suo sfrutta-
mento e della sua salvaguardia
- Conoscere la vita del boscaiolo e la sua evoluzione negli 
anni
- Conoscere le regole essenziali di rispetto sull’ambiente
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novembre scorso, all’unanimità è stata approvata la 
relazione consuntiva inerente all’attività di cui sopra, 
che già ampiamente è stata presentata su tale notiziario nel 
corso dei mesi passati e che dunque mi accingo a riprendere 
solo parzialmente ed in merito ai progetti più recenti. Confer-
mo però che essa è stata durante tutto l’anno continuativa ed 
assidua, sia dal punto di vista delle proposte di incontri aperti 
al pubblico, sia dal punto di vista della collaborazione con le 
scuole, sempre ricettive alle offerte culturali della Biblioteca. 
nel complesso la risposta dei fruitori del servizio si è mante-
nuta su buoni livelli in termini quantitativi e di generale ap-
prezzamento. Dalla lettura dei dati statistici, di cui alla 
relazione sopraccitata, emerge sicuramente un’annata 
positiva;  osservando infatti i dati complessivi sull’u-
tenza della Biblioteca tutte le voci di comparazione 
hanno registrato un aumento. 
Passando nel dettaglio delle iniziative culturali estive, fra 
le tante, mi soffermo solamente su quelle più significative per 
darvi un rendiconto del risultato ottenuto.

Lo stretto rapporto instaurato con APT Valsugana ci ha per-
messo nei mesi estivi di entrare a far parte di un progetto 
molto ambizioso, denominato “Trekking con l’autore”, nel 
corso quale, fra gli altri, abbiamo potuto ospitare in Musiera la 
presentazione dell’ultima “fatica” editoriale di Beppe Sever-
gnini, “La pancia degli italiani – Berlusconi spiegato ai poste-
ri” -, incontro molto gradito ed affollatissimo sia da residenti 
sia da turisti, che con l’occasione hanno potuto scoprire le 
nostre meravigliose montagne. 

Abbiamo poi provveduto all’apertura, il più velocemente pos-
sibile, poiché i lavori di ristrutturazione si sono conclusi solo a 
fine luglio, della ex malga Baessa, spazio espositivo in cui per 
tutto il mese di agosto abbiamo ospitato, in collaborazione 
con l’Associazione Ecomuseo del Lagorai, una mostra foto-
grafica paesaggistica allestita e curata da Arte Sella. L’espo-
sizione ha riscosso una notevole affluenza di pubblico: circa 
1500 visitatori, fra cui molti stranieri di passaggio, hanno po-

nell’ambito di questo progetto potremo disporre di uno stru-
mento prezioso ed interessante, ossia il software 3D RTE 
distribuito da Pangea S.r.l. di cui il Consorzio di Custodia si 
è recentemente dotato. L’utilizzo principale di questo stru-
mento risiede nella possibilità, per i custodi del Consorzio, di 
tracciare con grande precisione le linee di pescante per l’e-
sbosco e di disporre di un’interfaccia diretta con il Soccorso 
Alpino per la comunicazione dell’esatta posizione delle tele-
feriche. Il software però si presta anche per utilizzi di ben più 
ampio respiro (ovviamente nei limiti imposti dalla licenza che 
ci è stata fornita) visto che consente di realizzare dei modelli 
di simulazione 3d (cosiddetti “scenari”) e di anticipare da-
vanti al PC l’esplorazione dei luoghi che poi verranno visitati. 

ASSESSORATO ALL’EDILIzIA PRIVATA

• Nell’ambito dei lavori che l’Amministrazione sta portan-
do avanti con la Commissione per la Revisione del Pia-
no Centri Storici, si segnala l’incarico all’Arch. Leopoldo 
Fogarotto, per il lavoro di censimento degli edifici del centro 
storico (con aggiornamento del rilievo fotografico, metrico e 
volumetrico e l’informatizzazione delle schede) e la realizza-
zione dei piani di comparto. Proprio su questo aspetto si 
sta concentrando maggiormente lo sforzo dell’Amministra-
zione in questa fase: si sta cercando in sostanza di indivi-
duare alcune zone del centro storico su cui intervenire in 
maniera organica e complessiva, contando ovviamente sulla 
collaborazione di eventuali privati interessati all’operazione. 
Tale modalità di intervento può essere decisiva nell’ottica di 
mettere in atto ragionamenti su scala più ampia rispetto al 
singolo edificio e per rendere più agevole la soluzione di pro-
blemi che caratterizzano il centro storico, come ad esempio 
quello dei parcheggi.

• Come anticipato nel precedente numero di Telve Notizie,  è 
stato affidato l’incarico per la digitalizzazione del Piano 
Regolatore Generale. I lavori, affidati all’Arch. Leopoldo 
Fogarotto, comprenderanno anche la correzione degli errori 
cartografici all’interno del PRG soprattutto in termini di desti-
nazioni d’uso non corrispondenti alla realtà dei fatti.

A tutti i Telvati  i miei personali Auguri per un Felice natale e 
per un Buon 2012.

LORENzA TRENTINAGLIA
Assessore con delega a Cultura e Istruzione

L’anno volge al termine e con la fine dello stesso possia-
mo stilare un rendiconto complessivo dell’attività della 
Biblioteca e dell’Assessorato a cultura ed istruzione 

relativo al periodo 01 settembre 2010 – 31 agosto 2011. In oc-
casione dell’ultimo Consiglio di Biblioteca, svoltosi il 02 

Il concerto del gruppo Abies Alba
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tuto conoscere ed apprezzare la nuova struttura espositiva. 

É proseguito poi il progetto “Una montagna di emozioni”, che 
ci ha permesso di ospitare, domenica 24 luglio, un’orchestra 
di fiati olandese. Questo evento, che ha visto protagonista 
anche la nostra Banda Folkloristica di Telve, speriamo ci per-
metta di mantenere le nostre porte aperte verso nuovi oriz-
zonti, affinché si possano proporre ai nostri giovani, anche in 
futuro, momenti di importante interscambio culturale.   

A metà settembre la famiglia Micheletti ci ha invece permes-
so di utilizzare il proprio suggestivo ed affascinante portico 
per il concerto del gruppo trentino Abies Alba. Fra mu-
siche, canti e danze popolari del Trentino ci siamo immersi 
nella tradizione più antica della nostra terra, dando allo stesso 
tempo degna ospitalità a tre uruguayani, discendenti di Egi-
dio Pietro Sartori, emigrato da Telve nel 1897, che proprio in 
quel giorno visitavano per la prima volta, con un’immensa 
commozione ed eccitazione, il nostro paese. 

La bella stagione si è conclusa infine con una vivace visita 
guidata a Bolzano, al Museo Archeologico, per ammi-
rare Ötzi, l’uomo venuto dal ghiaccio. Il percorso espo-
sitivo ha illustrato ai partecipanti ogni aspetto della mummia 
del Similaum, scoperta nel 1991, e quest’anno degnamente 
celebrata attraverso una dettagliata mostra in occasione del 
suo ventennale. Il profilo medico ed antropologico, così come 
i caratteri e il significato del magnifico corredo di indumenti 
e di attrezzi che aveva con sé al momento della morte (3000 
– 3500 a.C), sono resi comprensibili al pubblico mediante 
una ricca esposizione composta di reperti, testi didattici, po-
stazioni e video multimediali. Il nostro tour è proseguito poi 
verso Castel Roncolo, un maniero medievale famoso per l’e-
steso ciclo di affreschi che ritraggono aspetti della vita e della 
cultura cortese e che, soprattutto, gli valgono il soprannome 
di “maniero illustrato”.

L’attività per il prossimo futuro è in fase di pianificazione, 
alcune esperienze passate sono o saranno riprese, come 
ad esempio il corso di teatro a cura di Cinzia Scotton, che 
quest’anno ha visto un enorme numero di iscritti. Circa 13 

Una cassetta in cui chi non ha tempo, chi un po’ si imbarazza o chi vuole semplicemente 
mantenere l’anonimato può inserire dei suggerimenti, delle idee o delle critiche, con la 
certezza che verranno lette dal sindaco all’interno della giunta comunale. 
I suggerimenti non sono mai troppi anche perchè possono comprendere pure le critiche, per questo 
l’Amministrazione ha pensato di venire incontro a chi, per i più svariati motivi pensa di non poter 
o semplicemente di non voler esternare nelle sedi più idonee la propria opinione. Questa cassetta 
infatti vuole essere lo strumento per raccogliere quelle voci, magari fuori dal coro, che sicuramente 
potranno essere spunto per un miglioramento continuo del nostro Comune. ogni foglio recuperato 
all’interno del contenitore sarà letto con attenzione, al pari di un’interrogazione consigliare, sarà 
raccolta l’istanza e sarà fatto il possibile per valutarla e possibilmente applicarla. Questo giornalino 
potrà anche diventare mezzo di risposta ai quesiti posti in totale anonimato. La cassetta è aperta 24 su 
24, quindi per partecipare attivamente alla gestione del paese ora c’è uno strumento in più.

bambini infatti hanno intrapreso un laboratorio teatrale di 
20 incontri, i quali si svolgeranno fra l’inverno e la primave-
ra prossima ed che avranno come tema portante i miti e le 
leggende della nostra valle. Altri progetti ed eventi assoluta-
mente nuovi sono in fase di definizione ed attuazione, come 
il progetto di cittadinanza digitale in collaborazione con 
l’oratorio e l’Associazione noI, e ve ne darò dunque conto 
nel prossimo numero con dettagli concreti alla mano. Solo 
una piccola anticipazione: sicuramente la  collaborazione 
intrapresa con il Museo Storico di Trento e con il direttore 
Ferrandi ci permetterà, nel futuro prossimo, di presentare il 
volume, edito dalla stessa fondazione quest’anno, dal titolo 
“Marcello Baldi: cinema, cattolici e cultura in Italia”, 
interamente dedicato al regista telvato, che è stato protago-
nista della scena culturale italiana della seconda metà del 
novecento, ma che non ha mai dimenticato le sue montagne 
e la sua terra. 

Per ora vi auguro di cuore un buon natale ed un felice anno 
nuovo, con l’auspicio che il futuro sia pieno di soddisfazioni e 
porti con sé meno preoccupazioni. 

DELLE
IL CONTENITORE 

IDEE...

Partecipanti alla visita guidata a Bolzano
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Attività
amministrativa

Breve rassegna dell’attività

di giunta e di consiglio .
di Marika Caumo

Dallo scorso giugno, la Giunta si è riunita 19 volte ed 
ha approvato 86 delibere.  

di seguito le principali.

Luglio
- Approvazione seconda variazione di bilancio 2011. 
Si registrano infatti maggiori spese, dovute in particolare 
all’esigenza di procedere in modo celere all’appalto di 
alcune opere pubbliche.Tra queste: 143.340 euro per i 
lavori di riqualificazione dell’area esterna al teatro 
comunale e la facciata della biblioteca – I° lotto 
(finanziati dalla Pat per 78.340 euro, dal maggior utilizzo 
di Fondo Investimenti 2011-2015 per 54.350 e dall’introito 
derivante dalla vendita di un’abitazione di Via Paradiso 
per 10.650); 120mila per lavori urgenti di prevenzione 
rischi strada forestale “Restena” (finanziati dalla Pat 
per 96mila euro e dall’introito derivante dall’alienazione 
della casa di Via Paradiso per 24mila); 80mila per la 
realizzazione del nuovo parcheggio in località 
”Parise” (finanziati dal Consorzio Bim Brenta per 38mila, 
dal maggior utilizzo del Fondo Investimenti 2011-2015 per 
34mila e dalla vendita dell’abitazione in via Paradiso per 
8mila); 55mila per lavori di manutenzione straordinaria 
di strade comunali; 35mila per incarichi di progettazioni 
opere varie; 25mila per i lavori di adeguamento 
degli uffici tecnici comunali, 27mila per i lavori di 

manutenzione straordinaria dell’impianto di illuminazione 
in località Musiera. diecimila servono per la realizzazione 
del nuovo progetto “Dynalp Climate”, 6mila per 
la manutenzione della strada forestale Canè, 5mila per 
un contributo straordinario ai Vigili del Fuoco per la 
realizzazione di una piazzola per atterraggio elicottero in 
zona cimitero.

- Versamento della somma di 32.022,96 euro alla Comunità 
Valsugana e Tesino quale acconto del riparto presunto 
delle spese di gestione del Servizio Associato di 
Polizia Locale anno 2011. Spesa che risulta pari a 
44.672,30 euro. Ci si impegna ad integrare il capitolo del 
Bilancio 2011 di 12.649,34 euro con una variazione di 
bilancio, per poter liquidare tale residuo.

- Affidamento all’architetto Paola Andriollo di Borgo 
dell’incarico di progettazione preliminare dei lavori di 
restauro della p.ed. 104 sita in Piazza Maggiore “Ex Casa 
Sartorelli” per la realizzazione di un ostello della 
gioventù per una spesa di euro 18.488. I lavori si stimano 
in 1.5milioni di euro.

- Approvazione in via preliminare del progetto relativo ai 
lavori di sistemazione del disseto di frana verificatosi in 
località Boe, a valle del Maso Caverna, sui comuni di Telve 
e Carzano, avente caratteristica di “somma urgenza” e 
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redatto dall’ingegnere Paolo osti di Borgo per l’importo 
complessivo di 276.300 euro.

- Concessione all’Associazione oratorio don Bosco di un 
contributo di 650 euro per l’organizzazione del campeggio 
estivo parrocchiale in località Malga Ziveron.

- Affidamento al dottor Ruggero Bolognani di Pergine 
dell’incarico di progettazione preliminare e definitiva e 
rilievo plano-altimetrico per la messa in sicurezza di 
un tornante della strada Restena interessato da un 
movimento franoso in località Castellalto, per un 
importo di 8.380 euro. La relazione geologica-geotecnica 
è stata invece affidata al geologo Paolo Passardi di Trento 
per una parcella di 2.754 euro. 

Agosto
- Affidamento all’architetto Bruno Battisti di Telve 
dell’incarico di progettazione definitiva ed esecutiva per 
la realizzazione di un parcheggio in località Parise per 
un importo di 5.718 euro. Il costo stimato dell’opera è di 
52mila euro.

- Approvazione della perizia dei lavori di manutenzione 
della strada forestale Canè per un importo di 5.639 euro. 
A seguito di lavori di utilizzazioni boschive di alcuni lotti 
lungo strada, risulta indispensabile procedere al ripristino 
della massicciata, alla sostituzione delle canalette in legno 
ed alla messa in sicurezza di alcuni massi pericolanti. I 
lavori sono stati affidati alle ditte Burlon Srl e Battisti 
Giancarlo di Telve.

- Acquisto di un trattore completo di rimorchio 
forestale, lama sgombraneve, spargisale e spazzatrice in 
sostituzione della macchina e attrezzature in dotazione. 
Prezzo a base d’asta è 85mila euro, comprensivo del ritiro 
dell’usato.

- Approvazione della cifra di 1.000 euro Iva compresa 
quale limite al di sotto del quale si può ricorrere alla 
dichiarazione sostitutiva in luogo del dURC (documento 
Unico di Regolarità Contributiva) per ogni atto di 
liquidazione effettuato dal Comune. Questo per non 
appesantire le procedure di spesa, laddove si tratti di 
acquisti di modesto importo. Ciò allo scopo di garantire 
la tempestività dei pagamenti, velocizzando il relativo 
procedimento amministrativo nell’interesse dell’ente 
stesso e dei soggetti creditori.

- Incentivazione dell’offerta turistica degli operatori 

locali (alberghi e rifugi) mediante la messa a disposizione 
di ogni struttura ricettiva di 20 permessi giornalieri annui 
gratuiti da utilizzare dall’operatore a favore di ospiti che 
soggiornano per almeno due notti consecutive. Alle altre 
strutture aderenti al sistema di raccolta funghi (bar e 
negozi) viene riconosciuto un quantitativo di bollini per 
un valore pari al 2% dell’importo incassato per la vendita 
dei permessi funghi durante la stagione.

- Concessione e liquidazione del saldo di contributi alle 
associazioni culturali per l’anno 2010 per un totale 
di 11.500 euro: oratorio don Bosco (1.000 euro); Banda 
Folkloristica (6.500); Pro Loco (2.000) e Compagnia 
Schutzen (2.000).

- Concessione e liquidazione del saldo di contributi alle 
associazioni sportive per l’anno 2010 per un totale di 3.000 
euro: Us Telve (1.000 euro) che vanno ad aggiungersi ai 
9.000 euro già erogati a titolo di acconto; Gs Lagorai Bike 
(2.000).

- Approvazione del quadro economico generale e dei 
progetti esecutivi per la fornitura e posa degli arredi 
per il riutilizzo dell’edificio ex Malga “Baessa” a 
supporto di attività sociali didattico-ricreative e forestali 
per un importo di 112.600 euro, redatti dall’architetto 
Lanfranco Fietta di Pieve Tesino (incarico affidato nel 
mese di giugno per un onorario di 9.560 euro). Le forniture 
sono state affidate alle ditte: Zanetti Snc di Telve (49.264 
per arredi interni e 4.897 per materiale multimediale), A.P. 
Elettrica di Telve (21.795 per corpi illuminanti), Tomio 
Giampaolo di Castelnuovo (10.000 per arredi esterni), 
divina Bruno di Borgo (2.190 per tendaggi) e Carpenteria 
Bortolotti di Scurelle (2.874 per struttura informativa).

- Affidamento all’architetto Giorgia Gentilini di Lavis 
della stesura della documentazione necessaria ai fini 
della presentazione della domanda di concessione del 
contributo alla Soprintendenza per i Beni Architettonici 
della Provincia di Trento per il consolidamento ed il 
recupero delle rovine di Castellalto, e la promozione 
culturale dello stesso. La prestazione è a titolo gratuito. 
Allo stesso tempo la famiglia Buffa, proprietaria del 
castello, ha concesso il bene al Comune con la formula del 
comodato per 31 anni senza contropartita. Per la richiesta 
di ammissione a contributo si rende infatti necessaria la 
disponibilità pubblica del bene.

- Approvazione del progetto esecutivo dei lavori di 
rifacimento dei quadri di comando dell’impianto 
di illuminazione pubblica di Musiera e Calamento 
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redatto dall’ingegnere Sigismondo degan per una spesa 
complessiva di 27.061 euro. Si affidano i lavori alla ditta 
A.P. Elettrica di Telve per un importo di 14.379 euro a 
fronte del ribasso offerto del 27,90%.

Settembre
- Approvazione del preventivo di spesa di 34.200 euro del 
dottor Ruggero Bolognani di Pergine inerente la revisione 
del piano d’assestamento dei beni silvo pastorali del 
Comune.

- Approvazione della perizia per i lavori di ripristino 
cubetti in porfido in varie zone del centro storico 
redatta dal servizio tecnico comunale per una spesa 
complessiva di 6.050 euro.

- Approvazione del progetto definitivo dei lavori di 
recupero delle facciate di biblioteca e servizi sociali 
in Piazza depero, per un costo di 303.821 euro, e della 
qualificazione dello spazio urbano storico delle pf di via 
S.Giustina, per un costo di 31.853 euro. Il progetto è stato 
redatto dal geometra oscar nervo di Pieve Tesino.

- Approvazione del progetto definitivo dei lavori di 
adeguamento dimensionale e messa in sicurezza della 
strada forestale Restena e della sua diramazione, redatto 
dal dottor Ruggero Bolognani, per un importo complessivo 
di 486.633 euro.

- Approvazione del progetto di realizzazione delle 
staccionate in legno a delimitazione della strada di accesso 
a Malga Cagnon e dei pascoli di proprietà comunale, 
redatto dal dottore forestale Ruggero Bolognani, per una 
spesa di 63.082 euro.

- Approvazione del progetto definitivo dei lavori di 
prolungamento della strada forestale “Slossera” nel 
comparto Caponere-Musiera di proprietà dei Comuni di 
Carzano e Telve redatto da Barbara Facchinelli con studio 
in Pergine, acclarante una spesa complessiva di 117.260 
euro.

- Approvazione del progetto definitivo dei lavori di 
sistemazione, consolidamento e messa in sicurezza della 
“strada Cagnon” che porta dalla località Valtrighetta alla 
località Cagnon, redatto dal geometra Mauro Gianesini di 
Telve, per l’importo complessivo di 552.327 euro.

Ottobre
- Approvazione del progetto definitivo delle opere di 
bonifica e miglioramento del pascolo della Malga 
Valsolero di Sotto, redatto dal dottor Roberto Micheli 
(incarico affidato nel mese di agosto per un onorario di 
4.289 euro), che presenta un costo di 48.156 euro.  L’opera 
prevede la sistemazione delle piste trattorabili esistenti e 
la creazione di un’adeguata rete di raccolta delle acque 
sorgive e meteoriche.

- Approvazione del progetto definitivo per la realizzazione 
di due piste trattorabili al servizio del pascolo di malga 
Cere a firma del geometra Camillo d’Andrea di Borgo, per 
un importo di 22.389 euro.

- Affidamento all’ingegnere Giovanni Amos Poli di Borgo 
della redazione della variante suppletiva per i lavori di 
realizzazione di una condotta delle acque bianche 
intercettate dalla S.P. 31del Manghen in prossimità 
dell’incrocio con la località Caverna per l’importo di 
5.609 euro. I lavori ammontano a 78mila euro, portando 
l’importo totale dell’opera a 223.181 euro.

- Concessione al Comitato San Michele di un locale sito 
al piano terra della ex Filanda d’Anna in via Fiemme da 
destinare a sede dell’associazione.

Novembre
- Approvazione del progetto esecutivo per la messa in 
sicurezza del tornante denominato Castellalto della strada 
forestale Restena redatto dal dottor Ruggero Bolognani 
per un importo di 127.892 euro.

- Affidamento al geometra Simone Micheli di Spera 
della stesura del progetto preliminare per il rifacimento 
dell’acquedotto “Acqua Calda”, a servizio di edifici rurali 
in località Castrozza, per un totale di 1.713 euro. La 
realizzazione dell’acquedotto risale infatti agli anni ’50 e 
la vetustà di opere di presa, tubazioni e serbatoio causa 
problemi per quanto riguarda la potabilità dell’acqua.

DELIBERE DI CONSIGLIO
Tre le sedute di consiglio convocate dopo la pubblicazione 
del precedente bollettino. 

nella prima, in data 20 luglio 2011, il Consiglio ha 
dato l’ok unanime all’accordo con la Cassa Rurale 
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Centro Valsugana per la realizzazione di un nuovo 
accesso alla canonica- oratorio- teatro. nell’ambito 
della definizione della proprietà del compendio e del 
progetto di riqualificazione dell’area esterna al teatro, 
è stato ipotizzato, per ottimizzare e risparmiare spazio 
all’interno del centro storico, di realizzare un unico 
accesso comune al piazzale della Cassa Rurale e alla 
canonica teatro, a cavallo delle due proprietà. 
Approvata quindi la convenzione con la quale 
si aderisce alla nuova gestione associata fra la 
Comunità Valsugana e Tesino e i Comuni di Cinte 
Tesino, Grigno, Novaledo e Roncegno Terme per 
la gestione del servizio “entrate” con particolare 
riferimento ai tributi (ICI, Cosap, ecc) e ad acquedotto-
fognatura-depurazione. La convenzione ha avuto 
effettivo avvio nel febbraio 2008, con l’insediamento 
degli uffici presso la sede municipale di Telve ed ora è 
stata aggiornata con l’entrata della Comunità di valle in 
veste di ente capofila, la quale metterà a disposizione un 
responsabile del Servizio, figura che risulta mancante dal 
1° maggio 2010. La durata della convenzione è di 5 anni.
E’ seguita la modifica del Regolamento comunale 
di contabilità e la nomina di Ruggero Trentin 
quale revisore dei conti per il triennio luglio 2011- 
luglio 2014. Infine il Consiglio ha aderito alla gestione 
associata per il servizio di segreteria che vede capofila 
la Comunità di valle. La convenzione approvata prevede 
la messa a disposizione da parte della Comunità del 
proprio segretario o vice segretario per la sostituzione 
del segretario comunale durante le assenze brevi fino a 
tre mesi (per ferie, malattia, ecc.). La proposta rappresenta 
uno snellimento delle procedure di sostituzione del 
segretario comunale che altrimenti deve avvenire 
mediante supplenza da effettuarsi da altri segretari di 
Comuni vicini o previa nomina da parte del Presidente 
della Giunta Provinciale.
 
La seconda seduta si è tenuta in data 13 settembre 2011 
e si è aperta con l’approvazione all’unanimità del 
progetto preliminare dei lavori di sistemazione, 
consolidamento e messa in sicurezza della strada 
Cagnon, che da Valtrighetta porta a Cagnon. Il 
tutto per una spesa complessiva di 547.984 euro (di cui 
384.200 euro per lavori ed il rimanente per somme a 
disposizione dell’amministrazione). Affidato al geometra 
Mauro Gianesini di Telve, il progetto prevede interventi 
di asfaltatura e soprattutto di rettifica del tracciato e 
posizionamento del guardrail. Ok unanime, dopo 
una breve sospensione dei lavori richiesta dal gruppo 
di minoranza, anche al rilascio della concessione 
edilizia, in deroga alle norme del Prg, al progetto 

di ristrutturazione ed ampliamento di Malga 
Valsolero di Sopra redatto dall’ingegnere Isidore 
Mylonas. Attualmente la struttura, riedificata agli inizi 
degli anni ’80 e posta all’interno della Zona a Protezione 
Speciale dell’area del Lagorai, viene utilizzata solo come 
stalla per l’alpeggio, insieme a Malga Valsolero di Sotto. I 
lavori previsti consentiranno di trasformare il complesso 
zootecnico in una malga autonoma e funzionale 
dotata dei locali per la lavorazione e la conservazione 
dei prodotti lattiero caseari, uno spaccio e l’alloggio per 
il custode, oltre alla sistemazione degli spazi esterni e 
la riqualificazione dell’area destinata alla raccolta dei 
liquami. Approvato inoltre il nuovo regolamento per 
l’utilizzo della sala riunioni della biblioteca.
Infine si è discusso dell’ipotesi di realizzare una 
centrale idroelettrica sul torrente Masolo. La volontà 
dell’amministrazione è quella di procedere alla richiesta 
di concessione alla Provincia, di concerto con il vicino 
Comune di Telve di Sopra. Assunta la posizione contraria 
del consigliere Margherita Fabris per l’incidenza 
ambientale che avrà l’opera e la richiesta di maggior tempo 
per valutare l’ipotesi espressa dal gruppo di minoranza, si 
concorda di portare l’argomento al prossimo Consiglio.

La terza seduta, il 24 novembre scorso, ha visto in 
apertura l’approvazione, con l’astensione del 
gruppo di minoranza, di alcune variazioni al 
bilancio. Si tratta in particolare di 48.726 euro per 
l’installazione dell’impianto di antifurto nelle chiese di S. 
Maria Assunta e S. Giustina, di 35 mila per la redazione del 
Piano Regolatore Comunale per i Centri Storici, di 29mila 
per la redazione del Piano di valutazione energetica degli 
stabili di proprietà comunale e di 20mila per i lavori di 
realizzazione di un nuovo tratto di acque bianche in Via 
nale sulla Sp110. 
E’ seguita la relazione riguardante l’attività svolta 
dalla biblioteca e la presentazione del programma 
per il 2012, quindi la comunicazione sullo stato di 
attuazione dei programmi amministrativi. Infine il 
Consiglio ha espresso parere favorevole (con il voto 
contrario di Margherita Fabris e l’astensione di Annamaria 
Fedele) all’ipotesi di realizzazione di una centrale 
idroelettrica sul torrente Masolo. Si fissa fin d’ora che 
la composizione della società cui affidare la realizzazione 
e la gestione dell’impianto sia composta dai Comuni di 
Telve e Telve di Sopra e potenzialmente da altro soggetto 
pubblico o a capitale maggioritario pubblico, in quote 
che saranno definite al momento della costituzione. 
A quest’ultimo soggetto sarà riservata una quota non 
superiore al 5% e l’entrata in società sarà funzionale alla 
vendita dell’energia sul mercato.
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Contributi
dalla minoranza

Gruppo di minoranza

“Telve per tutti” .
Il Collegio dei Sindaci della Comunità Valsugana e Tesi-
no, di fronte alle continue sollecitazioni e notizie a mezzo 
stampa, spesso contraddittorie e prive dei necessari dati 
tecnici, in ordine alla mobilità di collegamento della Regio-
ne Veneto con la Provincia Autonoma di Trento ha redatto 
un documento per esprimere la propria ferma contrarietà 
alla realizzazione di un tracciato autostradale che attra-
versi la nostra valle. Il documento è stato sottoscritto dai 
sindaci di Borgo Valsugana, Castello Tesino, Castelnuovo, 
Cinte Tesino, Grigno, Ivano Fracena, novaledo, ospedalet-
to, Pieve Tesino, Roncegno Terme, Ronchi, Scurelle, Spera, 
Strigno, Telve di Sopra e Villa Agnedo. Cinque sono stati i 
sindaci che non hanno firmato la proposta, tra i quali Fa-
brizio Trentin. noi rappresentanti del gruppo di minoranza 
“Telve per tutti” ci dichiariamo d’accordo con i 16 sindaci 
firmatari; anche noi siamo contrari all’autostrada in Valsu-
gana e all’incremento del traffico, perché la conformazione 
del nostro territorio non consente, secondo noi, ulteriori ca-
richi d’inquinamento. Riteniamo invece necessario, come 
sottolineato nel documento, la messa in sicurezza dei tratti 
a due corsie della S.S.47, la realizzazione del completamen-
to dell’ A31 Valdastico nord e il potenziamento del traspor-
to ferroviario già esistente, ma che risente di uno stato di 
arretratezza strutturale che provoca continui disservizi so-
prattutto ai lavoratori e agli studenti.

nel Consiglio comunale del 24/11/2011  il nostro gruppo 
ha approvato la relazione delle attività svolte dalla biblio-
teca comunale nel periodo 1 settembre 2010 – 31 agosto 
2011. Il voto favorevole è espresso nell’apprezzamento del 
lavoro svolto dai bibliotecari e da quanti hanno collaborato 
alle varie attività culturali,  in continuità con quanto por-
tato avanti dall’amministrazione Rigon dal 2000 al 2010.                                                                                                                                         
Per quanto riguarda l’ipotesi della realizzazione di una 
centrale idroelettrica sul torrente Masolo, vista la risorsa 

economica che essa porta, abbiamo dato parere favorevole  
anche nell’ottica di collaborazione tra Comuni  e  di con-
divisione delle risorse del territorio. Abbiamo chiesto che 
tale impegno venga anche sancito dai patti parasociali al 
fine di tutelare anche altri futuri interessi comuni.

Risposta del Sindaco
Ringrazio il gruppo consiliare “Telve per Tutti” per aver ripor-
tato di attualità la mancata sottoscrizione da parte mia del 
documento su una tematica così importante per la nostra val-
le. ovviamente la mia non sottoscrizione non è affatto casuale 
e tendeva ad evidenziare alcune scorrettezze che su temati-
che di questo genere non vanno ignorate ma anzi evidenziate 
per poter essere evitate in futuro. 

La lettera è stata scritta in modo autonomo dal coordinatore 
della Conferenza dei Sindaci e non sono state riportate le le-
gittime correzioni richieste da alcuni colleghi. Inoltre, prima 
della firma del documento da parte della maggioranza dei 
sindaci, lo stesso è stato pubblicato sul quotidiano l’Adige. 
Cosa assai scorretta e poco rispettosa visto anche che molti 
colleghi si sono precipitati a firmare il documento solo dopo 
aver letto sul giornale che la lettera era alla firma dei sindaci. 
Su tematiche di questo tipo si dovrebbe tentare di ottenere la 
massima condivisione possibile piuttosto che cercare visibi-
lità personale da parte di chi fa di argomenti importanti come 
questo motivo di propaganda. 

Rimane il fatto che non ho firmato il documento sia perchè 
non approvo i modi con cui è stato “condiviso” sia perchè 
ritengo che il tentativo di portare i colleghi Sindaci alla sot-
toscrizione grazie alle pressioni mediatiche sia da stigma-
tizzare. Credo inoltre che un  Sindaco debba essere sempre 
estraneo a tentativi di condizionamento esterni al proprio 
ambito di riferimento.  
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spazio bibliotecaSpazio
Biblioteca

La biblioteca è sempre più

a disposizione del cittadino .
di Chiara Divina

Orario invernale della biblioteca di Telve

Telve ORARIO INVERNALE - Tel. 0461 766714
lunedì      15.00 – 18.30  20.00 – 22.00 
martedì     10.00 – 12.00  15.00 – 18.30    
mercoledì  10.00 – 12.00  15.00 – 18.30 
giovedì     15.00 – 18.30  20.00 – 22.00 
venerdì     15.00 – 18.30  
sabato     10.00 - 12.00  14.00 - 17.00 

Per essere costantemente informati su iniziative, even-
ti, novità…
Per tutti gli utenti che desiderano essere informati su 
tutto quello che succede in biblioteca, conoscere le 
ultime novità acquistate, dare qualche spunto o idea, 
ricordiamo che è possibile lasciarci l’indirizzo e-mail o 
quello postale,e noi vi aggiorneremo su tutte le attività 
future!
Potete scrivere a telve@biblio.infotn.it, lasciare l’indi-
rizzo in biblioteca o telefonare!

Bimbi in piazza 2011

TELVE NOTIzIE ON-LINE
Sono consultabili on-line sul sito del Comune di Telve 
www.comune.telve.tn.it tutti i numeri di Telve notizie. 
Il lavoro di scansione del notiziario comunale, realizzato 
dalla Biblioteca, permetterà di ripercorrere tutte le 
annate della pubblicazione dal 
numero 0 del dicembre 1983 
ad oggi. La creazione dell’archivio 
on-line della rivista vuole essere un 
utile strumento di consultazione 
del periodico ma anche un modo 
per conservare memoria della vita 
degli ultimi tre decenni del paese 
attraverso il succedersi del racconto 
delle amministrazioni, delle piccole 
cronache e delle immagini.

INVERNO IN BIBLIOTECA
nel mese di gennaio in biblioteca 
verrà organizzata una serata sulla 
naturopatia. Per naturopatia si 
intende un insieme di discipline 
finalizzate alla conservazione 
dell’equilibrio energetico facenti 
riferimento a metodiche di approccio 
naturali ed energetiche codificate 
nell’ambito di una visione olistica 

dell’essere umano. 
Visto l’interesse dimostrato da molti utenti, da febbraio 
verrà attivato il corso base di computer. Chi fosse 
interessato può avere ulteriori informazioni telefonando 
in biblioteca.
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GLI ULTIMI DVD ARRIVATI IN BIBLIOTECA

nei mesi di febbraio e marzo invece ci sarà il consueto 
appuntamento con le letture per i bambini per festeggiare 
il carnevale in allegria e per la ricorrenza della Pasqua.
Ci sarà anche spazio per la presentazione di alcuni libri e per 
le attività con le scuole del territorio.

LA BIBLIOTECA APRE LE PORTE AGLI STUDENTI
La biblioteca di Telve rispetta un orario di apertura al 
pubblico per garantire nelle altre fasce orarie lo svolgimento 
del lavoro d’ufficio. Ma per gli studenti che usufruiscono 
degli spazi della biblioteca solo per lo studio, e non hanno 
bisogno della consulenza del personale, sarà possibile –
previo accordi- studiare in biblioteca anche fuori dagli orari 

consueti di apertura al pubblico. 

BIBLIOTECA A DOMICILIO
La biblioteca di Telve desidera migliorare la propria offerta 
agli utenti, organizzando un servizio di consegna a 
domicilio per gli anziani residenti nel centro di Telve 
che hanno difficoltà a raggiungere la sede della biblioteca 
autonomamente.
Per attivare il servizio sarà sufficiente telefonare in biblioteca, 
e richiedere il libro che interessa: con un’attesa di qualche 
giorno sarà possibile ricevere il testo a casa.
Il prestito è gratuito. La biblioteca è a disposizione per 
ulteriori informazioni sul funzionamento del servizio.
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alcune iniziative già realizzate in questi mesi sono state 
la visita alle suore di Maria Bambina per la benedizione 
dei bambini, l’uscita al cimitero in occasione della festività 
dei Santi, la costruzione delle lucerne di San Martino per 
la lanternata dell’11 novembre, la raccolta delle castagne 
e la castagnata a scuola con la collaborazione di nonno 
Paolo, le visite mensili in biblioteca e la partecipazione 
all’iniziativa (proposta già da qualche anno) di regalare 
un libro al compleanno di ogni bambino/a frequentante la 
nostra scuola dell’infanzia … ed altre seguiranno in corso 
d’anno.

UN GIROTONDO DI IDEE… 

alla scuola dell’infanzia di Telve .
dalle insegnanti

Scuola equiparata
dell’Infanzia di Telve

dalle scuole

L’anno scolastico 2011-2012 è ormai 
iniziato da qualche mese e, dopo il periodo 
dedicato all’inserimento dei nuovi iscritti e 

al ri-ambientamento dei già frequentanti, siamo 
partiti con le proposte educativo-didattiche del 
nostro progetto annuale di scuola, dal titolo “UN 
GIROTONDO DI IDEE … PER GUARDARE 
IL MONDO”. L’immagine del girotondo fa 
pensare a bambini gioiosi uniti per mano in un 
grande cerchio, in cui divertirsi e sentirsi bene, 
e dove la partecipazione e le idee di tutti sono 
importanti. Ed è proprio questa l’immagine che 
vorremo concretizzare, attraverso metodologie 
e strategie educative in cui sosterremo i nostri 
alunni nell’ascolto, nella condivisione e nel 
mettersi in gioco. 
Per fare questo introdurremo dei percorsi che 
riguarderanno in particolare l’argomento 
scientifico attraverso la scoperta, la ricerca 
e l’indagine. Le attività annuali saranno quindi 
orientate ai processi attuati dai bambini (i loro 
ragionamenti, le ipotesi e gli errori, le idee di tutti, …) più 
che ai prodotti finali. Partiremo sempre dalle esperienze 
dei bambini, valorizzandole e sostenendole, per imparare 
così a guardare il mondo insieme a loro, con i diversi punti 
di vista che potremo individuare e ragionando insieme, 
confrontandoci e condividendo dei piccoli progetti.

Al tempo stesso cureremo le iniziative che ci permetteranno 
di costruire un ponte significativo con il territorio, 
nell’ottica di un continuo passaggio di senso tra scuola-
famiglia-comunità di appartenenza. A questo proposito, 

I bambini della scuola materna
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Scuola Primaria
di Telve

L’inizio dell’anno scolastico è stato caratterizzato 
quest’anno dall’adesione di tutto il plesso al proget-
to ‘SCUOLA – MONTAGNA’ proposto a tutto l’I-

stituto per rendere gli alunni più consapevoli dell’ambiente 
che li circonda. L’obiettivo dell’attività era, pertanto, la sua 
conoscenza camminando a piedi, traendo piacere anche 
dal percorso e non solo dal raggiungimento di una meta. 
ogni classe ha partecipato all’iniziativa con un’uscita sul 
territorio comunale e zone limitrofe, con un percorso effet-
tuato a piedi, in sicurezza e secondo le modalità concor-
date. A scuola, poi, un momento di riflessione e di rielabo-
razione delle esperienze e delle osservazioni effettuate ha 
fatto da corollario all’attività.

L’esperienza e la competenza del Sig. Sergio Boschele, pre-
sidente del WWF di zona ed esperto di geologia, che ha 
accompagnato gli alunni in tutte le escursioni, si è rivelata 
preziosa per l’arricchimento delle conoscenze acquisite. 
L’osservazione dell’ambiente naturale, dei cambia-
menti stagionali, la conoscenza della fauna e della 
flora di montagna e del fondovalle e le considera-
zioni dirette sulla geologia del territorio hanno rap-
presentato i contenuti dell’attività educativa svolta con gli 
alunni. Il progetto ha previsto anche, per talune classi, la 
raccolta e la classificazione di materiali con la creazione a 
scuola di un erbario.

L’importanza dell’interazione tra scuola e territorio, fon-
damentale nell’azione educativa, è fortemente sentita an-

che dall’Amministrazione comunale di Telve che propone 
quest’anno all’attenzione dei docenti il progetto didatti-
co ‘CONOSCIAMO IL NOSTRO BOSCO’, articolato in 
sei moduli: Il bosco e il paesaggio – Il bosco e i suoi abitan-
ti – Il bosco e il legno – Il bosco e le sue regole – Bosco e 
boscaiolo – Rispettiamo il bosco e l’ambiente.

Gli insegnanti ne hanno apprezzato la portata educativa 
e hanno aderito al progetto per i moduli più aderenti alla 
programmazione didattica delle varie classi. Le modalità di 
svolgimento, le attività e le esperienze attinenti al progetto 
sono in fase di definizione.

A tal proposito colgo l’occasione per ringraziare l’Ammini-
strazione comunale per la disponibilità e la sensibilità che 
la caratterizza nei riguardi della scuola, tramite le inizia-
tive proposte dalla Biblioteca che rappresentano un 
supporto indispensabile per l’insegnamento linguistico, 
per l’attività di ricerca e per i vari progetti in ordine all’e-
ducazione ambientale che aprono le porte della scuola al 
territorio.

La conoscenza del nostro territorio al centro

delle attività educative .
di Franco Rinaldi
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Associazione
Alpini di Telve
di Maurizio Agostini

Penne nere: “Noi difendiamo i valori importanti” .

dalle associazioni...

Volontariato, valorizzazione del passato e difesa dei va-
lori che, ancora oggi, sono fondamento del vivere civi-
le. Queste le coordinate ideali all’interno delle quali si 

muove l’attività del Gruppo Alpini di Telve.

Anche quest’anno, quasi senza rendercene conto, l’estate è 
finita ed è ora di parlare delle attività promosse dalla direzio-
ne nei suoi vari aspetti:

• il 14 e 15 agosto, durante le “ferie”, abbiamo organizzato e 
gestito lo stand gastronomico di Ferragosto del quale 
un notevole numero di persone ha beneficiato. dopo circa 
un quarto di secolo abbiamo riproposto la nostra presenza in 
Val Calamento. Gli obiettivi che ci siamo posti hanno sicu-
ramente avuto l’approvazione da parte dei nostri ospiti: per 
gli anziani una “medicina” efficacie che ha consentito loro di 
rafforzare i legami di amicizia, i rapporti tra “veci e boci”, per 
la storia, la memoria e le potenzialità che ancora oggi i pen-
sionati hanno per noi.

• Il 4 settembre tutti al Bivacco “al mangheneto”; la si-
tuazione climatica poco favorevole, non ha scalfito il granitico 
ottimismo e la voglia di fare dei nostri che hanno mantenuto 
quell’impegno che da oltre 25 anni si presenta come un ap-
puntamento fisso al quale non si può mancare. Un esempio 
per noi dell’impegno, della dedizione, della competenza e 
dell’umanità di cui dobbiamo e vogliamo fare tesoro. 

• Anche nello sport abbiamo ottenuto importanti gratifica-
zioni, con la vittoria assoluta della nostra squadra di calcio al 
torneo “Memorial Rigon”.

• Altri avvenimenti di rilievo ci hanno condotto presso 
altri Gruppi: il 19 giugno una nostra delegazione, coordina-
ta dalla Sezione di Trento, si è recata a Belluno per il raduno 
del Triveneto dove si è celebrato il 90° anno di Fondazione. Il 
17 luglio abbiamo sfilato a Grigno per il 17° Raduno di Zona 
Valsugana e Tesino e il 50° anniversario di fondazione. Tra-
guardo importante per l’intero gruppo che testimonia una 
lunga ed apprezzata presenza degli Alpini nella comunità 
valsuganotta.

• Abbiamo poi “recitato” la preghiera dell’Alpino il 31 lu-
glio in Adamello, durante il 48° pellegrinaggio a Cima Lago-
scuro: manifestazione “numero uno” delle Penne nere. Infatti 
essa non dà memoria soltanto dei soldati caduti durante la 
Guerra Bianca, su qualsiasi fronte fossero (italiani o tedeschi), 
ma anche di tutti i morti nelle missioni di pace, anche di quel-
le attualmente in corso. durante la celebrazione, dal passo 
è continuato incessante l’arrivo di pellegrini, a testimoniare 
l’affetto per un corpo, quello degli Alpini, che riesce sempre 
a stupire.

• Domenica 21 agosto, a Passo Vezzena, per iniziativa del-
la Sezione Ana di Trento e della Sezione del Fante di Levi-
co Terme, si è svolto il Raduno Interregionale dei Fanti 
con commemorazione del 96° anniversario della battaglia a 
Basson e il 3° anniversario della ricostruzione della chiesa di 
Santa Zita in cui è stata celebrata la Santa Messa. Evento pre-
sieduto dal nostro Presidente Maurizio Pinamonti.

• Domenica 18 settembre a Carzano, sotto una scrosciante 
pioggia, abbiamo partecipato alla commemorazione dei 
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1200 bersaglieri caduti nel 1917 nelle trincee del paese 
da dove invece sognavano di uscirne vivi. Iniziativa che è sta-
ta luogo di incontro per molti Alpini e Bersaglieri provenienti 
da tutta Italia.

• Sagra di San Michele, svoltasi domenica 2 ottobre duran-
te la quale abbiamo allestito un punto di ristoro molto gradito 
dai bikers iscritti alla 3TBike, ai familiari e ai visitatori della 
manifestazione. In concomitanza è stata anche organizzata, 
assieme al corpo dei Vigili del Fuoco Volontari, una serata 
danzante presso la sala polivalente.

• Nel giorno della commemorazione dei caduti, dome-
nica 6 novembre, abbiamo ricordato coloro che si sono im-
molati per la patria, qualunque essa fosse. Un ricordo univoco 
per testimoniare come la guerra stessa non sia la soluzione 
dei conflitti. 

dobbiamo ricordare che il 2011 è l’anno internazionale 
del volontariato e questo periodo di crisi ci invita a dare un 

breve giudizio sul mondo in cui viviamo. Un momento storico 
per certi versi drammatico: i poveri sono in costante crescita, 
non manca solo il cibo, manca il lavoro e soprattutto sembra-
no venir meno le ragioni per sperare e per questo si è sempre 
più soli. Una situazione avvertita da chiunque. Per questo 
motivo il giorno 26 novembre abbiamo promosso la colletta 
alimentare, condotta sin dal 1989 dalla Fondazione Banco Ali-
mentare Ana di Trento. Abbiamo puntato sulla libera respon-
sabilità personale di ognuno che, recandosi a far la spesa, ha 
destinato parte dei propri acquisti per il bene comune.  

Concludiamo ricordando che a dicembre verrà allestito, nei 
pressi della chiesa arcipretale il tradizionale presepe degli al-
pini e che alla vigilia di natale, al termine della Santa Messa, 
un momento conviviale sarà l’occasione per porgere a tutti i 
presenti l’augurio di buon natale e gratificante Anno nuovo.

dalle associazioni

n o V I T À dAL Mondo dI InTERnET: il gruppo entra in 
rete, consultabile da sito www.anavalsugana.it.
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Associazione
Amici del Museo
di Matteo Spagolla

Visita straordinaria al museo di tre 

discendenti di emigranti telvati .

dalle associazioni...

L ’Associazione continua l’attività di raccolta, 
pulizia e collocamento degli oggetti presso la sede 
di via Santa Giustina. È stata data la possibilità 

di vedere il Museo a coloro che ancora non l’avevano 
visitato, procedendo all’apertura, ogni primo sabato del 
mese, a partire dal 02/04/2011 e fino al 05/11/2011, dalle 
ore 8.00 alle ore 12.00. 
da segnalare poi nel mese di settembre la visita al 
Museo di discendenti di emigranti originari di 
Telve Enrique, Julio e Sergio Sartori, che hanno potuto 
così vedere rappresentata la realtà in cui vivevano i 
loro avi prima di emigrare in Sudamerica. Come ormai 
da tradizione, il Museo è stato aperto in occasione della 
festa di San Michele e come sempre numerosi sono stati 
i complimenti e gli apprezzamenti ricevuti dai tanti 
visitatori per il nostro operato. Con l’occasione vogliamo 
ringraziare tutti i soci che hanno collaborato in questa 
occasione e in tutte le altre attività organizzate nell’arco 
dell’anno dal sodalizio. 
Per quanto riguarda l’attività istituzionale, nel mese di 
novembre abbiamo proceduto al rinnovo delle cariche 
sociali, essendo il direttivo in scadenza di mandato.
Ricordiamo ancora a tutti quelli che volessero donare 
degli oggetti  o visitare il museo, è sufficiente contattare 
il presidente Pecoraro Giulio al numero di telefono 
0461/766326. In conclusione cogliamo l’occasione per 
porgere a tutta la comunità i più sinceri auguri di Buon 
natale e di un felice Anno nuovo.
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Associazione
ecomuseo del lagorai
di Valentina Campestrini

Tante iniziative, un unico obiettivo: la valorizzazione 

del paesaggio da vari punti di vista .

Nel corso dei mesi estivi la nostra associazione si è 
occupata nello specifico della valorizzazione del 
paesaggio. Paesaggio è il territorio in cui viviamo 

modellato secondo i segni della storia e della tradizione 
che lo caratterizza. L’obiettivo della realtà ecomuseale è 
proprio quello di far conoscere e di rendere la gente con-
sapevole della specificità che questo racchiude perché ne 
diventi la prima promotrice. E per fare questo?

da anni ci siamo dedicati alla realizzazione di attività lega-
te alla scoperta del paesaggio e anche quest’estate è stato 
riproposto Tu sai questo posto dov’è?, concorso a pre-
mi che induce i partecipanti a guardare il territorio in cui 
vivono con occhi diversi, facendo caso a dei particolari che 
non sempre vengono notati perché troppo abituati a vede-
re quello scorcio o proprio perché in quel luogo non ci si 
era mai passati. Il concorso è quindi un gioco che si rivolge 
prima di tutto alla nostra gente perché possa scoprire e 
leggere con occhi nuovi il proprio paesaggio.

La nostra associazione anche quest’estate si è dedicata 
al mondo dei più piccoli, proponendo tutti i martedì e 
giovedì di luglio e della prima metà di agosto delle attività 
legate alla scoperta del paesaggio. Escursioni all’oasi del 
WWF di Valtrigona, giornate dedicate alla caseificazione, 
camminate in montagna alla scoperta della natura e degli 
animali in compagnia dei custodi forestali, ma anche atti-
vità legate alla scoperta del paesaggio storico come quello 
che ci narrano i fossili e i resti dell’età romana sono state 

le iniziative che hanno accompagnato i nostri bambini alla 
scoperta del territorio in cui vivono, a scoprire quelle radi-
ci che hanno contribuito a coniare il nostro paesaggio. Un 
notevole successo di partecipazione ha riscontrato questa 
tipologia di attività e questo ci sprona a fare tesoro dell’e-
sperienza per riproporre questa iniziativa anche il prossimo 
anno. 

Un grande successo quest’estate hanno riscosso anche 
le camminate: la tradizionale escursione in compagnia di 
Luca Girotto ci ha portato alla scoperta delle trincee del 
monte Ciste, e la camminata in compagnia del custode 
forestale ci ha condotto nella zona delle Valtrigone per-
mettendoci di ammirare e conoscere il paesaggio montano 
della Val Calamento.

Passeggiando nel medioevo 3 - la filo di Telve a Castellalto
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Parlando di valorizzazione del paesaggio storico non 
possiamo non parlare dell’importante manifestazione 
del 30 luglio “Passeggiando nel medioevo 3” che 
quest’anno ha visto una camminata da Castellato sino 
alla frazione Campestrini ripercorrendo antiche leggen-
de e tradizioni. Accompagnati dal menestrello Giorgio 
dalceggio i partecipanti hanno potuto assistere ad una 
bella rappresentazione della vita a Castellalto messa in 
scena dalla filodrammatica di Telve e dalla banda Folklo-
ristica di Telve; accanto a questa hanno ammirato l’arte 
della realizzazione dei selciati ad opera di narciso Peco-
raro, nino Agostini, Rosario e Bruno Trentin; ed hanno 
potuto ascoltare la musica del passato ad opera del coro 
parrocchiale di Torcegno e Carzano. non poteva però 
mancare un tuffo nella storia: la messa in scena, ad ope-
ra sempre della filodrammatica di Telve, dell’attività di 
una delle figure più importanti del passato per quanto ri-
guarda la gestione dell’utilizzo delle proprietà comuni e 
degli usi civici, quella del saltero. A conclusione dell’ini-
ziativa si è tenuta la tradizionale cena medievale realiz-
zata quest’anno sotto i castagni di frazione Campestrini. 
Vogliamo ringraziare la Pro Loco di Torcegno e Telve di 
Sopra, il gruppo Alpini e Fanti di Telve di Sopra e il grup-
po Fanti di Telve per aver curato la cena e i punti ristoro 
lungo il percorso e tutte le associazioni sopra citate per 
il notevole contribuito che hanno dato alla realizzazione 
dell’iniziativa.

Il paesaggio storico è inoltre stato l’oggetto della nostra 
esposizione relativa al fatto di Carzano allestita a Palazzo 
Buffa in occasione della Sagra di San Michele 2011.

Sempre parlando di paesaggio quest’estate la nostra asso-
ciazione si è dedicata alla gestione dell’apertura della mo-
stra Baessa 1310 Lagorai Fotografato, allestita nel nuovo 
edificio dell’ex malga Baessa e ristrutturato dal Comune 
tramite il bando FERS. 

Quasi in conclusione di questo articolo, vorremo soffer-
marci ora su un altro tipo di paesaggio al quale ci stiamo 
dedicando in questo periodo, quello del passato. Stiamo 
infatti concludendo un progetto che sarà presentato nei 
primi mesi del prossimo anno finalizzato alla realizza-
zione di una mappa della comunità nella quale venga 
messo in risalto il paesaggio che i nostri nonni ci hanno 
raccontato, quel paesaggio agricolo, fatto di fatiche, fatto 
di vita autentica, fatto di rispetto, fatto di tradizioni, quel 
paesaggio che li ha visti crescere, quel paesaggio che ha 
plasmato le nostre radici, quel paesaggio che proprio per 
questo deve essere conosciuto e valorizzato.

In conclusione vorremo ringraziare tutti coloro che a vario 
titolo nel corso di quest’anno ci hanno aiutato nella realiz-
zazione delle attività e porgere un sincero augurio di un 
sereno natale e di uno splendido 2012.

Alla scoperta dei fossili con i ragazzi di “Ascolta la natura”

dalle associazioni
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“Latte, caglio e fuoco” di Michele Corti,

ruralista alpino .

dalle associazioni...

Associazione
malghesi e pastori
del lagorai

Dietro alla semplicità di questa formula c’è una gran-
de complessità, una complessità che contrasta con la 
tendenza all’uniformazione e alla sterilizzazione che è 

la regola del sistema industriale applicato anche al cibo. 
I contadini, in migliaia di anni, hanno imparato ad operare in 
simbiosi con la complessità del vivente. nel loro agire hanno 
enormemente incrementato la biodiversità, assecondando la 
differenziazione della vita che attraverso l’effi ciente utilizzo 
dell’energia ne consente l’espansione. In un fazzoletto di pa-
scolo del Lagorai ci sono decine di specie di piante e chis-
sà quante di insetti e di altra microfauna. In una goccia di 
latte del Lagorai ci sono svariate specie di batteri “selvaggi” 
in combinazioni mai ripetibili. non aggiungere altro al latte, 
come annuncia il programma: “latte, caglio e fuoco” rappre-
senta una pacifica dichiarazione di guerra ad un sistema che 
non ama la semplicità apparente delle pratiche contadine, 
che deve imporre la tecnologia come esigenza economica 
ma anche ideologica. La goccia di latte del Lagorai, il formag-
gio originale delle malghe del Lagorai appartengono ad una 
retroguardia che rifiuta la “semplifi cazione” offerta dall’indu-
stria. Ma è avanguardia perché l’esercito industrialista si è 
infilato in un cul de sac e deve fare marcia indietro. 
Intanto anche nei caseifi ci delle malghe si vogliono applicare 
le tecnologie sotto forma di “bustine”. Le quali aggiungono al 
latte un gran numero di batteri liofilizzati “docili”, selezionati 
in laboratorio. due specie o poco più al posto delle decine 
della microflora “spontanea”. due specie non possono fornire 
molte combinazioni. di più, le specie batteriche “selvagge” 
appartengono a ceppi che hanno avuto la possibilità di dif-

ferenziarsi gene-
ticamente, quelle 
selezionate dall’in-
dustria apparten-
gono a “collezioni” che vengono mantenute uguali a sé stes-
se. “Allevare” una complessità di microrganismi nella caldaia 
del latte e anche nelle fasi successive richiede più cure, più 
conoscenze. Ma significa anche conferire al formaggio note 
complesse perché ogni specie microbica produce qualcosa di 
diverso che spesso imprime aromi e gusti diversi. 
La semplificazione industriale con i suoi batteri “docili” sem-
plifica e abbrevia anche il lavoro. Si ottiene così un formaggio 
“corretto”, ma non in grado di fornire emozioni e irrimediabil-
mente simile ai formaggi industriali ottenuti con latte morto. 
Il vantaggio per l’industria di togliere dalla circolazione im-
barazzanti “pietre di paragone” è evidente. In tempi recenti è 
nata la moda della “biodiversità controllata”. Si va in giro per 
le malghe e si preleva la biodiversità. Poi si preparano “bu-
stine” declamate come “autoctone”. La biodiversità di ogni 
malga è comunque compromessa. Le sfumature si perdono, 
i ceppi si uniformano. I casari perdono parte del loro sapere e 
abilità e diventano dipendenti da un laboratorio. Rifiutare le 
“bustine” è espressione sana e caparbia di resistenza conta-
dina, esattamente come il rifiuto delle sementi ibride o ogm 
da parte del contadino indiano. I malghesi del Lagorai sono 
pochissimi, ma sono in buona compagnia con un miliardo e 
oltre di contadini del sud e del nord del mondo. Li chiamano 
trogloditi, chiamano pericolosi idealisti o sovversivi chi li so-
stiene. Unitevi a loro.
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Associazione
nazionale del Fante
di Pecoraro Riccardo

Continua il contributo sociale del gruppo 

Fanti per la comunità di Telve .
Sono in via di ultimazione i lavori di ristrutturazione 

della baita sul Manghen, con il rivestimento 
in legno delle pareti esterne e l’allungamento di 

un’ala del tetto. Ringrazio ancora i volontari, associati 
e non, che hanno contribuito alla riuscita del lavoro; 
l’Amministrazione comunale che ci ha sostenuto con 
la spese e le ditte che ci hanno offerto del materiale. 
devo ringraziare anche il pittore di Borgo Moranduzzo 
Giovanbattista che ci ha offerto la pittura (vedi foto) sul 
muro del nostro patrono (dell’arma fanteria) San Martino, 
capolavoro che è stato inserito nella parete a sud della baita. 
Comunque si avrà l’opportunità di ringraziare ufficialmente in 
occasione dell’inaugurazione che si farà a luglio. 
Abbiamo contribuito alla riuscita della 
manifestazione della 3TBIKE, in varie occasioni, 
con i rinfreschi del martedì sera al concerto tributo al 
cantautore Fabrizio deAndrè; del giovedì sera con il 
bellissimo concerto della Banda di Telve e al sabato sera 
con i cantastorie a Castellalto. domenica abbiamo avuto 
un doppio appuntamento, la mattina con l’assistenza 
sul percorso della gara di mountain bike, ormai a livelli 
internazionali, e il pomeriggio con la manifestazione di 
grande successo S.Michele, organizzata dall’omonimo 
comitato, con le nostre ormai famose trippe alla 
parmigiana. Con l’occasione ringrazio la signora Alda per 
la sua disponibilità e bravura nel prepararle.
Per concludere, la direzione del gruppo augura di passare 
delle buone feste, che ormai sono prossime, ed un felice anno 
nuovo pieno di gratificazione alla comunità di Telve.

dalle associazioni...
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Un anno molto intenso di attività per l’AVIS BASSA 
VALSUGAnA E TESIno, con un inizio di anno dedicato 
ai preparativi per l’assemblea generale ordinaria e la 
programmazione delle varie attività da svolgere durante il 
corso dell’anno.
Un augurio di BENVENUTO NELLA GRANDE FAMIGLIA 
AVIS ai nuovi soci che sono entrati nell’anno 2011 con un 
plauso di incoraggiamento per la Loro disponibilità. 
Varie le attività svolte ed in particolare:

• Progetto Scuola
Per festeggiare l’anno europeo del volontariato si è pensato di 
utilizzare il progetto scuola con un duplice scopo: diffondere la 
cultura della donazione e la promozione del volontariato.
Il progetto predisposto da AVIS Bassa Valsugana e Centro 
di Aggregazione Giovanile “Totem” di Borgo Valsugana 
consisteva nel coinvolgere gli alunni delle classi seconde della 
Scuola Secondaria di primo grado dell’Istituto comprensivo 
di Borgo Valsugana (circa 90 ragazzi) nella realizzazione di un 
fascicolo informativo sulla donazione di sangue.
Il progetto è stato accolto molto positivamente dalla direzione 
della scuola ed in particolare dagli insegnanti delle materie 
tecniche. Sono state, pertanto, coinvolte le 4 classi seconde 
della Scuola secondaria di primo grado “ora e Veglia” di Borgo 
Valsugana.
Il fascicolo è stato presentato ufficialmente in occasione della 
festa europea del volontariato organizzata in piazza a Borgo 
Valsugana, che ha riunito il 29 maggio 2011 le associazioni che 
sul territorio operano nel volontariato a tutti i livelli dal sociale 
allo sportivo. Come in una vetrina le associazioni presenti, 
con i propri stand, hanno presentato alla popolazione le loro 
realizzazioni e i loro progetti, alternandosi durante tutto il giorno 
su un palco appositamente predisposto per loro in piazza.

• Biciclettata “insieme per la vita”
organizzata assieme alla sezione dell’AIdo: domenica 12 
giugno si è svolta la terza edizione della Biciclettata AVIS-AIdo 
denominata InSIEME PER LA VITA con lo scopo in primis 
di sensibilizzare il dono del sangue e degli organi, cercare di 
coinvolgere i giovani con lo scopo di creare per il futuro una 
base per creare un gruppo che permetta il ricambio graduale 
dei dirigenti AVIS.
La partecipazione di intere famiglie e quindi di generazioni 
diverse ci permette così di allargare a tutti il nostro messaggio 
del dono, coinvolgendo nello stesso tempo persone di diverse 
estrazioni sociali.

• La prima domenica di luglio
Consueto appuntamento in Cima Grappa con gli amici 
di Bassano, dove accompagnati da una splendida giornata 
abbiamo riempito le già gremite scalinate del sacrario del 
Monte Grappa, che in tema di sangue ne ha visto scorrere 
parecchio.

• A settembre sfilata per la Coppa D’Oro a Borgo Valsugana 
con la partecipazione di circa 60 ragazzi e ragazze provenienti 
da tutta la Valsugana e da Telve; molte le richieste di adesione 
all’AVIS che si sono succedute dopo questa partecipazione.

• Quadrangolare di Calcio “Memorial Carlo zambiasi” 
ormai da oltre 14 anni è in corso una sfida calcistica tra l’AVIS 
Bassa Valsugana e Tesino ed alcune associazioni di donatori 
del Veneto.
Cominciato in sordina nel 1998 con due squadre, AVIS Bassa 
Valsugana e Tesino contro Sezione donatori di sangue del 
Gruppo Alpini di Bassano del Grappa, nel corso degli anni gli 
sfidanti sono aumentati prima con l’arrivo dell’AVIS di Teolo 
(Pd) ed infine con l’AVIS di Vedelago (Pd).

2011 anno europeo del volontariato .

dalle associazioni...

AVIS
di Fabrizio Trentin
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Banda
Folkloristica
di Telve
del direttivo

Estate ed autunno ricchi di impegni   

ed appuntamenti importanti per la   

Banda Folkloristica di Telve .

dalle associazioni...

Anche il 2011 volge al termine, e come sempre accade, a fine anno è 
giunto il momento di formare il bilancio di tutte le attività svolte.
numerose come sempre, a partire dal primo impegno della formazione 
maggiore, in occasione del 150° dell’Unità d’Italia con il concerto 
del 17 marzo a Telve, per poi proseguire con le esibizioni primaverili 
di Bresimo e di Telve, durante le manifestazioni organizzate dalle locali 
Compagnie Schützen. 
In estate, oltre alla processione del Corpus domini di Telve, la Banda ha 
sfilato per le vie di Baselga di Pinè per i “Matinées Musicali” e quindi 

I flauti di Toscanini

nel 2001 il torneo, diventato ormai 
quadrangolare, si da un regolamento 
adeguato all’importanza delle squadre, che 
si incontrano per l’assegnazione del Trofeo 
denominato “Memorial Carlo Zambiasi”, 
in ricordo del nostro amato presidente 
deceduto diversi anni fa. 

• Gita Sociale
A conclusione, metaforicamente parlando, 
dell’attività annuale la tradizionale gita 
d’autunno dell’AVIS Bassa Valsugana 
e Tesino, per la visita della città di 
RAVENNA.
La gita di autunno organizzata dall’AVIS 
Bassa Valsugana e Tesino ha sempre avuto 
successo, quest’anno, in modo particolare, 
la partecipazione è stata particolarmente 
sentita con 150 partecipanti.

• CASTAGNATA con ballo
domenica 20 novembre presso il palazzetto 
dello sport di Borgo, si è svolta la tradizionale 
castagnata AVIS BASSA VALSUGAnA 
E TESIno accompagnata dalle note 
musicali del complesso GIAnnI B. & C di 
ospedaletto.
La direzione Avis, tramite il suo Presidente 
Fabrizio Trentin ha ringraziato tutti coloro 
che hanno contribuito alla meravigliosa 
riuscita della festa, partecipando 
attivamente con la loro collaborazione e tutti 
quelli che partecipando hanno reso migliore 
la festa e hanno dimostrato l’attaccamento 
all’AVIS impegnata da sempre sul fronte di 
una generosità senza confini.

• 9 e 10 dicembre gita a Rothenburg, 
Nordlingen e Dinkelsbhul 
Visita della meravigliosa città ancora 
circondata dalle mura eretta sul fiume 
Tauber, nonché dei tradizionali mercatini di 
natale.
Cogliamo l’occasione per augurare un 
sereno natale agli AVISInI di Telve e ai LoRo 
FAMILIARI, nonché un nuovo anno che sia 
sempre migliore e pieno di soddisfazioni 
e che soprattutto porti numerose adesioni 
all’AVIS, perché i malati non vanno mai 
in ferie ed hanno sempre più bisogno del 
nostro aiuto!
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La Banda in Val di Rabbi

ha suonato in Musiera a completamento dello 
straordinario concerto proposto dall’Orchestra 
olandese “Ad Hoc”. Proseguendo, dopo l’ormai 
consueto appuntamento a S. Bernardo di Rabbi per 
la  festa patronale, la Banda ha partecipato al grande 
carosello per le vie della città di Trento a conclusione 
delle manifestazioni in onore del 60° anniversario della 
fondazione della Federazione dei Corpi Bandistici della 
Provincia di Trento.
Il periodo autunnale è stato particolarmente 
impegnativo, motivo per il quale il direttivo vuole 
ringraziare il Maestro Bernardino Zanetti e tutti i 
componenti della formazione maggiore per l’impegno e 
la dedizione mostrati in occasione della doppia uscita 
dell’ 11 settembre a Borgo per la sfilata della Coppa 
d’oro e nel pomeriggio a Sarcedo (VI) con l’esibizione in 
occasione della locale Festa dell’Uva.
Ricordando la sfilata ed il concerto di Lamon (BL) 
annullati per il maltempo, la stagione è proseguita a 
Telve con il concerto in occasione delle manifestazioni 
di contorno alla 3Tbike e la sfilata durante la Sagra di S. 
Michele, quindi, a Telve di Sopra per l’inaugurazione del 
Museo Etnografico. 
nel mese di novembre, la nostra musica è tornata ad 
impreziosire la Santa Messa in onore di S. Cecilia, 
patrona della musica, dei musicisti e dei cantanti. 

dalle associazioni

Un cenno a parte merita la sfilata di Rovereto il 22 
ottobre, dove la banda, al gran completo, ha saputo 
attirare positivamente l’attenzione dei roveretani, che 
numerosi l’hanno seguita per le vie della Città della 
Quercia regalando applausi ed apprezzamenti per il 
repertorio e per l’originale costume folkloristico.
In autunno sono ripresi i corsi strumentali e di 
teoria e solfeggio con un numero di iscritti molto 
lusinghiero a testimonianza del fatto che la cultura e 
la pratica di uno strumento musicale esercitano ancora 
un forte fascino; motivo per il quale, la Banda giovanile, 
diretta dal Maestro Simone dalcastagnè, continua 
a riscuotere grande successo nelle ormai numerose 
manifestazioni alle quali è invitata a partecipare. 
Quest’anno vale la pena ricordare il concerto che i nostri 
allievi hanno tenuto il giorno 7 ottobre introducendo 
l’esibizione dell’Orchestra: I Flauti di Toscanini 
egregiamente diretta dal Maestro Paolo Totti già 
allievo del “nostro” Maestro Proff. Pietro deflorian 
presso il Conservatorio Santa Cecilia in Roma ed ora 
alla direzione di questo straordinario “ensemble” dalla 
peculiarità unica in Italia, ovvero quella di possedere 
la più numerosa e curata sezione di flauti a tessitura 
grave. I Flauti di Toscanini, vantano nel loro repertorio 
la Suite per Flauti del M. Giovanni Veneri, eseguita con 
grande apprezzamento nelle recentissime tournées in 

Valsugana, Umbria e Monaco 
di Baviera, regalandoci uno 
straordinario concerto, hanno 
trasmesso grande entusiasmo 
ai nostri allievi dimostrando 
che umiltà e dedizione allo 
studio della musica non può 
che portare a grandi risultati.
  Il Presidente Alberto Zanetti 
a nome del  direttivo della 
Banda Folkloristica di Telve, 
augurando Buone Feste e  
ringraziando coloro che a vario 
titolo aiutano e sostengono 
il nostro sodalizio, invita tutti 
a Telve al Gran Concerto 
di Natale il giorno 17 
dicembre 2011 presso la 
Sala Polivalente di via 
Borgo.
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BIM Brenta
di   Pecoraro Stefano – Vicepresidente

BIM BRENTA: un anno di attività 

strettamente connesse al nostro 

territorio .

dalle associazioni...

Con questo numero di Telve notizie ho il piacere di por-
tare alla vostra attenzione alcune attività portate avan-
ti dal Bim Brenta nel corso di quest’anno che riguarda-

no da vicino il nostro territorio.
Il Bim Brenta é un Consorzio di 42 Comuni ricadenti 
nel bacino imbrifero montano del fiume Brenta (quindi 
da Pergine fino al Primiero) e gestisce per conto di essi le ri-
sorse che provengono dai sovracanoni di concessione dovuti 
dalle aziende che usano l’acqua a scopo idroelettrico.  
In questo primo periodo della nuova amministrazione siamo 
stati impegnati nella realizzazione prima di tutto del Piano 
degli investimenti per il prossimo quinquennio e nella con-
cretizzazione degli strumenti di attuazione delle iniziative da 
esso derivanti. Il primo scoglio da superare è, come sempre 
all’inizio di ogni mandato quinquennale, quello del riparto dei 
canoni fra le vallate della Valsugana e del Primiero-Vanoi. Ma 
di questo argomento, che vede le sue origini ancora a partire 
dal lontano 1957, ve ne parlerò nei prossimi numeri della no-
stra rivista.
Partendo dalle iniziative intraprese nel 2011 vediamo di 
entrare nel dettaglio di alcune delle più significative iniziando 
da quelle a favore dei Comuni:

• Fondo di rotazione: destinato a finanziare le spese di in-
vestimento da parte dei Comuni è pari a 6 milioni di euro. I 
contributi sono erogati sotto forma di mutuo agevolato con 
ammortamento decennale. ogni Comune, sulla base di una 
tabella di riparto interna ad ogni vallata, può richiedere l’ero-

gazione del mutuo entro i prossimi 5 anni e per il Comune di 
Telve tale mutuo ammonta ad euro 152.382. Può essere utiliz-
zato per qualsiasi investimento ma il maggior abbattimento 
del tasso di interesse viene riservato ad interventi di risparmio 
energetico oppure alla realizzazione di impianti di produzione 
di energia elettrica da fonti rinnovabili.

• Fondo trasferimenti: pari a 1,5 milioni di euro deliberati 
per il 2011 e per il 2012 (quindi 3 mil. di euro complessivi).  
Questa è un’iniziativa di carattere straordinario che abbiamo 
voluto inserire per i prossimi due anni, anche in relazione al 
momento difficile che stiamo attraversando dal punto di vista 
economico. I fondi saranno erogati sotto forma di contribu-
to in conto capitale che andrà a finanziare qualsiasi investi-
mento da parte dei nostri Comuni. Per il Comune di Telve ciò 
equivale ad una somma complessiva pari ad euro 76.191 nel 
biennio.
Sono stati inoltre determinati anche i criteri di riparto per i 
cosiddetti Canoni aggiuntivi, un ulteriore “risarcimento” 
da versare da parte del concessionario di derivazioni idroe-
lettriche al territorio a fronte della possibilità di proroga per 
un periodo di 10 anni rispetto alla originaria data di scadenza 
della concessione. Questo accordo è di durata decennale e 
prevede ad esempio per il Comune di Telve una somma an-
nua pari ad euro 87.957,92, per appunto 10 anni da utilizzar-
si sempre per finanziare delle spese relative ad investimenti 
(complessivamente transiteranno ogni anno per il Bim Brenta 
come Canoni aggiuntivi ulteriori 3,5 milioni di euro da trasfe-
rire ai Comuni consorziati).
Per quanto riguarda le aziende, per il 2011 il Consi-
glio Direttivo ha deciso di riproporre l’iniziativa fina-
lizzata alla concessione dei mutui agevolati a favore 
delle imprese del nostro territorio che effettuino de-
gli investimenti volti al miglioramento dell’azienda 
stessa (compresi acquisti di autocarri, autofurgoni ma esclu-
se le autovetture). Il contributo è mirato ad abbattere di cir-
ca 3 punti percentuali il saggio di interesse del mutuo e può 
essere richiesto presso la propria Banca di fiducia; esso ha 
la durata di 5 anni e prevede l’ammortamento in rate trime-
strali. L’importo massimo finanziabile è stato elevato fino a 
euro 85.000 nel corso del quinquennio e il bando scade il 31 
dicembre prossimo (sono finanziabili tutte le spese documen-
tate che portino data a far seguito dal 1 gennaio 2011).
Circa 110.000 euro sono stati poi previsti per contributi a 
favore delle famiglie per la realizzazione di impianti 
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solari termici, impianti fotovoltaici collegati alla rete 
elettrica di distribuzione, interventi di coibentazione 
di murature perimetrali e impianti di riscaldamento 
con l’impiego di generatore a pompa di calore abbi-
nato a impianto fotovoltaico. Finora sono giunte al Con-
sorzio quasi 200 richieste segno tangibile che l’iniziativa e’ 
stata riconosciuta e apprezzata dal nostro territorio.
Per quanto riguarda le scuole due sono le iniziative sulle 
quali abbiamo puntato la nostra attenzione; la prima 
riguarda un bando per le tesi di laurea che vuole incentivare 
gli studenti universitari ad un incremento del numero di ricer-
che e studi riguardanti gli aspetti degni di approfondimento 
presenti sul territorio del Bim del Brenta. Tre sono i settori in-
dividuati dal bando. Il primo riguarda la produzione di energia 
attraverso fonti rinnovabili e piani energetici locali, l’utilizzo e 
sviluppo  delle risorse boschive, l’analisi e valorizzazione delle 
attività agricole. nel secondo settore sono compresi gli studi 
su sviluppo e commercializzazione dei prodotti locali e turi-
stici, mentre nel terzo trovano posto gli studi storici su perso-
naggi locali o periodi storici di interesse locale.
Il secondo progetto per le scuole è una novità di quest’anno 
e riguarda un’iniziativa mirata a coinvolgere le scuole 
elementari (a partire dalle classi terze) e le famiglie degli 
alunni interessati e avrà lo scopo di promuovere cor-
retti atteggiamenti nei confronti dell’energia, dell’ac-
qua, dei rifiuti e della salvaguardia dell’ambiente in 
generale. La particolarità di questo progetto sta nel fatto che 
verranno coinvolte tutte le scuole elementari del nostro ter-
ritorio consorziale. Finora hanno aderito circa 100 classi con 
circa 1.500 alunni coinvolti nell’iniziativa. Per poter realizzare 
questo progetto ci avvarremo della collaborazione di Achab 
Group, una società che da anni lavora nel settore della co-
municazione ambientale e che ha maturato un’esperienza 
tale da portarla ad essere fra le realtà più accreditate a livel-
lo nazionale. Il progetto si articola su un periodo di tre anni 
e mira ad incentivare la diffusione tra gli studenti e presso 
le loro famiglie di una mentalità favorevole alla sostenibilità 
ambientale sottolineando l’importanza della collaborazione di 
tutti per una razionale gestione delle risorse.

Per ottenere maggiori informazioni su queste e altre iniziati-
ve e per poterci contattare, consultate il nostro sito internet 
all’indirizzo  www.bimbrenta.it. 
A gennaio troverete pubblicati anche i nuovi bandi che stia-
mo predisponendo per il 2012 proprio in questo periodo.
Sono inoltre a vostra disposizione per dare tutte le spiegazio-
ni necessarie per sfruttare al meglio le opportunità offerte e, 
naturalmente, per continuare a raccogliere commenti, sugge-
rimenti ed esigenze. Ritengo siano importanti per portare in 
futuro eventuali adattamenti e attuare nuovi progetti rivolti al 
nostro territorio. Grazie per l’attenzione.

 

dalle associazioni

Circolo
Pensionati
e Anziani
di Telve 
di  Silvana Martinello

L’estate dei pensionati festeggiata 

in amicizia ed allegria! .
In estate, cioè da giugno a settembre, il nostro circolo 

ufficialmente è chiuso. Invece è proprio in questi 
mesi che abbiamo, come direttivo, il più grande 

lavoro.
Incomincio con l’annuale “pellegrinaggio” del 21 
giugno scorso che quest’anno ci ha portati a visitare il 
Santuario di Santa Maria della Croce e Bleggio 
Superiore. É stato fatto un ampio resoconto su “Voci 
Amiche” da MariaGrazia, perciò non mi resta che 
ringraziare sia lei, sia don Antonio che ha organizzato 
la S. Messa, le diverse visite con una bravissima guida 
e l’eccellente pranzo a base di tipici piatti locali al 
ristorante “Il Catenaccio” a Rango, che è uno dei dieci 
borghi più belli d’Italia.Questa gita, religiosa–culturale–
ricreativa, è sempre molto partecipata tanto che in due 
giorni il pullman era al completo!
Cosa dire della “Festa dell’Amicizia” di fine luglio 
in Calamento? Temevamo, con il tempo instabile di 
quei giorni, che sarebbero venuti in pochi. Invece, grazie 
anche alla bella mattinata abbiamo, come tutti gli anni, 
fatto il pienone! Ben venti persone hanno collaborato 
prima, durante e dopo la festa, affinché tutto andasse 
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bene. Un caloroso grazie a tutti loro e al coro “Fili 
d’Argento” che, ormai, è divenuto quasi una tradizione 
per quest’incontro di Calamento.
Il 9 settembre, sempre a pullman pieno, ha avuto 
luogo la gita culturale pomeridiana offertaci 
dalla Presidenza del Consiglio della Provincia 
Autonoma di Trento. Abbiamo visitato prima la 
Sala Depero dove il cav. Mauro Larentis, con la sua 
loquace oratoria, ci ha intrattenuti con una interessante 
e brillante spiegazione riguardante la famiglia Thun. La 
tappa seguente é stata la visita guidata al Castel Thun 
acquistato e ristrutturato dalla Provincia Autonoma di 
Trento.Il nostro bel pomeriggio si è poi concluso con 
una lauta merenda offerta dal nostro circolo.
Commovente e simpatico è stato l’incontro nella 
nostra sede del 16 settembre, combinato dall’assessore 
alla cultura Lorenza Trentinaglia, con alcuni oriundi 
telvati che, dall’Uruguay, sono venuti nel Trentino 
in cerca delle loro origini.  Li abbiamo intrattenuti 
con alcuni canti (grazie ad alcune signore del Coro 
parrocchiale) e con una frugale merenda. Peccato che 
si siano fermati solo un pomeriggio, ma hanno promesso 
di ritornare!
La castagnata del 30 ottobre è andata abbastanza 
bene e, grazie ad Ezio Segnana, capogruppo del coro Fili 
d’Argento di Borgo e ad alcuni cantori di Telve abbiamo 
anche avuto un bel trattenimento canoro.

Calamento, festa
dell’amicizia 2011

La festicciola per gli 85enni e oltre del il 26 novembre è 
stata anche quest’anno un vero successo. Tutti sono stati 
contenti di poter salutare anche il sindaco Fabrizio Trentin 
che ha accettato cortesemente il nostro invito.
Anche quest’anno in dicembre abbiamo fatto il giro 
nelle diverse case di riposo per visitare i nostri paesani 
e portar loro una parola di saluto, un piccolo presente e 
l’augurio di Buone Feste da parte di tutti i nostri soci.
Dal 14 al 20 aprile 2012, cioè per 7 giorni, avrà luogo 
la nostra gita  annuale. A grande richiesta in Calabria, 
però non è ancora stato deciso, aspettiamo il programma!  
L’unica cosa certa è la data.

Un momento della festa per gli 85enni

dalle associazioni
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Comitato
San Michele
dal  Comitato

dalle associazioni...

Un’edizione senza precedenti: la sagra di San Michele 2011 

ha registrato un notevole aumento di visitatori .
Giunti alla 9° edizione della sagra di San Michele le parole ormai si spre-

cano: ogni telvato sa perfettamente quanto tale appuntamento sia im-
portante per l’intera nostra comunità e non solo. L’attesa annuale, i 

fervidi preparativi e la fattiva collaborazione di associazioni, volontari e privati 
hanno dato vita quest’anno ad un’edizione senza precedenti. Complici sicu-
ramente il bel tempo e gli incantevoli scorci del nostro paese, abbiamo potuto 
registrare un incremento notevole di visitatori, pari a circa 1000 presenze in 
più rispetto all’edizione precedente. 
non staremo però a descrivervi nel dettaglio una giornata che tutti noi co-
nosciamo bene ed abbiamo vissuto intensamente, sia come fautori sia come 
spettatori, preferiamo piuttosto dare spazio alle immagini, ricordo indelebile di 
momenti di volontariato attivo che rendono unico il nostro paese. Grazie a tutti 
ed arrivederci all’anno prossimo!

Comitato San Michele

Lavorazione tradizionale dei cesti di Paolo Pecoraro Proloco Telve
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Comitato
San Michele

Artigianato telvato - Riccardo Trentin

I vigili del fuoco La compagnia Schützen

Esposizione del circolo pensionati ed anziani Esposizione “Santini e non solo” di Iolanda zanetti

Il coro “El caro dela musica”

dalle associazioni
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Comitato Chiesetta
di San Gaetano
di  Mario Vinante

dalle associazioni...

Lavori terminati alla Chiesetta di San Gaetano, 

grazie all’opera di volontariato di tanti! .
Eravamo più di duecento fedeli ad onorare 

la ricorrenza del nostro Patrono San 
Gaetano questa estate in Musiera! Con 

grande soddisfazione di don Antonio, dei componenti 
del Comitato e di tutti i Musieroti e non, abbiamo 
potuto usufruire del confortevole spazio della nuova 
tettoia che completa in modo armonico la struttura 
della Chiesetta. Un doveroso ringraziamento va a 
Lidio e Enrico della RUSCARPEnTERIA e ai fratelli 
Baldo e Bortolo Zanetti per i lavori di carpenteria e 
lattoneria eseguiti con grande professionalità.
nel mese di ottobre grazie alle favorevoli condizioni 
climatiche ed ai preziosi “pioveghi” dei bravi Michele 
Pecoraro, Rodolfo Agostini, Franco Trentin, Ferruccio 
Micheletti e Mario Rassele, coordinati da Eliseo 
Vinante, è stato completato anche il pavimento 
con la posa di piastre in granito venato chiaro e 
si è ultimato anche il rivestimento degli scalini di 
accesso con del granito rosa sardo.
Per il Comitato l’anno in corso è stato ricco 
di attività e di soddisfazioni, abbiamo ultimato la 
parte più consistente del nostro progetto; rimane ora da 
completare l’appartamento al primo piano, il quale, in 
futuro, potrà rivelarsi fondamentale per avere la presenza 
di un sacerdote a celebrare le Sante Messe. 
A nome di tutti i componenti del Comitato voglio 
ringraziare le molte persone che con le loro offerte o il loro 
lavoro ci hanno continuamente spronati e incoraggiati 
in questa bella esperienza; un’iniziativa partita nel 2005, 

anno del rilascio della concessione edilizia.
Se siamo riusciti in questa opera un grande merito 
è dei nostri “vecchi Musieroti” che negli anni 
Trenta non esitarono nonostante le ristrettezze 
economiche e i pochi mezzi disponibili a costruire 
a “pico” e “pala” dal nulla la Chiesetta.
Credo fosse doveroso seguirne l’esempio e mantenere 
quello che con tanta fatica e moltissima Fede ci hanno 
lasciato.
Continuate a sostenerci e grazie di tutto!
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Nel corso del 2011 il Consorzio, 
oltre che alla normale gestione 
dell’impianto irriguo, ha portato 

avanti il programma di interventi sulla 
viabilità rurale.
É stato appaltato il lavoro di 
sistemazione della strada Zaro, 
iniziativa proposta dal Comune di 
Carzano ed approvata dal Servizio 
Aziende Agricole e Territorio Rurale 
della Provincia che ha concesso un 
contributo di € 34.200,00, pari al 75% 
della spesa ammessa di € 45.600,00.
Il Comune di Telve ha chiesto la 
collaborazione del Consorzio per 
la predisposizione del progetto di 
realizzazione delle strade agricole 
con relativa messa in sicurezza 
per l’accesso ai fondi rurali in 
località Strasina, Martinelli, Dami 
e ziropa; progetto approvato dai soci 
nella specifica assemblea tenutasi il 28 
agosto u.s., la cui spesa preventivata 
ammonta ad € 1,323.384,86.
Si attende l’apertura del bando da parte 
della Provincia per inoltrare la richiesta 
del contributo di rito per l’esecuzione 
dell’opera. 

Consorzio di Miglioramento
Fondiario di Telve e Carzano
di  Luisa Marchetto 

dalle associazioni...

Breve relazione dell’attività 2011 .

Comitato Chiesetta
di San Gaetano
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dalle associazioni...

di Francesca Pecoraro

Già al lavoro su un copione inedito per il 2012: 90° anniversario 

di fondazione della Filodrammatica .
Ben ritrovati a tutti. durante il periodo estivo ci 
siamo dedicati all’organizzazione della quinta 
edizione della rassegna teatrale Palco-
scenico Telvato che ha visto protagoniste le 
seguenti compagnie:

Sabato 15 ottobre
FILodRAMMATICA dI VIARAGo con la com-
media “ME FRAnA LA TERA SoTo I PEI”  di 
Paolo Bianchi, (successivamente rinviata al 
19/11/11);

Sabato 22 ottobre
FILodRAMMATICA “ACS-PUnTo 3” CAnALE 
dI PERGInE con la commedia “CHI GRATTA E 
CHI VInCE” di Silvana Carlin;

Sabato 5 novembre
FILodAMMATICA dI  SAn MARTIno dI 
FoRnACE con la commedia “LIoLÀ” di Luigi 
Pirandello, traduzione in dialetto trentino di Ca-
millo Caresia;

Sabato 12 novembre
FILodRAMMATICA dI TELVE con la commedia “LE MA-
ESTRE PASERE” di Maria Filippini Lazzari.

Anche quest’anno possiamo ritenerci soddisfatti del 
buon successo ottenuto dalla rassegna e colgo l’oc-
casione per ringraziare tutti coloro che hanno permesso 
che tutto funzionasse al meglio. Sicuramente ci impegne-

Filodrammatica
di Telve

remo a riorganizzarla anche l’anno prossimo nell’ambito 
dei festeggiamenti per il 90esimo anniversario di 
fondazione. 

L’autunno ci ha visti impegnati anche a Spera, l’8 di otto-
bre, e a Pergine, il 26 novembre, all’interno della rassegna 
organizzata dalla compagnia Acs Punto 3 di Canale di Per-
gine.
naturalmente siamo alla ricerca di un nuovo copione da 
proporvi per il consueto appuntamento di Pasqua
La Filodrammatica Telve augura a tutti buone Festività!

Il dietro le quinte di “Palcoscenico telvato”
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dalle associazioni...

di Florio zanetti

Sostegno progetto a P. Giacomo Rabino (Tanzania) 

in memoria di Daniela zanetti .

Daniela zanetti (1970-2005) ha svolto la sua 
attività lavorativa negli uffici comunali di Telve. 
La malattia l’ha strappata molto presto all’affetto 

della sua famiglia: al piccolo nicolò, al marito Giorgio, 
ai genitori Giuseppina e Rosario, al fratello, alle sorelle e 
a quanti hanno stimato daniela per la sua discrezione e 
sensibilità. È a lei che il F.I.M. (Fondo di Impegno 
Missionario) di Telve desidera pensare e in sua 
memoria vuole contribuire alla realizzazione del 
progetto propostoci da padre Giacomo Rabino, un 
missionario che opera anche nel villaggio di Malagosi – 
diocesi di Iringa - nella parrocchia di Tosamaganga (sud 
della Tanzania). Le offerte raccolte serviranno per pagare 
il materiale utile alla costruzione del mobilio scolastico 
dell’asilo che ospiterà ben 100 bambini, i quali grazie 
alla “sensibilità” di altre persone potranno frequentare la 
scuola in un ambiente accettabile.
Per correttezza d’informazione pubblichiamo la lettera 
scritta lo scorso mese dallo stesso padre Giacomo.
“La nostra Parrocchia ha 13 grossi villaggi o succursali 
dove c’è la Chiesa, in molti c’è anche l’asilo e altre 
attrezzature. I Cristiani sono circa 15.000, la maggioranza 
dei quali sono giovani perché il tasso delle nascite è molto 
alto. In questa Parrocchia le scuole elementari sono 17 con 
700/800 alunni in ognuna di esse; e poi abbiamo 4 scuole 
secondarie con un migliaio di alunni in ognuna.Nei nostri 
asili prendiamo i bambini dai tre/quattro anni fino ai sei/
sette quando incominciano le elementari.

F.I.M. – Fondo di
Impegno Missionario

Il villaggio di Malagosi ha una popolazione di quasi 
quattromila abitanti e le difficoltà che troviamo per quanto 
riguarda i bambini dell’asilo è che non abbiamo mezzi 
didattici, cioè lavagne, matite, qualche libro... manca il 
mobilio necessario. Finora questi bambini si radunano 
nella chiesetta e usano i banchi della medesima. Abbiamo 
bisogno di 50 banchi per i 100 bambini che frequentano 
l’asilo, con due tavolini per le maestre, alcune sedie e un 
armadio grosso.
Nella Missione abbiamo una falegnameria con alcune 
macchine e due falegnami che lavorano bene. Pensiamo 
di poter realizzare lì queste attrezzature in legno, quindi 
dobbiamo comprare le assi, i chiodi, i bulloni, la colla, la 
vernice ecc. e pagare la mano d’opera. 
Ringrazio di cuore per l’interesse e la generosità.
I nostri bambini pregheranno per voi tutti insieme a noi 
missionari.
Preghiamo la Vergine Consolata che vi protegga tutti e vi 
benedica.
Con affetto e riconoscenza”.
Il F.I.M., consapevole della crisi in atto, confida 
tuttavia nel poco di molti, di un piccolo gesto/
segno di solidarietà a sostegno dell’iniziativa di 
padre Giacomo Rabino.
Eventuali offerte possono essere devolute direttamente 
sul conto corrente del F.I.M. aperto presso la Cassa 
Rurale Centro Valsugana (Coordinate: IT 12 B 08252 35590 
000010013001). 
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G.S. lagorai
Bike
di Enrico D’Aquilio

3T BIKE: non solo manifestazione sportiva ma 

importante evento di richiamo turistico .

L’arrivo della 3T Bike 2011: la vincitrice Michela Benzoni
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Crediamo che l’anno che sta per finire, 
abbia definitivamente consacrato in tutta 
la Regione - ma senza peccare di vanità - 

anche in campo nazionale, quello che realmente 
con l’ultima edizione della 3TBIKE è stato al 
giudizio di tutti un avvenimento unico. La nostra 
grande soddisfazione è stata quella di rendere 
un territorio protagonista, esprimendo tutta la 
sua grande forza organizzativa, la sua passione 
nel proporsi, nella bellezza incontaminata dei 
suoi paesaggi, nella grande disponibilità della 
sua gente.
Abbiamo ricevuto unanimi apprezzamenti da 
parte dei concorrenti, degli accompagnatori, dei 
familiari, che per una settimana hanno “invaso” 
con tanta allegria i nostri luoghi. Un dato deve 
sicuramente farci riflettere: con l’entrata della 
gara nel circuito MTB più importante a 
livello italiano della nostra manifestazione, 
la cassa di risonanza attorno alla 3TBIKE è 
esplosa in maniera esponenziale. Tutti noi 
abbiamo potuto constatare che numerosissimi 
atleti, con i loro familiari, hanno soggiornato presso le 
nostre strutture ricettive, tantissimi camper sono stati 
ospiti della nostra zona. Basti pensare che nel circuito 
si sono cimentati (dati ufficiali provinciali) atleti di ben 
diciotto regioni italiane e di cinque paesi europei. 
Non solo manifestazione sportiva, ma evento di 
richiamo turistico. Il motto sport-natura-turismo-
ruralità sta lentamente decollando e forse ci 
aiuterà a trovare una strada sostenibile la quale valorizzi 
le nostre grandi potenzialità. L’abbinata GARA-SAGRA 
dI S.MICHELE è una realtà che sempre più riscuote 
consensi, certo non mancano con questo problemi o 
disguidi, ma l’abbinata rende unici gli avvenimenti.
Il G.S Lagorai Bike si è impegnato affinché altri 
avvenimenti fossero portati nei vari paesi circostanti: 
3T AL PARCo (Carzano), concerto degli Apocrifi e della 
Banda di Telve (Telve), MInI 3TBIKE (Torcegno) e notte 
di fiaba a Castelalto (Telve, Telve di Sopra). L’intenzione 
era quella di far partecipe l’intera comunità e per un 
momento metterla al centro dell’attenzione. 
Non solo 3TBIKE, ma anche NOTTE DEL 
MANGHEN che della sua unicità ha fatto un 
punto di forza, ritagliandosi un ampio spazio, visto il 
numero dei partecipanti. Per questo un grazie va anche 
agli amici di Molina di Fiemme, con i quali abbiamo 
consolidato con grande sinergia un’intesa non solo 
organizzativa ma anche di grande amicizia e sempre ci 
offrono il loro aiuto prezioso. Inoltre, tale avvenimento 
dimostra che con un po’ di buona volontà, un pizzico di 

intuito, un grammo di fortuna e con poca spesa, si riesce 
ad ottenere risultati enormi ed invidiatici da molte altre 
realtà.
La stagione volge al termine, ma noi abbiamo già 
cominciato il percorso per la prossima stagione, a partire 
dalle manifestazioni che verranno riproposte in toto e 
consolidate con parecchie novità, prima fra tutte quella 
di spalmare sull’intero territorio tante proposte in modo 
da far vivere una festa che sia totale per tutti.
Vorremmo ringraziare tutti i componenti del G.S per 
l’ormai ufficiale partecipazione con il Veloce Club Borgo, 
APT Valsugana e la Comunità di Valle alla SETTIMANA 
TRICOLORE. Questa è la manifestazione ciclistica 
più importante dopo il Giro D’Italia, e verrà da 
noi ospitata nella prossima primavera. Saremo così al 
centro dell’attenzione nazionale, di un grandissimo 
numero di spettatori, concorrenti e di addetti ai lavori. 
È davvero un grande attestato di stima e professionalità 
fatto dalla Federazione Ciclistica Italiana, che ci riempie 
di orgoglio e da la forza a tutti noi di proseguire.
Infine la novità dell’ultima ora: finalmente è partito 
il progetto della SQUADRA AGONISTICA 
GIOVANILE DI MTB. numerosi sono già i ragazzi 
e ragazze, che si stanno inscrivendo e per questo 
rivolgiamo a tutti gli interessati l’invito di contattarci. 
Per ultimo un grazie alle associazioni, alle persone, alle 
amministrazioni che ci sono state vicine e che sempre 
più credono nella strada intrapresa di unire gli sforzi per 
far decollare una comunità. 

dalle associazioni

Un momento della gara
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Pallavolo
Telve

Corso di Mini-volley: non solo sport per i più piccoli 
ma anche un aiuto alla socializzazione .

dalle associazioni...

di  Isabella Trentin

É il secondo anno che la squadra di pallavolo 
under 13 femminile di Telve è unita a quella 
dell’ U.S.d. Genzianella di Telve di Sopra. Con 

l’entrata nel gruppo di qualche nuova ragazza è stato 
possibile formare due squadre che parteciperanno 
rispettivamente ai tornei provinciali “Riki Radam” 
e campionato CSI under 16.
Alla fine di ottobre è iniziato anche il corso di mini-

volley per bambine 
e bambini di 3^ e 4^ 
elementare e anche 
in questo caso abbiamo 
“unito le forze” alla 
società sportiva di Telve 
di Sopra. Il mini-volley è 
un metodo per arrivare 
alla pallavolo che non 
deve essere troppo 
rigido, ma utilizza delle 
tecniche elastiche per 
far sì che i bambini si 
divertano giocando. oltre 
a quelli fisici, il mini-
volley offre benefici 
dal punto di vista 
della socializzazione, 
soprattutto per i bambini 
più timidi o insicuri; 
ma anche chi è troppo 
espansivo trae degli 
insegnamenti positivi, 
perché impara a non 

essere al centro dell’attenzione, a lasciare spazio agli altri 
ed a rispettare le regole.Il nostro corso è frequentato da 
bambini di Telve, Telve di Sopra, Torcegno, ospedaletto 
e Castelnuovo.
Ci dà grande soddisfazione vedere l’entusiasmo col 
quale questi bambini si presentano puntualmente 
all’incontro settimanale e ci auguriamo di mantenere 
vivo questo interesse anche per il futuro.
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Pallavolo
Telve

Pro loco
di Telve
di Giuseppe Agostini

Anche nel corso della seconda metà dell’anno è 
proseguita l’attività di cura e annaffiamento dei 
fiori che hanno abbellito le vie e piazze del paese.

Hanno riscosso grande successo le iniziative proposte 
dalla ProLoco in occasione della sagra di San Michele, 
che ha visto l’associazione impegnata con spazi 
espositivi presso la sede di via Grazie, in Piazza San 
Giovanni e all’entrata del “Parco Ceggio” e collaborare 
con l’associazione Apicoltori Lagorai all’allestimento 
della mostra dei prodotti delle api e dell’arnia didattica.
Il 29 ottobre, presso la Sala polivalente è stata riproposta 
la tradizionale serata danzante “Festa d’Autunno”.
nei giorni 3 e 4 dicembre, la ProLoco ha fornito il suo 
appoggio logistico per l’allestimento e la riuscita della 
manifestazione “Formaggi di malga” proposta, 
presso la Sala polivalente di via Borgo, dalla “Fodazione 
de Bellat”.
È in corso il lavoro di sostituzione del supporto del 
tabellone raffigurante il territorio comunale esposto in 
Piazza Maggiore.
L’ultimo impegno dell’Associazione per l’anno corrente 
è la posa delle luminarie di natale per le vie e le piazze 
del paese.
nella seduta del consiglio di amministrazione 
dell’associazione del 18 novembre il Signor Giuseppe 
Agostini è stato nominato Segretario della 
ProLoco in sostituzione della signora Simona 
Terragnolo, alla quale va il nostro ringraziamento per 
la preziosa e puntuale collaborazione fornita nel corso 
degli ultimi anni.
L’associazione coglie l’occasione per ringraziare 
l’Amministrazione comunale, la Cassa Rurale Centro 

dalle associazioni...

Un grazie a tutti i collaboratori e sostenitori della ProLoco che 
hanno permesso lo svolgersi dell’attività ordinaria 2011 .

Valsugana, la ditta Stroppa Paolo, tutti i collaboratori e 
le persone che a qualsiasi titolo hanno contribuito alla 
riuscita dell’attività e delle iniziative proposte nel corso 
dell’anno 2011.
Approssimandosi le festività di fine anno la ProLoco 
augura a tutti Buon natale ed un Felice Anno nuovo. 

La rassegna “I formaggi di malga”
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Schützenkompanie
di Telve
di Fabrizio Trentin

Cinquecento anni dal 

“Landlibell” 1511-2011 .
Numerosi gli appuntamenti che attendevano la 

Compagnia Schützen di Telve in estate, eccoli in 
breve:

• A Grigno abbiamo celebrato il S. Cuore con 
l’accensione dei fuochi ed il Cuore presso la grotta 
sovrastante l’abitato di Grigno; Croce accesa anche sulla 
collina sovrastante il paese di Telve e Cuore presso la 
Chiesetta di S. Margherita a Castelnuovo. 

• Il 26 giugno presso il Castel Ivano S. Messa con 
ostensione della reliquia di Carlo d’Asburgo beato, 
ultimo imperatore d’Austria beatificato il 3 ottobre 2004 
da Papa Giovanni Paolo II. AL tutto è seguito un convegno 
storico a Borgo Valsugana presso l’audutorium del polo 
scolastico, tra i relatori monsignor Giuseppe Filippini, 
vicedirettore della rivista “Madre”, don Arnaldo Morandi, 
assistente nazionale della “Gebetzliga Kaiser Karl”, don 
Fortunato Turrini, delegato dell’Arcivescovo di Trento, 
l’Arciduca Martino d’Austria Este e l’assessore provinciale 
Franco Panizza. 

• In luglio purtroppo ci ha lasciati otto d’Asburgo. I riti 
commemorativi per dargli l’ultimo saluto sono cominciati il 
12 luglio per finire con l’ultimo atto, “il requiem” nel duomo 
di S. Stefano a Vienna, seguito con la sepoltura nella cripta 
dei Capuccini, dove tradizionalmente riposano gli Asburgo. 
Il cuore sarà tumulato nel convento di Pannonhalma in 
Ungheria, come vuole la tradizione. Ai funerali eravamo 

presenti con una delegazione del Trentino assieme a 
numerosi capi di Stato ed ai massimi rappresentanti della 
Comunità Europea.

• Il 10 luglio eravamo in quel di Roncone per celebrare 
la rifondazione della nuova Schützen Kompanie 
omonima con la sfilata per le vie del paese in un’atmosfera 
di scroscianti applausi, S. Messa nella piazza antistante la 
parrocchiale seguita dalla salva d’onore presso il monumento 
ai caduti con deposizione della corona di fiori. nutrita la 
presenza di autorità civili della Euro Regione Tirolese con in 
testa il Sindaco di Roncone che esprimeva parole di elogio ed 
incoraggiamento al capitano in particolare, nonché a tutti i 
componenti della nuova Compagnia, affermando l’appoggio 
totale delle attività che saranno svolte nel prossimo futuro 
ed in particolare il recupero dei manufatti storici della 
Prima Guerra mondiale, allo scopo di trasmettere alle future 
generazioni l’attaccamento al nostro territorio. Splendide 
altresì le parole dell’omelia del celebrante che esortavano 
in particolar modo i componenti della nuova Compagnia 
a difendere gli alti valori e le tradizioni che da sempre 
contraddistinguono la grande famiglia degli Schützen 
contenute nel motto “Dio, Patria e Famiglia”.

• Il 4 settembre appuntamento ad Arabba per la 
rifondazione dell’omonima Compagnia, trasferta 
in pullman in una giornata caratterizzata dall’alternanza 
del tempo atmosferico, che ci ha permesso comunque 
di assistere indenni dalla pioggia alla S. Messa celebrata 
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dalle associazioni

Cerimonia per i caduti di tutte 
le guerre  presso cimitero di 
guerra a Bondo - schützen

nei meravigliosi prati sottostanti la cime del Pordoi e del 
versante Agordino.

• domenica 2 ottobre partecipazione al 25° Anniversario 
dalla rifondazione della Compagnia Schützen a 
Lavis, seguita nel pomeriggio dalla Sagra di S. Michele 
in Telve . nell’ambito della stessa manifestazione abbiamo 
gestito uno stand gastronomico nel cortile gentilmente 
messo a disposizione dalla Signora Erminia Rossi, che 
doverosamente ringraziamo, ove abbiamo distribuito i 
tradizionali ed apprezzatissimi “Strauben” in una domenica 
dalle temperature sicuramente più estive che di inizio 
ottobre, notevole la partecipazione da parte dei valligiani 
con la distribuzione di oltre 2000 Strauben.

• In settembre abbiamo partecipato alla sfilata per la 
Coppa d’Oro attraverso il Corso Ausugum, attorniati da 
una folla entusiasta e preceduti dalla Banda di Telve, che ci 
ha accompagnati anche nel ritorno del dopo sfilata fino al 
piazzale Bludenz.

• Gara presso il poligono di tiro a segno di Cadine per 
l’assegnazione annuale delle schnüre (mazocole), ben 
105 tiratori si sono sfidati e la nostra Compagnia ha ben 
figurato piazzandosi al terzo posto del trofeo totalizzando 
1078 punti.

• In novembre manifestazione in onore di tutti i 
caduti di tutte le guerre presso il cimitero Austro-

Ungarico di Bondo, accolti dal Sindaco ed altre autorità 
sia locali che provinciali, con la S. Messa alla presenza di 
circa 250 persone e delle rappresentanze delle Compagnie 
del Trentino e dei Kaiserschützen di Innsbruck, cerimonia 
che è stata celebrata nella chiesa per l’inclemenza del 
tempo caratterizzata da abbondanti piogge a tratti molto 
intense.

• Sempre in novembre abbiamo consegnato le corone 
d’avvento alle Chiese di Telve: Parrocchiale e Suore – 
Borgo Valsugana : Arcipretale – Castelnuovo, Grigno, Tezze 
e ospedaletto.  

• Il 20 novembre a Pieve Tesino salva d’onore e S. Messa 
con inaugurazione nuova targa sulla casa natale di Clara 
Marchetto nella ricorrenza dei 100 anni dalla nascita, 
persona molto importante per la difesa dell’autonomia del 
Trentino, alla quale è seguito il 17 dicembre presso il Castel 
del Buonconsiglio, per l’anniversario dei 500anni del 
Landlibel, la cerimonia per l’inaugurazione di una 
mostra a tema. In serata classico appuntamento con 
lo stand dei Porteghi a Grigno, domenica 18 dicembre 
siamo stati a Mezzano in Primiero per la celebrazione di 
Giuseppina negrelli alla quale in agosto è stata intitolata 
una targa in località Pontet.

Ringraziamo tutti coloro che da sempre ci aiutano e ci 
coadiuvano e cogliamo l’occasione per porgere i più sinceri 
e fervidi auguri di buone Feste e un miglior Anno nuovo. 
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Sezione
cacciatori
di Telve
del Direttivo

Grande successo per il nuovo stand dei cacciatori alla 

Sagra di San Michele: polenta e cervo per tutti! .
Spezzatino di cervo con polenta, questo è stato 

il menù proposto dalla Riserva cacciatori di Telve 
in occasione della Sagra di San Michele che 

domenica 2 ottobre ha animato il paese coinvolgendo tutte 
le sue associazioni. Al nostro stand, allestito nel portico di 
casa Ropelato, c’è stato un gran afflusso di gente, tant’è 
che alle sedici del pomeriggio il cervo era già finito, merito 
sicuramente dell’abilità culinarie del capocuoco Sergio 
Rigoni e della simpatia dei cacciatori. La polenta è stata 
così accompagnata a tosella e formaggio di malga.
Durante tutto il weekend molti dei nostri soci cacciatori 
sono stati impegnati nell’allestimento dello stand e della 
cucina da campo. domenica mattina hanno collaborato 
con il Lagorai Bike alla realizzazione della gara 3T 
Bike presidiando i punti ristoro e occupandosi della 
sicurezza stradale. Per tutta la domenica pomeriggio 
hanno poi cucinato, confezionato e distribuito ben 750 
porzioni, finita la festa hanno ancora lavorato per riordinare 
e risistemare il tutto. Considerato il periodo di alta stagione 
venatoria, va dato onore e merito ai soci cacciatori che 
hanno donato il proprio lavoro e tempo per la realizzazione 
della festa, rinunciando così alle loro battute di caccia. A 
tutti loro, troppo numerosi da nominarli uno per uno,va un 
doppio Weidmannsheil!
Un grazie particolare ad Emiliano e Giacomo, ragazzi 
giovani, aspiranti cacciatori che si sono prodigati nella 
realizzazione di un piccolo diorama e hanno indossato 

con orgoglio e merito il grembiule verde della Riserva 
dimostrandosi anche abili camerieri.
Per la sagra del prossimo anno si accettano suggerimenti e 
nuove idee… in modo da poter ripetere il grande successo 
di quest’ultima edizione.
Un ringraziamento sincero al Comitato organizzatore 
della Sagra di San Michele per il contributo economico 
e organizzativo, perché possa continuare a svolgere 
l’importante compito di aggregazione delle varie 
associazioni coinvolgendole in amicizia per la crescita del 
paese.

Il diorama

I preparativi per la Sagra di San Michele
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Spazio
giovani

oRAToRIo
don BoSCo
di Silvano Berti

Nuovo vestito per l’Oratorio: i lavo-

ri di sistemazione ed ammoderna-

mento degli spazi inferiori si sono 

conclusi con ottimi risultati .

dalle associazioni...

Ciao a tutti,
Si è concluso il periodo estivo-autunnale 
dell’oratorio con una serie di eventi e manifestazioni 

che a lungo hanno tenuto occupati i nostri animatori.
In breve:
Il Gr.Est, appena dopo la conclusione delle scuole 
dell’obbligo con una sessantina di partecipanti controllati, 
assistiti ed animati da una quindicina fra animatori ed 
animatrici.
Il campeggio, presso malga Roato, in Ziveron nel comune 
di Castelnuovo, organizzato in due turni, 24 i piccoli e 42 i 
grandi, assistiti e coccolati da circa 35 animatori e da sei 
fra cuochi, cuoche ed aiutanti.
Il vaso della fortuna, durante la sagra di San Michele. 
Impegno gravoso che porta nelle casse dell’oratorio un bel 
gruzzoletto (mai abbastanza!).
Il Gruppo RagGio, ha partecipato alla Sagra di San 
Michele con uno stand di beneficenza e con la postazione 
delle “patatine autopreparate”.
L’assembla annuale di previsione del bilancio con 
l’elezione quest’anno della nuova direzione.

La castagnata con il concorso di zucche intagliate, in 
Piazza Maggiore in occasione dell’apertura della catechesi 
parrocchiale: 20 kg di castagne con the e vin caldo per gli 
adulti.
La Lanternata di S.Martino, per le vie del paese 
partecipatissima anche grazie all’aiuto degli insegnanti 
della Scuola Materna ed Elementare. Essa ha visto gli 
animatori impegnati nella scenetta esplicativa presso 
il piazzale interno delle suore. Presso i locali rinnovati 
dell’oratorio abbiamo degustato alla fine cacao e vin caldo 
e il pandolce di San Martino, preparato da Manuela, Mario 
e Mira (grazie assai!).

All’interno dell’Oratorio sono proseguiti i lavori che 
ormai quasi annualmente vengono portati avanti per 
migliorare l’abitabilità e spesso anche la salubrità degli 
ambienti. Come avete visto durante la serata di San Martino 
sono stati levati gli “scorzi” che coprivano le pareti e 
sostituiti con perline nuove, sono state poi tolte le malte 
vecchie e ormai marce e sostituite con malte traspiranti, si 
è eliminato così l’odore di muffa che si sentiva nel locale. 
La spesa è stata consistente, ma ne valeva certamente la 
pena per avere nuovamente locali decenti dove trovarci tra 
di noi e in vostra compagnia.
Per quanto riguarda i programmi per il futuro invece, il 
gruppo RagGio sta preparando il Gr.Inv, come l’inverno 
scorso, ma con qualche novità.
Inoltre ci stiamo preparando per il natale, come di consueto 
noi ci saremo dopo la SS Messa della Vigilia con cioccolato 
caldo e panettone per scambiarsi gli auguri.
Ci sarà poi la Befana che porterà a tutti i bambini (e non) la 
solita dolce calza, delle recite con i ragazzi, il carnevale dei 
bambini e sicuramente la tombola. Il resto lo organizzeremo 
strada facendo anche secondo le disponibilità.
Ringrazio calorosamente tutte le persone (non voglio 
nominarle per non dimenticarne qualcuna) che ci hanno 
dato una mano in tutte le nostre manifestazioni, il Gruppo 
RagGio e il Gruppo adolescenti che si impegnano e 
sono sempre presenti ed attivi, l’Arciprete Don Antonio 
che ci lascia fare e ci sostiene, l’amministrazione 
comunale e la Cassa Rurale Centro Valsugana che ci 
sostengono con contributi nel limite delle loro possibilità.
Infine auguro a tutti un felice e lieto Natale e un proficuo 
Anno Nuovo ancor più generoso di doni e felicità. 
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di Alessandro Battisti

GRUPPO PAllAVOlO
ORATORIO

Tre…Due…Uno….Ciak!!!!!...... Si gioca .

Dopo la pausa estiva sono ripresi anche gli allenamenti 
settimanali della squadra in preparazione dei vari 
tornei che ci vedono coinvolti durante l’anno. 

A settembre abbiamo avuto il piacere di accogliere 
nella squadra due nuovi giovani appassionati di 
questo bellissimo sport. Ad oggi, quindi, il gruppo 
è formato da 15 componenti.  
nel mese di settembre siamo stati impegnati nella 
manifestazione sportiva organizzata dagli Oratori 
della Valsugana. dagli inizi di settembre alla metà di 
novembre si sono svolti i tornei di pallavolo, di calcio a 5, 
di calcio balilla e di ping pong. Alla manifestazione hanno 
partecipato numerose squadre provenienti da quasi tutti gli 
oratori della Valsugana. In particolare, per quanto riguarda 
il nostro gruppo, ci siamo iscritti al torneo di pallavolo. Qui, 
le squadre partecipanti sono state divise per categorie: 
categoria junior, categoria master e categoria senior. 
noi vi abbiamo partecipato con due squadre iscritte una 
alla categoria master e l’altra alla categoria senior. Sono 
state delle bellissime giornate di sport, di divertimento, di incontro e confronto con altre squadre. Finalmente 

dopo parecchi secondi e terzi posti è arrivata 
anche la nostra prima vittoria del 2011. 
domenica 20 novembre a Pergine si è svolta 
la giornata conclusiva di questa importante 
manifestazione sportiva con la premiazione di 
tutte le squadre vincitrici nelle rispettive categorie. 
La serata si è conclusa, poi, con una cena offerta a 
tutti i presenti.
Per quanto riguarda i prossimi appuntamenti, 
dopo le vacanze natalizie ricominceremo gli 
allenamenti e il nostro obiettivo principale per il 
prossimo anno sarà l’organizzazione della 2° 
edizione della 12 h pallavolo “Telvata”, visto 
il buon esito della prima edizione.
Bravi a tutti i componenti della squadra, perché 
oltre a divertirsi dimostrano un impegno costante 
agli allenamenti e una grande passione per la 
pallavolo; tutto ciò ci permette di crescere insieme 
e diventare una vera squadra.
non mi resta che augurare – a nome della squadra 
– buon natale e felice anno nuovo a tutti.

dalle associazioni

Il gruppo pallavolo

Il concorso di zucche intagliate
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dalle associazioni

GRUPPO
ADOleSCeNTI

Tanti giovani affiatati … quattro animatori scoppiati… 

per incontri esagerati!!! .
di Elena, Serena, Alessandro e Gilberto

Siamo già a dicembre e le vacanze estive ormai 
sono solo un lontano ricordo. nel mese di ottobre, 
in concomitanza con l’inizio del nuovo anno 

catechistico, è ripresa anche l’attività del gruppo 
adolescenti che coinvolge i ragazzi della prima, seconda, 
terza e quarta superiore.
In questa prima parte dell’anno, sono stati numerosi gli 
adolescenti che hanno preso parte agli incontri, come 
ormai non succedeva da alcuni anni. da sottolineare la 
presenza di alcuni ragazzi provenienti anche dai paesi 
limitrofi (Telve di Sopra e Carzano). Come animatori, 
siamo proprio soddisfatti di questo bel gruppo di 
giovani che partecipa settimanalmente con grande 
entusiasmo alle varie attività. 
dopo i primi incontri di conoscenza abbiamo iniziato 
il nostro percorso sulla salvaguardia del mondo. In 
particolare, ci siamo soffermati sullo stato di salute 

del nostro pianeta, elencandone gli aspetti positivi 
(solidarietà, volontariato, amore, bellezze della natura…) e 
negativi (povertà, inquinamento, calamità naturali causate 
dall’uomo…). dopo aver riflettuto sull’importanza del 
rispetto per l’ambiente abbiamo trattato il tema del creato: 
“Il mondo, la natura non sono frutto del caos, ma 
sono frutti del pensiero amoroso di Dio per l’uomo 
e per il mondo”. A ciò è seguita la visione del film “La 
Musica nel cuore – August Rush” che è inerente agli 
argomenti trattati.
Inoltre, siamo stati impegnati nella veglia natalizia del 
16 dicembre che quest’anno si è tenuta a Scurelle e che 
ha visto la partecipazione di tanti giovani provenienti 
dall’intero decanato.
nel ricordare ai ragazzi che da gennaio ci troveremo in 
Casa Sartorelli il venerdì alle ore 20.00 auguriamo a tutti 
voi Buone Feste.

Il nuovo “Gruppo adolescenti”



TELVE notizie46

GRUPPO
RAGGIO

Estate raggiante! .di Silvia Girotto

Anche quest’anno si è svolta a Telve l’annuale lanternata 
di San Martino, che ha portato tanti bambini e volontero-
si genitori a camminare assieme a noi per le strade del pa-
ese intonando canzoni. Ciascuno con la propria lanterna in 
mano per portare luce in tutto il paese. Alla fine del nostro 
percorso, siamo arrivati nel cortile di Casa d’Anna, dove 
anche le suore hanno potuto assistere alla rappresenta-
zione della storia di San Martino. nella recita abbiamo 
descritto l’incontro, in una fredda giornata di inizio novem-
bre, tra il santo e due poveri mendicanti, ai quali egli dona 
il proprio mantello in modo che gli stessi non abbiano più 
freddo. Il Signore decide dunque di regalare a Martino una 
tiepida giornata di sole, per ricompensarlo della sua gene-

rosità verso i più poveri. dopo un ultimo canto tutti assie-
me, ci siamo spostati in oratorio, da dove eravamo partiti, 
per scaldarci con pane fatto in casa e squisita cioccolata 
calda. Un grazie a tutti i bambini che hanno partecipato 
alla lanternata, aiutandoci così a portare luce e allegria in 
tutto il paese! 
due settimane prima, il 29 ottobre, è stata allestita da-
vanti alla chiesa, dopo la messa delle 19.30, la castagnata, 
che ha attirato tanti adulti e soprattutto bambini ansiosi di 
scaldarsi un po’ nel freddo della serata.
Ricordiamo che anche quest’anno si svolgerà il GRINV, 
indicativamente nell’ultima settimana di dicembre, con 
nuovi giochi e attività.

dalle associazioni

La lanternata di San Martino

San Martino – Giosué Carducci
La nebbia a gl’irti colli 
Piovigginando sale,  
E sotto il maestrale 
Urla e biancheggia il mar;  
Ma per le vie del borgo 
Dal ribollir de’ tini 
Va l’aspro odor de i vini 
L’anime a rallegrar.  
Gira su’ ceppi accesi 
Lo spiedo scoppiettando: 
Sta il cacciator fischiando 
Su l’uscio a rimirar 
Tra le rossastre nubi 
Stormi d’uccelli neri, 
Com’esuli pensieri, 
Nel vespero migrar.
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Tutti uniti dal “cuore gialloverde”: 

ottimi risultati e tante soddisfazioni .

Unione Sportiva
Telve
di Giancarlo Orsingher

204 soci, oltre 100 atleti, una trentina fra dirigenti e 
allenatori, 6 squadre impegnate nei diversi tornei 
e un bel gruppo di bambini piccolissimi che per il 

primo anno si avvicinano al gioco del calcio nella categoria 
“Piccoli amici”.
Sono questi alcuni dei numeri della stagione 2011-12 
dell’US Telve, ai quali si dovrebbero però aggiungere quelli 
relativi ai nostri ragazzi delle categorie Allievi e Juniores 
che quest’anno vestono i colori giallo-verdi dell’AC 
Valsugana, in virtù della collaborazione in essere con la 
società di Scurelle. E poi ci sarebbero da aggiungere anche 
i giocatori in prestito in alcune squadre della zona, primi 

fra tutti i giovani Peter Agostini e Marco Ferrai in campo 
praticamente ogni domenica con la squadra del Porfido 
Albiano, nel campionato di Eccellenza, a testimonianza 
dell’ottimo lavoro svolto dal Telve nel settore giovanile.dati 
quindi molto positivi per la società gialloverde.
nel frattempo la stagione agonistica è andata alla pausa 
invernale; era iniziata il 3 settembre con un doppio 
appuntamento: nel pomeriggio l’ormai tradizionale 
“Memorial Gianni Rigoni”, che ha visto confrontarsi 
sul terreno di gioco in una serie di appassionanti partite 
sei squadre in rappresentanza dei vari ambienti di lavoro 
e sociali nei quali Gianni era impegnato. A fine torneo 

Le squadre schierate il giorno della presentazione
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pastasciutta per tutti in attesa della novità dell’inizio 
stagione: la presentazione ufficiale di tutte le 
squadre, che si è svolta “all’americana”, in un 
clima di festa, con la sfilata sul rettangolo verde di 
tutti i giocatori e con la presentazione della T-shirt 
“Cuore gialloverde”...che non deve mancare a nessuno 
dei sostenitori della squadra!
E dopo qualche giorno è iniziata la girandola delle partite 
ufficiali con la squadra di Prima Categoria, affidata 
anche quest’anno alla rodata coppia Ruggero e Simone 
Trentin, che ci sta regalando delle grandi soddisfazioni 
dopo un avvio altalenante: sei vittorie consecutive nelle 
ultime partite al momento di consegnare l’articolo e quarta 
posizione in classifica, ma anche la brillante qualificazione ai 
quarti di finale della Coppa Province, torneo che riprenderà 
a fine inverno con i confronti fra le migliori otto squadre 
della provincia. E’ da ricordare inoltre il raggiungimento 
delle 200 presenze in campionato in maglia gialloverde 
da parte di due dei veterani della squadra: Francesco 
Micheletti e Roberto Franceschini, mentre le prime partite 
del girone di ritorno faranno tagliare questo prestigioso 
traguardo anche a Manuel Micheletti.
E’ stato un po’ in salita il girone di andata del difficile 
campionato Giovanissimi per i ragazzi di Emilio Fedele 
e dario Moser, che però si sta concludendo con ottimi 
risultati; l’esperienza acquisita nelle prime partite serve per 
concludere al meglio il girone di andata e per ricominciare 
bene in primavera!
Scendendo di età incontriamo gli Esordienti A di david 
Micheletti e Paolo Rigon che nel torneo autunnale si sono 
comportati bene al punto da incappare solamente in una 
sconfitta, all’ultima giornata di campionato; per il resto sei 

vittorie e due pareggi per i nostri “ragazzi del ‘99” (con un 
paio di eccezioni!), oltre ad un gioco veramente di buon 
livello.
E ottimo è stato anche l’autunno degli Esordienti B di 
Giancarlo orsingher e Marco Pecoraro: al primo anno sul 
campo grande e giocando sempre contro avversari di età 
superiore, i ragazzini classe 2000 e 2001 hanno dimostrato 
di sapersi adattare bene alle nuove dimensioni vincendo 
anche quattro delle otto partite disputate.
da sottolineare inoltre la positiva esperienza degli 
allenamenti in comune tra le due squadre Esordienti che 
hanno portato a cementare l’amicizia fra i diversi ragazzi..
Superiore a ogni aspettativa anche il gioco dei Pulcini A 
(classe 2002) affidati a Matteo Spagolla e Stefano Agostini, 
che hanno concluso l’avventura autunnale con una serie di 
tre vittorie consecutive.
Prima esperienza di gioco “vero” quest’anno per i piccoli 
Pulcini B (classe 2003), con in panchina la coppia 
Serginho Angeli e Cordiano Bonella: gioco e risultati in 
continuo progresso!
Ultimi per età sono i Piccoli amici (classe 2004 e 
2005) che sotto la guida di natalino Pecoraro e Lorenzo 
Micheletti hanno iniziato a prendere confidenza con la 
palla cimentandosi anche con ottimi risultati nel primo 
torneo, a metà novembre a Borgo.
Concludiamo ricordando anche la positiva 
partecipazione alla Sagra di San Michele e il sempre 
più visitato sito internet della società (www.ustelve.
eu), che sta macinando continui record di visite grazie 
anche alle nuove, interessanti rubriche come le interviste 
al “personaggio della settimana”, le “pagelle dello zio 
Simon” e il “libro del mese”; 52 000 visite all’home page 

in meno di 14 mesi 
sono un bel risultato. 
Vi invitiamo a dare 
un’occhiata alle pagine 
web, proponendo anche 
ulteriori iniziative, come 
pure vi aspettiamo sul 
nostro profilo Facebook!

Foto di gruppo al termine del Memorial Gianni Rigoni

dalle associazioni
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Vigili del Fuoco
di Silvio Trentinaglia

I mesi estivi ed autunnali sono stati particolarmente 
intensi, impegnando il Corpo, oltre alla sua normale 
attività, anche in una serie di collaborazioni e mani-

festazioni.
Particolarmente importanti per la preparazione dei Vi-
gili sono le esercitazioni che periodicamente vengono 
svolte; tra queste sono da ricordare la manovra di incen-
dio civile in Via Piana e quella, assieme al Corpo di Telve 
di Sopra, in località Suerta. Alcuni vigili si sono cimen-
tati anche nelle prove di abilità tecnica a coppie ai 
trofei “Filippo Trentin” (Telve di Sopra) e “Renzo 
Bastiani” (Novaledo) raggiungendo in entrambi 
buoni risultati.
Allo stesso tempo non sono mancate le occasioni di 
collaborazione con le altre associazioni del paese, 
tra cui la notte del Manghen, San Lorenzo, la Festa di 
Ferragosto in Calamento, la Coppa d’oro, la 3TBike, la 

Esercitazioni, 

collaborazioni, 

prove di abilità 

tecnica e sportiva: 

i VVF sempre in 

movimento! .
Sagra ed il Ballo San Michele… Inoltre per la prima 
volta ci siamo esibiti nella realizzazione della 
scala americana  nel contesto di “Un calcio all’in-
differenza”.
Alcune soddisfazioni sono state raccolte anche in 
campo sportivo, grazie alla squadra di calcio creata-
si tra i vigili più giovani. Per la terza volta consecuti-
va ci siamo classificati al primo posto al “Luca Carraro” 
di Villa Agnedo, aggiudicandoci così definitivamente il 
trofeo. Sicuramente meno impegnativa, ma altrettanto 
importante, è stata la partecipazione al torneo “Gianni 
Rigoni”, svoltosi a inizio settembre.

Parallelamente a queste attività prosegue la preparazio-
ne del gruppo allievi, che in questo momento si dedica 
ad imparare le tecniche di arrampicata grazie all’inse-
gnamento dei volontari del Soccorso Alpino.

I VVF nella scala americana
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Oasi WWF di
Valtrigona
di Sergio Boschele

Nel 2011 nell’oasi WWF di Valtrigona è stato realizzato 
il Percorso Natura di Malga Valtrigona. 
L’intervento costituisce il completamento delle 

strutture di visita e si propone di far conoscere ai visitatori 
la natura che circonda Malga Valtrigona. Esso è rivolto in 
particolare a quella considerevole percentuale di persone 
che non se la sente di proseguire nella visita dei settori 
più a monte, ha problemi fisici o di età o semplicemente 
si accontenta della meta raggiunta. Il sentiero è quindi 
uno strumento divulgativo e didattico complementare 
alle informazioni disponibili presso il Centro Visite, oltre 
che a costituire un laboratorio dinamico in occasione di 
iniziative di educazione ambientale. 
Il percorso, che è contrassegnato da cippi in legno 
numerati e abbinato ad un depliant illustrativo, si snoda 
dall’orto botanico all’antico canale di scolo del “barco”, per 
giungere sul crinale di un’antica morena glaciale che isola 
una suggestiva valletta ricoperta di mirtilli. Si scende poi 
sul pascolo ripristinato di Malga Valtrigona e ci si sposta 
verso il torrente che si guada su passaggio di massi porfirici, 
per giungere sull’altro lato, all’interno di quello che era un 
meraviglioso pascolo arborato a larice. Un breve anello ci 
riporta presso gli edifici di Malga Valtrigona per conoscere 
l’impianto fotovoltaico che permette l’alimentazione 
elettrica della struttura e raggiungere il giardino delle 
farfalle, uno splendido esempio di megaforbieto in cui 

Nuovo percorso Natura 
di Malga Valtrigona .

in estate si osservano numerose e variopinte specie di 
Lepidotteri e altri invertebrati di grande interesse. 
Nel 2011 i visitatori di Valtrigona sono stati circa 
3500. Fra questi, come avviene da un paio d’anni, si 
sono registrati moltissimi stranieri (soprattutto tedeschi 
e olandesi). Si è deciso per questo di produrre due guide 
dell’oasi (pieghevoli) in inglese e in tedesco, riassumendo 
il testo della guida in italiano. I depliant sono stati distribuiti 
in collaborazione con la locale APT. nei mesi di luglio ed 
agosto è stata inoltre fornita una adeguata assistenza ai 
visitatori, in particolare stranieri, attraverso l’assunzione di 
una assistente al Centro Visite. 
Numerosi sono stati i lavori necessari per garantire 
la funzionalità delle diverse strutture dell’Oasi. In 
particolare sono stati curati alcuni sentieri di servizio e 
il percorso d’accesso principale (n. 374 SAT), sono state 
mantenute nella massima efficienza le strutture di Malga 
Valtrigona (centro visite e foresteria) e Malga Agnelezza, 
si è proceduto a sfalci regolari dei pascoli delle malghe 
per permettere lo svolgimento delle attività didattiche e la 
sosta sicura dei visitatori. 
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Due
parole con...

CURiOSiTà...

Uruguayani a Telve
I cugini Enrique Romero Sartori, Julio Cesar 
Sartori e Sergio Sartori (quest’ultimo insieme alla 
moglie Maria Elena), che vivono in Uruguay e sono 
discendenti di Egidio Pietro Sartori, emigrato da 
Telve nel 1897, il 16 settembre scorso hanno visitato 
per la prima volta Telve. Questo è il loro racconto di 
quella giornata.

«nostro nonno, Egidio Pietro Sartori, non parlava molto però 
aveva un volto molto espressivo e ancora oggi ricordiamo 
come si illuminavano i suoi occhi quando raccontava della 
sua infanzia e della sua gioventù a Telve, delle sue esperienze 
di vita, di quando nel 1897 fu costretto ad emigrare di fronte 
ad una prospettiva buia. Amò la sua patria adottiva, che lo 
accolse a braccia aperte. nel piccolo paese dove trascorse 
il resto della sua vita, convivevano persone di oltre sessanta 
diverse nazionalità: si fece volere bene, stimare e rispettare, 
fondò una cooperativa per la costruzione di abitazioni e 
l’Associazione dei pensionati. Però non ha mai dimenticato 
la sua terra di origine. non ritornò mai a Telve. neanche i 
suoi figli ebbero questa opportunità
Noi - tre suoi nipoti - abbiamo invece avuto la 
fortuna di fare un viaggio in Trentino, che ci ha dato 
la possibilità di visitare anche Telve.
È stato grazie al Circolo trentino di Montevideo che 
questo sogno si è potuto realizzare. È stato infatti il 
Circolo - in stretta collaborazione con la sede di Trento 
dell’Associazione trentini nel mondo e in particolare di 
Rosanna Barchiesi e con il supporto anche dell’Ufficio 
Emigrazione della Provincia Autonoma di Trento - ad 
organizzare una trasferta che ha coinvolto 47 persone, soci 
dei Circoli di Montevideo, Carmelo e Rivera-Santana do 
Livramento.

Venerdì 16 settembre è stata per noi la giornata più 
emozionante di quel viaggio memorabile. nel primo 
pomeriggio siamo partiti in auto da Trento, accompagnati 
da Maurizio Tomasi, il direttore della rivista mensile della 
Trentini nel mondo. I nostri cuori hanno cominciato a 
battere più forte quando a Borgo abbiamo visto il 
cartello stradale che indicava la direzione per Telve. 
Abbiamo poi parcheggiato a fianco della chiesa e con gioia 
e commozione abbiamo fatto la breve passeggiata fino alla 
sede del Municipio, dove ad attenderci c’erano il giovane 
sindaco, Fabrizio Trentin, l’altrettanto giovane assessore 
alla cultura ed istruzione, Lorenza Trentinaglia, e Valentina 
Campestrini, referente dell’Associazione Ecomuseo del 

La visita degli uruguayani presso il Municipio
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Lagorai, un ente che si occupa di valorizzare il patrimonio 
naturale, culturale ed artistico della zona.
A stento siamo riusciti a trattenere le lacrime di 
fronte al rispetto, all’affetto e alla solennità con cui 
siamo stati ricevuti nella sede del Comune: per noi 
è stato un grande onore ed un privilegio.
Molto interessante è stata la visita al «Museo degli usi e 
tradizioni telvate», durante la quale ci hanno fatto da guida 
Anna Pecoraro e Giulio Pecoraro, che con molta pazienza 
hanno risposto alle nostre continue domande.
Poi c’è stato l’incontro con un gruppo di donne del Circolo 
pensionati ed anziani di Telve, del quale è presidente 
l’attivissima Silvana Martinello: ci hanno accolto intonando 
alcuni canti popolari ed insieme abbiamo cantato l’«Inno 
al Trentino» e con loro abbiamo fatto merenda ed abbiamo 
parlato a lungo, come si fa tra vecchi amici. nella sede 
del Circolo ci ha raggiunti Giancarlo orsingher, con il 
quale eravamo in contatto tramite posta elettronica, che 
ci ha portato un documento per noi di grandissimo valore: 
l’albero genealogico della famiglia Sartori, grazie al quale 
siamo riusciti ad individuare alcuni parenti che ancora 
vivono a Telve ed a conoscerne addirittura una, la simpatica 
Brunella Sartori.
Al Circolo pensionati e anziani era con noi anche 
padre Antonio, che parla lo spagnolo molto bene: 
gli siamo molto grati per averci mostrato i registri 
parrocchiali con i dati relativi ai nostri avi e per avere 
poi illuminato per noi l’interno della bellissima chiesa del 
paese, dove ci siamo raccolti in preghiera.
Le emozioni sono proseguite – intense e profonde – durante 
la passeggiata lungo le vie del paese, su itinerari che di 
certo anche nostro nonno aveva percorso. Abbiamo così 
visto le strade, le case, i portici, la chiesetta di San Giovanni 
e soprattutto il profilo delle montagne circostanti, sui quali 
anche gli occhi di nostro nonno si erano posati.
Poi c’è stata la cena presso il Circolo anziani e subito 
dopo il concerto del gruppo musicale Abies Alba 
in uno dei portici del paese, dei quali siamo stati «ospiti 
d’onore», salutati all’inizio dall’assessore Trentinaglia. 
Tutti ci hanno trattato con simpatia, cortesia, 
amicizia, premura. Ci siamo sentiti proprio a casa nostra. 
Quando Maurizio, verso mezzanotte, è venuto al Circolo 
per riaccompagnarci in albergo, è entrato chiedendo dove 
fossero gli uruguayani da riportare a Trento: in coro gli 
abbiamo risposto che lì c’erano solo «telvati». 
E nel profondo del nostro cuore abbiamo sentito che in 
tutti gli indimenticabili momenti trascorsi a Telve, accanto 
a noi c’erano anche nostro nonno ed i nostri antenati che 
non sono mai riusciti a tornare nel paese d’origine: a noi è 
toccato in sorte di vivere il sogno di tutti loro.
E già sogniamo di ritornarci».

curiositÀ

Gianluca e Pietro Pecoraro .
I fratelli Pecoraro, Gianluca 16 e Pietro 14, sembrano a prima 
vista tanto timidi e discreti nei rapporti interpersonali, quan-
to al contrario si dimostrano agguerriti ed abili sul campo da 
gioco. Il tennis è diventato per loro in questi anni non 
solo una grande passione sportiva, ma quasi una ra-
gione di vita, che li ha portati a prendere una strada ed 
un indirizzo scolastico completamente dedicati a tale sport.

Gli innumerevoli traguardi che i fratelli telvati hanno meri-
tatamente raggiunto in questi anni di duro lavoro e sacrifici, 
sono costantemente annoverati nelle rubriche sportive della 
stampa locale e nazionale del settore. L’esempio è d’obbligo 
per capire ancora meglio di cosa stiamo parlando. Gianlu-
ca è stato 4 volte campione regionale singolo, 3 volte cam-
pione regionale a squadre, 2° in Italia con la rappresentativa 
trentina Under 12 ed ha vinto oltre 15 tornei nazionali di 
categorie giovanili. Solo quest’anno ha vinto infatti svariati 
tornei a Padova, Trieste, Vicenza, ed ha sempre ottenuto un 
risultato positivo anche nei suoi primi tornei professionistici 
a Trento, Bolzano, Crema e Mestre. Attualmente è nume-
ro 1 in Italia nella classifica del circuito fit giovanile 
under 16, il più importante torneo a tappe a livello 
nazionale di questa categoria. Pietro, il fratello mi-
nore, sta seguendo in modo più che lodevole le orme del 
fratello; egli infatti è stato campione provinciale Under 13 
nel 2010, è titolare nella rappresentativa trentina giovanile 
da 4 anni, ha vinto complessivamente 7 tornei nazionali e 
quest’anno si è classificato al primo posto al torneo TTK di 
Trento ed è stato finalista a Bardolino.

Tali numerosissimi obiettivi sportivi sono evidentemen-
te stati raggiunti grazie, oltre all’impegno ed alla passione 
dei due giovani atleti, anche alla costante preparazione 
ed alla supervisione di Massimo Labrocca, maestro 
della società trentina ATA Battisti di cui i fratelli Peco-

Tennisti
telvati
di Lorenza Trentinaglia
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raro facevano parte fino all’inizio di quest’anno. Per i non 
intenditori è bene specificare che Labrocca può essere pa-
ragonato ad un ingegnere della Ferrari impiegato nel campo 
del tennis, che anziché plasmare prototipi di automobili di 
grande valore ed efficienza, crea i migliori tennisti del do-
mani, “macchine sportive” in grado di raggiungere risultati 
notevoli. Gli atleti da lui allenati, se considerevoli di nota, 
vengono poi testati a livello nazionale al Centro Federale 
di Tirrenia, collocato all’interno del Centro di Prepa-
razione Olimpica del Coni di San Rossore, in provin-
cia di Pisa. In questo famoso centro sportivo, situato fra 
mare e montagna, sono stati scoperti grandi campioni, non 
ultima la famosissima Francesca Schiavone, la prima tenni-
sta italiana a raggiungere il 4° posto nella classifica WTA e 
la prima donna italiana (e il terzo italiano in assoluto, dopo 
nicola Pietrangeli e Adriano Panatta) ad aver vinto un tor-
neo del Grande Slam. Labrocca solo tre volte ha portato 
al Centro di Tirrenia giocatori trentini da lui seguiti, 
e l’ultima volta è toccato proprio al nostro Gianluca 
Pecoraro, per uno stage di 3 giorni, che gli ha permesso 
di immergersi completamente nello sport da lui amato ma 

ad alti livelli. Egli 
ha potuto addi-
rittura lavorare a 
stretto contatto 
con la Schiavone 
che, oltre ad aver-
gli dato numerosi 
consigli tecnici, 
l’ha spronato e 
stimolato nel per-
correre questo 
cammino tortuo-
so che lo porterà 
sempre più in alto. 
Da questa espe-
rienza Gianlu-
ca, grazie alle sue 
prodezze sul cam-
po, ha ottenuto 
un contratto da 
club azzurro ed 
è stato appunto 

selezionato nel gruppo nazionale under 16, frequen-
tando così ormai periodicamente il centro federale. Un tra-
guardo, questo, a dir poco degno di nota. Il 2011 ha segnato 
una svolta importante nella futura carriera dei due tennisti 
telvati; entrambi infatti, su consiglio di tecnici e dei geni-
tori otello e nadia, sempre presenti ed attivi nel seguire al 
meglio la passione dei loro figli, hanno deciso di trasferirsi 
in Alto Adige, all’accademia del Rungg, a Cornaiano 
di Appiano del maestro Gasbarri (ex giocatore ATP ). Come 
dagli stessi interessati confermato durante il nostro ultimo 

Tennisti
telvati
di Lorenza Trentinaglia

incontro questa 
decisione, che li ha 
portati a lasciare 
la scuola pubblica 
che frequentavano 
e la scuola di ten-
nis ATA Battisti di 
Trento, è stata pre-
sa dall’intera fami-
glia Pecoraro dopo 
lunghe riflessioni 
in merito alle mi-
gliori opportunità in 
ambito sportivo. Il 
trasferimento infatti 
non ha interessato 
solo Gianluca e Pie-
tro, ma anche i loro 
genitori, che pur 
di seguirli ed in-
coraggiarli nel loro 
sogno sono stati 
disposti a cambiare completamente vita ed a traslocare a 
Bolzano; senza dubbio un atto di grande amore e conside-
razione. Sia Gianluca sia Pietro frequenteranno dun-
que il liceo Toniolo di Bolzano, una scuola privata 
che ha un percorso educativo ad indirizzo sportivo 
e che permetterà ad entrambi di seguire al meglio il 
loro sport, non trascurando i loro obblighi scolasti-
ci, altrettanto importanti e fondamentali per la loro crescita 
ed istruzione. A tal proposito quando chiedo loro come si 
trovano attualmente in Alto Adige e quali sono le cose che 
magari rimpiangono, essi mi rispondono che la mancanza 
maggiore riguarda le amicizie, che per forza di cose si sono 
lasciati alle spalle, però subito confermano che contempo-
raneamente hanno fatto molte nuove conoscenze e che so-
prattutto, stanno imparando molto bene la lingua tedesca, 
dovendola usare quotidianamente.

All’unisono parlano delle loro aspettative, entrambi infatti 
vorrebbero prima diventare dei giocatori professionisti e poi 
seguire la carriera di istruttori. Questa, mi spiegano, è una 
buona prospettiva anche perché in Trentino c’è una grande 
carenza di maestri, inversamente proporzionale alla doman-
da, perché il tennis è uno sport sempre più frequentato e 
richiesto dai ragazzi, tanto che da noi intervengono maestri 
da altre regioni e nazionalità.

A Gianluca e Pietro va dunque l’augurio da parte di tutti 
noi di salire sempre più in alto verso il proprio so-
gno, per raggiungere quelle postazioni che l’ “Olim-
po degli atleti” riserva solo a pochi eletti, ai migliori. 
In bocca al lupo ragazzi!

curiositÀ

Gianluca Pecoraro

Pietro Pecoraro
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Il 24 ottobre 2011 
Anna Dalsasso si 
è laureata in Tecni-
che di laboratorio 
biomedico presso 
l’Università di Ve-
rona discutendo la 
tesi: “ Trichinellosi: 
metodiche diagno-
stiche e situazione 
epidemiologica in 
Provincia di Tren-
to”. Relatore: dott. 
Giovanni Farina.

traguardi
raggiunti
e non solo...

Fabrizio Pecora-
ro si è laureato il 
giorno 14 ottobre 
2011 in Ingegneria 
Elettronica e delle 
Telecomunicazioni 
presso l’Università 
degli Studi di Trento 
con votazione 110 e 
lode, discutendo la 
tesi dal titolo “Rive-
lazione automatica 
del complesso QRS 
in segnali ECG”, re-
latore prof. Farid Melgani.

Il nostro compae-
sano Giorgio Bar-
ba che vive con la 
moglie e i due figli 
ad Amaseno in pro-
vincia di Frosinone 
si è laureato a Roma 
il 24 ottobre 2011  in 
Scienze politiche e 
relazioni internazio-
nali.

Il 28 settembre 
2011 Simone Pe-
coraro ha conse-
guito la laurea in 
medicina e chirur-
gia presso l’Uni-
versità degli Studi 
di Padova, con una 
tesi dal titolo “I 
markers di lesioni 
cerebrali in bambi-
ni con cardiopatie 
congenite sottoposti a circolazione extra-
corporea.

Ai neolaureati le nostre più vive congratulazioni!
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Notizie dalla
Comunità di Valle
di Giorgia Endrici

approfondimento...

La Comunità di Valle Valsugana e Tesino ha ricevuto 
in eredità dal Comprensorio competenze che si sono 
tradotte in molteplici iniziative di ampio respiro. In questo 
spazio ci si propone di ricordare le principali scadenze e 
di descrivere alcune delle attività svolte nel corso degli 
ultimi mesi dalla Comunità in collaborazione con le altre 
realtà istituzionali, associazioni, comitati ecc. operanti sul 
territorio, grazie anche al supporto della P.A.T. 

• Comunità di Valle e gestione delle mense 
scolastiche: le novità.
La comunità Valsugana e Tesino eroga il servizio di 
gestione delle mense scolastiche attraverso 21 mense e 
8 cucine, avvalendosi di ulteriori soggetti: cooperative, 
comitati di genitori e scuole materne. nello specifico, 
la cooperativa Risto 3 di Trento ne segue 15. Le mense 
(comprensive di cucina) delle scuole primarie e secondarie 
di primo grado di Grigno, Roncegno e Telve sono servite 
da 3 comitati, mentre le scuole primarie di Castelnuovo, 
Telve di Sopra ed ospedaletto dalle mense delle relative 
scuole materne.
In termini numerici, la Comunità lavora a budget e ciò 
significa che attualmente la P.a.t. versa a suo favore un 
contributo annuo che ammonta a circa 460.000 euro e per il 
resto intervengono i genitori pagando sulla base dell’ICEF 
(Indicatore della Condizione Economica Familiare). I 
prezzi oscillano da un minimo di  0,64 ad un massimo di 
4,00 euro a pasto.
La cooperativa Risto 3, i comitati di genitori e le scuole 
materne si occupano dell’assunzione del personale 
(cuochi ed inservienti), degli acquisti necessari e ricevono 
un rimborso per ogni pasto dalla Comunità.
La vera novità di quest’anno riguarda il costo delle mense 
scolastiche. Si è ottenuto, infatti, di razionalizzare il 
servizio e la prenotazione dei pasti con un conseguente 
contenimento dei costi, diminuiti di circa ventottomila 
euro. Un particolare ringraziamento a riguardo va ai 
dirigenti scolastici, che si sono resi disponibili ad operare 

tramite i relativi uffici ed il personale delle scuole. 
La diminuzione dei costi a carico della Comunità ha 
consentito, quindi, che si riuscissero a mantenere invariati 
i costi a carico delle famiglie.

• Bandi facilitazioni di viaggio e assegni di studio.
La Comunità rende noto che anche per l’anno scolastico 
2011/2012 sono aperti i termini per la presentazione delle 
domande per la concessione degli assegni di studio, 
determinati considerando parimenti la condizione 
economica familiare ed il merito scolastico.
I richiedenti devono verificare di possedere i requisiti 
richiesti, ovvero: residenza nella Comunità Valsugana 
e Tesino, promozione alla classe frequentata nell’anno 
scolastico/formativo di riferimento, essere studenti del 
secondo ciclo di istruzione e formazione, non avere 
più di vent’anni a conclusione dell’anno scolastico/
formativo di riferimento, situazione economica della 
famiglia di appartenenza nei limiti stabiliti da specifico 
provvedimento della Giunta provinciale, necessità di 
spesa nell’anno scolastico 2011/2012 superiore a 50 euro 
relativamente a: trasporto, mensa, testi scolastici, tasse di 
iscrizione e frequenza, convitto/alloggio.
Per presentare la domanda è necessario aver effettuato 
la “dichiarazione sostitutiva ICEF”, relativa ai redditi 
dell’anno 2010 e al patrimonio al 31 dicembre 2010.
Sono, inoltre, aperti i termini per la presentazione delle 
domande per la concessione delle facilitazioni di viaggio. 
Anche in questo caso per poter essere ammessi è 
necessario essere residente nella Comunità Valsugana e  
Tesino ed essere studenti del secondo ciclo di istruzione 
e formazione, non avere più di vent’anni a conclusione 
dell’anno scolastico o formativo cui si riferisce l’intervento. 
È necessario, inoltre, essere impossibilitati a fruire di 
un servizio di trasporto pubblico ai fini della frequenza 
scolastica. La facilitazione consisterà in un contributo 
forfetario correlato alla distanza tra il luogo di residenza 
o di domicilio dello studente e il più vicino punto di 
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raccolta del mezzo pubblico utilizzabile per raggiungere 
la sede scolastica o formativa. Il percorso non coperto da 
servizio pubblico deve essere superiore ai 3 chilometri. 
Tale misura costituisce franchigia per la determinazione 
dell’ammontare del contributo. 

I bandi per entrambe le concessioni sono disponibili 
sul sito www.c3tn.it, sezione Novità o presso l’Ufficio 
Istruzione della Comunità Valsugana e Tesino, rag. Capra 
nadia 0461/755505.
Si ricorda che il termine per la presentazione delle due 
domande è fissato alle ore 12.00 di martedì 20 dicembre 
2011

• L’istituzione delle Commissioni per la 
pianificazione territoriale ed il paesaggio.
L’articolo 8 della legge provinciale 3 marzo 2008, n. 1 
”ordinamento urbanistico e governo del territorio” prevede 
l’istituzione di una Commissione per la pianificazione 
territoriale ed il paesaggio in seno a ciascuna Comunità 
di Valle (CPC). 
La commissione è nominata dalla Comunità per la durata 
dell’assemblea della Comunità medesima ed è composta 
dal presidente della Comunità (o l’assessore da lui 
designato) e da un numero di componenti (minimo quattro, 
massimo sei) scelti fra esperti in materia di pianificazione 
territoriale e di tutela del paesaggio, di storia e cultura 
locali e di sviluppo socio-economico, di cui uno designato 
dalla Giunta provinciale e uno dipendente della Comunità. 
Anche le funzioni di segretario sono svolte da un 
dipendente della Comunità.
La Commissione ha varie competenze: autorizzazione 
paesaggistica, accertamento di ammissibilità 
paesaggistico-ambientale di opere abusive, parere 
riguardo alla posa di pannelli solari o fotovoltaici su 
edifici soggetti alla tutela degli insediamenti storici e 
del patrimonio edilizio tradizionale, parere obbligatorio 
in merito alla qualità architettonica sui piani attuativi, 
compresi quelli guida. Le commissioni edilizie dei Comuni 
potranno esprimersi sui progetti solo riguardo al rispetto 
del regolamento edilizio. 
Un ulteriore parere obbligatorio dovrà essere espresso 
dalla CPC ai fini dell’adozione del Piano Regolatore 
Comunale e relative varianti e del Regolamento Edilizio 
Comunale.
Altra competenza della Commissione sarà il giudizio 
riguardo alla realizzazione in deroga di opere di interesse 
pubblico, opere pubbliche dei Comuni e rampe per 
l’eliminazione delle barriere architettoniche.
La Commissione avrà poi voce in capitolo circa le opere 
pubbliche dello Stato, dei Comuni, della P.A.T. e della 
Regione, mentre le commissioni edilizie dei Comuni 
si potranno esprimere solo riguardo al rispetto del 
Regolamento Edilizio.
Un’altra novità importante riguarda la presentazione dei 
ricorsi sui progetti “bocciati” che, a differenza del passato, 
non saranno più presentati all’attenzione della Giunta 
Provinciale, bensì della Giunta della Comunità di Valle 

competente per territorio.
La Giunta della Comunità Valsugana e Tesino si è riunita 
lo scorso 13 ottobre per provvedere, dopo un’attenta 
analisi di 42 candidature, alla nomina dei componenti 
della CPC stabilendo che la stessa fosse composta da 
sette componenti e precisamente dal Presidente della 
Comunità (l’ing. Sandro dandrea), da un esperto designato 
dalla P.A.T. (arch. Elisabetta Morelli), da un dipendente 
della Comunità (ing. Mariano Tomasini) e da quattro 
esperti individuati dalla stessa: per l’ambito urbanistico/
architettonico si sono designati l’arch. Claudio Gardelli, 
il dott. Gianfranco nicolini e la dott.ssa Chiara Pelloso, 
mentre per l’ambito Storico/culturale è stato nominato 
l’ins. Armando Floriani.

• Molteplici iniziative nell’ambito del settore 
socio-assistenziale.
nel corso di questi ultimi mesi si sono succedute diverse 
iniziative anche nel settore socio-assistenziale quali, ad 
esempio, finanziamenti nell’ambito del Piano Giovani di 
Zona 2012. I PGZ sono spazi privilegiati di costruzione 
delle politiche giovanili territoriali attraverso Tavoli di 
Confronto e Proposta per dialogare, progettare, favorire 
la partecipazione dei giovani e della collettività alla 
costruzione delle politiche giovanili territoriali creando 
spazi di comunicazione, conoscenza, confronto, analisi e 
valutazione con i mondi dei giovani e con gli attori del 
territorio.

Un ulteriore progetto si chiama “STAZIonE FAMIGLIA” 
e rientra nell’ambito della promozione del benessere 
famigliare di cui alla L. P. 1/2011 tramite iniziative di 
formazione sulle competenze relazionali, genitoriali ed 
educative e la promozione di incontri ed opportunità di 
scambio tra genitori e famiglie. Un altro obiettivo è quello 
di potenziare la relazione tra adulto e bambino all’interno 
della famiglia, tra famiglie e comunità ed anche tra 
famiglie, servizi ed istituzioni. Attraverso la collaborazione 
con varie realtà territoriali il progetto intende poi offrire, 
oltre ad una realtà ricettiva, anche l’opportunità di cogliere 
i bisogni e gli interessi per trasformarli in azioni e progetti 
concreti. Un altro intento è quello di offrire spazi specifici 
per genitori e bambini quali occasioni di gioco, incontro, 
dialogo, confronto

Si sono, inoltre, promossi vari appuntamenti all’insegna 
della famiglia: ad esempio “Famiglie e natura” (una 
giornata dedicata a genitori e figli alla scoperta delle 
relazioni ecologiche e della biodiversità del Lagorai), corsi 
rivolti a genitori, figure educanti ed a tutti gli interessati 
ai temi ed alle problematiche delle relazioni famigliari 
(“L’arte di educare diversamente”). 

Comunità Valsugana e Tesino
Piazzetta Ceschi, 1 - 38051 Borgo Valsugana (TN) 
Tel.: 0461 755555 - Fax: 0461 755592
http://www.c3tn.it

approfondimento...
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Una delle attività che quotidianamente compiamo, 
senza darle eccessivo peso, è aprire un rubinetto. 
A volte quel rubinetto lo azioniamo direttamente, a 

volte si apre senza che ce ne accorgiamo. In ogni momento 
della giornata vicino a noi c’è dell’acqua che scorre, che 
viene utilizzata per qualcosa e che finisce in uno scarico. 
Proviamo a immaginare la goccia d’acqua che esce da 
uno dei numerosi rubinetti che si aprono vicino a noi e 
cerchiamo di percorrere la sua storia.

Prima del rubinetto

Da dove arriva l’acqua che usiamo?
L’acqua che entra nelle nostre case arriva da diverse fonti: 
acque superficiali (fiumi, laghi…in qualche caso dal mare) 
o acque sotterranee (sorgenti, pozzi).
Vista la grande varietà di fonti, è molto ampia la varietà 
di trattamenti che l’acqua deve subire per poter essere 
immessa nella rete di distribuzione.
nella nostra zona possiamo contare su acqua di qualità 
molto buona, vista la presenza di montagne 
e visto il clima che garantisce abbondanti 
precipitazioni. Per questo possiamo avere 
accesso ad acqua sotterranea, che è 
naturalmente più protetta dall’inquinamento 
rispetto all’acqua superficiale.
L’acqua della sorgente viene raccolta 
mediante la costruzione di un’”opera di 
captazione”, una struttura nella quale viene 
racchiusa la sorgente e che la protegge dalle 
contaminazioni.

Che caratteristiche ha questa acqua?
L’acqua destinata al consumo umano deve 
avere delle caratteristiche ben precise, 

stabilite dal d. Lgs. 31/2001 (Allegato 1) che pone dei limiti 
per parametri microbiologici e chimici che devono essere 
rispettati, salvo deroghe temporanee, in tutti gli acquedotti.
L’acqua viene molto spesso addizionata di cloro per 
garantire l’assenza di contaminazione microbiologica dalla 
sorgente fino al rubinetto.
nella nostra zona (con sorgenti collocate lungo la catena 
del Lagorai) le caratteristiche geologiche sono tali da 
determinare frequentemente la presenza di arsenico in 
concentrazioni superiori ai limiti posti dalla normativa. 
Tale caratteristica è del tutto naturale (basti pensare alla 
fama delle sorgenti arsenicali-ferruginose di Vetriolo e 
Levico), ma richiede spesso degli interventi di rimozione 
dell’arsenico per portare l’acqua a concentrazioni inferiore 
ai limiti di legge.
È interessante osservare che, per alcuni parametri, i limiti 
nelle acque distribuite dall’acquedotto sono più restrittivi 
dei valori che, solo se superati, è obbligatorio indicare 
per le acque minerali naturali. Per esempio, l’acqua che 
esce dall’acquedotto deve sempre avere un contenuto di 

Facile come bere un
bicchier d’acqua
di Martina Ferrai

approfondimento...
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arsenico inferiore a 10 μg/l, mentre è obbligatorio indicare 
per l’acqua minerale naturale la concentrazione solo se 
supera i 200 μg/l.
L’acqua di Telve viene prelevata e analizzata dal laboratorio 
chimico di dolomiti Energia.

Chi se ne occupa?
Perché noi possiamo tutti i giorni aprire il rubinetto è 
necessario il lavoro di molte persone: chi si occupa della 
manutenzione delle opere di presa, della gestione della 
rete di distribuzione, del prelievo dei campioni di acqua e 
della loro analisi…

Quanta acqua viene persa?
Il punto dolente in molte reti di distribuzione in Italia e 
nel mondo è l’enorme spreco della risorsa preziosa che 

trasportano. In Italia va perso circa il 30% dell’acqua 
immessa nelle tubazioni, attraverso fori, giunzioni rotte e 
vari altri guasti. I Paesi con impianti più efficienti perdono 
comunque da un minimo del 15% a un massimo del 20% 
dell’acqua immessa in rete.

AL RUBINETTO

Per cosa usiamo l’acqua?
La frazione maggiore di acqua consumata nel mondo 
(circa il 70%) è legata agli usi agricoli. L’industria consuma 
circa il 20% della risorsa utilizzata e gli usi civili richiedono 
il restante 10%.
In casa si usa acqua per lavarsi, cucinare e lavare vestiti 
e ambienti. È interessante fare qualche conto: la cassetta 
del WC contiene fino a 9 litri d’acqua. Le cassette a doppio 
comando possono scaricare 3 o 9 litri d’acqua ad ogni 
azionamento. Usando il bagno circa 5 volte al giorno una 
persona può usare dai 15 ai 45 litri d’acqua.
Un rubinetto ha una portata di circa 10 l/minuto. Lasciando 
il rubinetto aperto mentre ci si lava i dente o ci si rade, 

per un tempo di circa 5 minuti, possono scorrere 50 litri 
d’acqua.
La vasca da bagno piena contiene circa 100 litri…
facendo la doccia si consuma circa la metà.

Quanta acqua usiamo?
nel 2008 il Comune di Telve ha erogato ai suoi abitanti 
116000 m3 d’acqua. Contando una popolazione di 2020 
abitanti, si ottiene un consumo giornaliero di circa 160 
litri per abitante, in linea con la media europea. Questa 
media tiene conto anche degli usi agricoli e produttivi, 
oltre che degli usi per la comunità nel suo complesso 
(consumo degli edifici pubblici).
In molti Paesi del mondo la popolazione vive con meno 
di 20 litri per abitante al giorno.

Quanto costa l’acqua?
A Telve, come più o meno avviene in gran parte dei 
comuni italiani, l’acqua costa poco più di 1€ al metro 
cubo. Mille litri d’acqua del rubinetto costano quindi 
circa come uno o due litri di acqua in bottiglia.
I costi in bolletta coprono tutte le attività necessarie 
per garantire all’utenza un servizio di qualità, gestendo 
l’acqua dalla sorgente alla depurazione.

allo scarico

Quanta acqua buttiamo?
L’acqua che entra nelle nostre case è quasi tutta solo di 
passaggio. Togliendo l’acqua bevuta, evaporata o usata 
nei cibi, circa l’80% dell’acqua che esce dai rubinetti 
finisce negli scarichi.

Che caratteristiche ha?
L’acqua scaricata dalle nostre abitazioni è contaminata 
dall’uso che ne viene fatto: l’uso negli scarichi dei WC 
la arricchisce in sostanza organica e azoto, gli scarichi 
della cucina apportano sostanza organica e solidi, gli 
scarichi contenenti detersivi portano fosforo, il lavaggio 
degli ambienti è responsabile della presenza di solidi.
Poi ovviamente ci possono essere le innumerevoli 
varianti di composizione dovute ad altri scarichi, come 
quelli industriali, che sono caratterizzati dalla presenza 
delle sostanze più varie.

Dove va a finire l’acqua scaricata?
Le acque di scarico delle abitazioni sono convogliate 
nella fognatura nera che viene scaricata in un impianto 
di depurazione.
L’impianto di depurazione al quale è collegata la 
fognatura di Telve è quello di Villa Agnedo, che raccoglie 
i reflui di altri centri della Valsugana.

Che trattamenti subisce?

approfondimento...
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La prima tv comunitaria della cooperazione e del 
volontariato sociale in Italia, realizzata e gestita anche 
da disabili, nasce in Trentino. «Valsugana Tv» trasmette 

in digitale terrestre, ed è già in onda sul canale 638, dove gli 
abitanti della Valsugana e del Tesino, della valle dell’Adige 
e della Piana Rotaliana, della Vallagarina, della valle di 
non e della val di Fiemme (circa 300.000 potenziali utenti), 
possono già sintonizzarsi per vedere il video che promuove 
la nuova emittente. L’iniziativa è della cooperativa sociale 
«Senza Barriere onlus» di Scurelle, editrice di «Valli Trentine 
Tv - Valsugana Tv», testata regolarmente depositata in 
Tribunale, con direttore responsabile il giornalista Massimo 
dalledonne.  «La necessità di realizzare una comunicazione 
di carattere sociale, attraverso l’utilizzo delle risorse del 
volontariato, è emersa all’interno del Corecom, il comitato 
regionale per le comunicazioni, del quale faccio parte - 
spiega Eraldo Busarello, socio volontario di “Senza Barriere 
onlus” e responsabile del progetto tv -. La cooperativa poi 
lo ha messo in campo acquisendo un canale del digitale 
terrestre, e ottenendo la concessione dal ministero. Abbiamo 
già una redazione del Tesino e una della Valsugana, e ci 
saranno presto altre redazioni in varie valli, fatte soprattutto 
da volontari, perché la nostra è una televisione fatta dalla 
gente per la gente, dove giovani e anziani, disabili e non, 
possono  senza formalismi comunicare tra loro, anche in 
dialetto».  La parte tecnica è affidata esclusivamente ai 
ragazzi, professionalmente qualificati, della cooperativa, 
che nel «Polo multimediale» di Scurelle sviluppa e produce 
supporti multimediali (autodescrizione, sottotitolazione, 
sistemi di compressione del segnale audio che consentono 
ai sordastri di sentire meglio, ecc.) accessibili a tutti. «La tv 
comunitaria è fatta dal basso e consente un nuovo modo di 
comunicare - aggiunge Busarello -. Quello che voglio dire è 
che noi non siamo le acciaierie, come invece appare, perché 

le tv commerciali si occupano della Valsugana e dei piccoli 
territori solo nel momento in cui accade un fatto di cronaca 
importante, e questa è una logica sbagliata. La Valsugana è 
un territorio che ha tantissime risorse, capacità e presenza 
di volontariato, una ricchezza che va oltre le acciaierie e la 
discarica di monte Zaccon e che vogliamo, con orgoglio, 
mostrare a tutti i trentini».  «Valsugana Tv» inaugura un 
percorso nuovo di fare comunicazione anche con riguardo 
alle persone anziane e ai disabili. «ormai i linguaggi tv 
sono legati al business e non sono più comprensibili dagli 
anziani - continua Busarello - e poi ci sono i disabili che 
fanno la differenza: noi vogliamo fare un’informazione e una 
comunicazione adeguata all’esigenza di queste persone. 
non ci interessa il prodotto tv che nasce con la pubblicità, 
ma fare un prodotto accessibile a tutti». Tutto il mondo del 
volontariato trentino avrà la possibilità di autoprodurre dei 
filmati che verranno trasmessi gratuitamente.  Per sostenersi 
«Valsugana Tv» ricorrerà agli sponsor (con limiti molto 
severi per la pubblicità), e al sostegno della comunità. «C’è 
tutta un’esperienza a monte - conclude Busarello – per 
cinque anni abbiamo gestito “Telestreet Tesino” e quando 
l’abbiamo spenta, con il passaggio al digitale, la gente ha 
protestato. Se va come in Tesino, dove sono stati i Comuni a 
finanziare l’acquisto del ripetitore, sarà un successo anche in 
Valsugana».
Le trasmissioni di «Valsugana Tv» sono iniziate il 5 
dicembre, con un telegiornale settimanale «7G», seguito da 
approfondimenti tematici che stanno già coinvolgendo tutti i 
settori delle istituzioni pubbliche, del volontariato, del sociale, 
della cultura, dello sport e dell’economia in Valsugana, con 
un palinsesto che viene ripetuto settimanalmente più volte, 
dal lunedì alla domenica, in modo da raggiungere la quasi 
totalità della popolazione valsuganotta e tesina, «la quale 
sarà direttamente protagonista dei contenuti di Valsugana tv, 
senza formalismi comunicativi».

approfondimento...

Presso il depuratore si susseguono diversi stadi di 
trattamento per la rimozione delle sostanze indesiderate: 
grigliatura per eliminare i materiali grossolani come 
pezzi di legno o rifiuti impropriamente buttati negli 
scarichi, sedimentazione per la rimozione dei solidi più 
pesanti dell’acqua (ad esempio la sabbia), trattamenti 
biologici (basati sull’attività di batteri che esistono 
naturalmente nelle acque e nei terreni ma che nel 
depuratore vengono “concentrati” in apposite vasche) 
per la rimozione delle sostanze disciolte (principalmente 
sostanza organica e azoto) e trattamenti di finissaggio 
per raggiungere caratteristiche allo scarico compatibili 

con il corpo idrico recettore.
nel caso del depuratore di Villa Agnedo il refluo depurato 
viene scaricato.

Chi se ne occupa?
La rete di depuratori sul territorio trentino è di proprietà 
della Provincia Autonoma di Trento che ne affida la 
gestione a soggetti privati. In particolare, il depuratore 
di Villa Agnedo è gestito da un’associazione di imprese 
avente a capo CET-d.oR. (depurazione orientale). 
L’impianto impiega due operai fissi e altro personale 
tecnico secondo necessità.

di Eraldo Busarello
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In questi contesti l’SMS è estremamente efficace, 
economico e tempestivo. Il sistema COsmOs per-
mette al Comune  di inviare SMS per informare i 
cittadini su: 

• contenuti di ordinanze, delibere e divieti
• disposizioni urgenti di ordine pubblico
• attivazione bandi e selezioni
• variazione orari uffici comunali 
• segnalazione scadenze 
• posizioni in graduatorie
• rilascio di concessioni
• svolgimento manifestazioni ed eventi culturali

Il Consorzio dei Comuni Trentini ha sviluppato, con la collaborazione dei Comuni di Trento, Rovereto, 
Pergine Valsugana il sistema di comunicazione e dialogo con i cittadini denominato COsmOs.  
I Comuni associati al Consorzio dei Comuni Trentini possono “dialogare” con i propri cittadini anche 
attraverso semplici SMS. Data l’altissima diffusione dei cellulari, la telefonia mobile rappresenta un 
canale di comunicazione privilegiato e dalle enormi potenzialità per migliorare ed innovare il dialogo 
tra Comune e cittadino.

SERVIZIO GRATUITO!
Iscriviti utilizzando il modulo che trovi nella 
pagina a fianco e:
• consegnalo agli uffici comunali oppure
• invialo via fax al 0461 767 077 oppure 
• compilalo on-line sul sito
  www.comune.telve.tn.it/cosmos/

SERVIzIOGRATUITO! 
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MODULO DI ISCRIZIONE AL SERVIZIO DI INFORMAZIONE 
BASATO SULL’INVIO DI SMS

AUTORIZZAZIONE PER ILTRATTAMENTO DEI DATI SOPRA INDICATI

Il sottoscritto autorizza il Comune di TELVE al trattamento dei dati sopraindicati per il servizio di informazione basato sull’invio di SMS (D.Lgs.196/2003).       

         

   (luogo e data)                                       FIRMA

AL COMUNE DI TELVE

Il sottoscritto/a

residente a     Via/Piazza     n.  

CHIEDE
- di essere iscritto al servizio di informazione gratuito che prevede l’invio, da parte del Comune di Telve, di SMS 

  sul telefono cellulare sotto indicato, di informazioni riguardanti varie attività istituzionali e culturali del Comune;

- che gli SMS vengano spediti sul numero di telefono:     

  del quale dichiaro di esserne il titolare;

- di ricevere SMS riguardanti informazioni: (barrare il gruppo o i gruppi che interessano)

       GRUPPO 1: Generale

Chiusura acquedotto, prenotazione legna, informazioni sui rifiuti, informazioni sulle discariche, chiusura uffici, in-

contri tra amministrazione e cittadini, scadenze ICI, bandi o selezioni interne, etc.

       GRUPPO 2: Viabilità 

Tutte le principali ordinanze di chiusura strada (nostre e della Provincia Autonoma di Trento), avvisi su eventuali 

disagi causati da lavori pubblici, divieti di sosta per pulizia strade, avviso disposizioni in caso di nevicate, etc.

       GRUPPO 3: Cultura e istruzione

Manifestazioni, corsi culturali o sociali organizzati dal comune o dalla biblioteca, informazioni del notiziario, etc.

 

                     (luogo e data)                                            FIRMA
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É Natale
di Sabrina Ferrai

É natale quando la sera si porta a casa la felicità

e le luci si dipanano da

una casa mai troppo fredda all’interno,

nemmeno l’inverno.

 È natale quando ci si stringe l’un l’altro,

bisognosi e infreddoliti,

tutto l’anno rinchiusi nei vestiti.

É natale quando riesci a strappare un sorriso

ad un amico importante,

e ti accorgi che il suo viso

è vivo di speranza. 

É natale quando anche lontano,

la neve scende

 e tutto accade piano.

É natale

quando ritrovi la forza di riprenderli

i sogni,

e di riaccenderli,

col lume di una candela.

É natale

quando un regalo

non è mai troppo o niente,

ma è perfetto

perché fatto col cuore, perché si sente.

natale è magia

e l’incanto vale per tutti,

qui ieri e domani

sinceramente uniti,

mani nelle mani.

STRUCHI
DE NADALE
di Roberto Spagolla

Strachi a mastegàr

l’autuno

‘l sole malà

che slonga l’ombrìa

sui muri de la vita

ten grumo

carghi a nizzàr 1

l’invèmo

la luna argentà

che ciama nsaorìa

i lòli, la slita 2

‘l fumo

casca ‘l fiòco

bianco

su la tèra nàbia 3

i rami verdi e mati

i crùzi, vìzi fati

‘l pianto

par l’òmo ncor sbatù

gen nadale

a dar na penta

a s’ciaràr fora

‘l male

‘l gen, l’è pena nassù.. 4

(Nadale 1987)

1 nizzàr = intaccare
2 lòli = giocattoli

3 nàbia = nuda
4 pena nassù = appena nato
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orari e indirizzi

oRARIo dI APERTURA 
AL PUBBLICo dEGLI UFFICI
(TECnICo, RAGIonERIA, TRIBUTI)
dal lunedì al venerdì dalle ore 8.30 alle 12.30

UFFICIo AnAGRAFE
dal lunedì al giovedì dalle 8.30 alle 12.30 e dalle 17 alle 18
Venerdì dalle 8.30 alle 12

Venerdì pomeriggio e sabato chiuso

SEGRETARIo CoMUnALE
Giampaolo Bonella
Riceve tutti i giorni dalle 8.30 alle 12.30 escluso il giovedì

IndIRIZZI E-MAIL CoMUnALI
segretario.telve@comuni.infotn.it
uff.tecnico.telve@comuni.infotn.it
uff.segreteria.telve@comuni.infotn.it
uff.anagrafe.telve@comuni.info.tn.it
uff.ragioneria.telve@comuni.infotn.it

SERVIZIo CUSTodE FoRESTALE
Il custode forestale Fabio Moser è a disposizione
della popolazione tutti i lunedì
dalle 17.30 alle 18 presso gli Uffici Comunali
(Tel. 751270 oppure 349-6394131)

RECAPITo A.C.L.I.:
secondo martedì del mese dalle ore 15
(Uffici al piano terra del Municipio)

Uffici comunali
P.zza Vecchia, 18
tel. 0461/766054 - fax 0461 767077
www.comune.telve.tn.it
e-mail: info@comune.telve.tn.it
Biblioteca
P.zzale depero - tel. 0461 766714
e-mail: telve@biblio.infotn.it
Cassa Rurale
Via S. Giustina - tel. 0461 782577 
Canonica
Piazza Maggiore, 1 - tel. 0461 766065
Farmacia
Via Paradiso - tel. 0461 766084
Ambulatorio comunale
P.zzale depero - tel. 0461 766025
Ambulatorio pediatrico
P.zzale depero - tel. 0461 766304
Scuola Materna
Via Paradiso, 1 - tel. 0461 766315
Scuola Elementare
Via Giusti, 5 - tel. 0461 766062
Scuola Media
Via per Borgo, 2/A - tel. 0461 766072 -
fax 767207
ospedale Civile “S. Lorenzo”
Borgo Valsugana
tel. 0461/755117 - 0461 755214 - 118
Comprensorio
P.zza Ceschi, 1 - Borgo Valsugana
tel. 0461 755555 - fax 0461 755592
Sportello informativo rifiuti
P.zza Ceschi, 1 - Borgo Vals. -
tel. 0461 755541
Ufficio Postale
Via Paradiso - Telve - tel. 0461 766002
Consultorio Familiare
Viale Vicenza, 9 - Borgo Valsugana
tel. 0461 755650 - fax 0461 755658
Assistente sociale
Uffici al piano terra del Municipio
tel. 0461 766736 (lunedì e giovedì ore 9-11)
Vigili del Fuoco
Via per Borgo, 4/A - tel. 0461 766965
Carabinieri
Borgo Valsugana - tel. 0461 781600
Ambulatorio infermieristico
(dal lunedì al sabato ore 9 - 9.30)
(giovedì ore 8.30 - 9) - tel. 0461 777319

numero Verde del difensore civico che
può for nire ai cittadini pareri legali su
controversie e con trasti di tipo giudiziale è
8008-51026, via Manci Galleria, Garbari
tel. 0461 213190 - fax. 0461 238989
e-mail: difensore.civico@consiglio.provincia.tn.it

orari e indirizzi

VICESIndACo Con dELEGA A LAVoRI PUBBLICI E ATTIVITÀ EConoMICHE
Paolo Stroppa
tutti i giorni (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it 

ASSESSoRE FoRESTE, EdILIZIA PRIVATA E SPoRT
Patrizio Ferrai
martedì dalle 18.30 alle 19.30 (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it

ASSESSoRE AMBIEnTE E PoLITICHE SoCIALI
Walter Bailoni
martedì dalle 11.00 alle 12.00 (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it

ASSESSoRE CULTURA E ISTRUZIonE
Lorenza Trentinaglia
lunedì dalle 17.00 alle 18.00 (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it

STRUCHI
DE NADALE
di Roberto Spagolla

Strachi a mastegàr

l’autuno

‘l sole malà

che slonga l’ombrìa

sui muri de la vita

ten grumo

carghi a nizzàr 1

l’invèmo

la luna argentà

che ciama nsaorìa

i lòli, la slita 2

‘l fumo

casca ‘l fiòco

bianco

su la tèra nàbia 3

i rami verdi e mati

i crùzi, vìzi fati

‘l pianto

par l’òmo ncor sbatù

gen nadale

a dar na penta

a s’ciaràr fora

‘l male

‘l gen, l’è pena nassù.. 4

(Nadale 1987)
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i Prossimi eventi dicemBre 2011, Gennaio 2012
dicembre 
mercoledì 7 e 14
LETTURE dI nATALE In BIBLIoTECA

sabato 17 
GITA A MERAno E APPIAno - VISITA MERCATInI E PRESE-
PI, A CURA dEL CoMITATo SAn MICHELE – PARTEnZA oRE 
8.00 P.ZZA MAGGIoRE

sabato 17 
ConCERTo nATALIZIo dELLA BAndA FoLKLoRISTICA dI 
TELVE – SALA PoLIVALEnTE

mercoledì 21 
In BIBLIoTECA LABoRAToRIo dI nATALE PER BAMBInI 
6-10 AnnI

giovedì 22 
SAGGIo dEGLI ALLIEVI dELLA SCUoLA MEdIA - oRE 14.00 
PRESSo LA PALESTRA

sabato 24  
doPo LA SS MESSA SCAMBIo dI AUGURI A CURA dELL’oRA-
ToRIo E dEL GRUPPo ALPInI dI TELVE

sabato 24 
ConCERTo ITInERAnTE dEI nATIVITAS PER LE VIE dEL PAESE

mercoledì 28
oLTRE LA CACCIA – SERATA PER BAMBInI E GEnIToRI A 
CURA dELLA SEZIonE CACCIAToRI dI TELVE - 

giovedì 29  
GITA dI nATALE A VERonA. VISITA ALLA 28ª RASSEGnA In-

TERnAZIonALE dEI PRESEPI In AREnA – PARTEnZA oRE 8.00 
P.ZZA MAGGIoRE TELVE, A CURA dELLA BIBLIoTECA 

giovedì 29 
PARTECIPAZIonE dEL CoRo PARRoCCHIALE dI TELVE 
ALLA RASSEGnA dEI CoRI - oRE 20.30 PRESSo LA CHIESA dI 
SAnT’APoLLonIA – SPERA

venerdì 30 
ConCERTo nATALIZIo dEI CoRI dELL’ECoMUSEo dEL LA-
GoRAI, oRE 20.30 CHIESA S.MARIA ASSUnTA dI TELVE,  A 
CURA dELL’ASSoCIAZIonE ECoMUSEo dEL LAGoRAI

fine dicembre 
GRInV A CURA dEL GRUPPo RAGGIo

gennaio
venerdì 6 
LA BEFAnA dEI BAMBInI A CURA dELL’oRAToRIo 

sabato 7  
SPETTACoLo TEATRALE PRESSo IL TEATRo don BoSCo dI 
TELVE A CURA dELL’oRAToRIo

giovedì 12 
PRESEnTAZIonE dEL LIBRo dI EnRICo GASPERI “IL LEGno 
SToRTo” In BIBLIoTECA - oRE 20.30

giovedì 26   
SERATA dEdICATA ALLA PSICoSoMATICA In BIBLIoTECA - 
oRE 20.30
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Rurale ed infine la Chiesa di Santa Giustina e l’annesso cimite-
ro, ivi trasferito alla fine del 1700. Secondo il bollettino parroc-
chiale “Fior di Cielo” del novembre 1923, l’antico cimitero di 
Telve circondava all’epoca la Chiesa parrocchiale, la quale era 
però molto più piccola dell’attuale. Con la costruzione della 
nuova chiesa nel 1773 il cimitero fu rimpicciolito di molto, da 
qui dunque l’esigenza di costruirne un altro nelle vicinanze 
della chiesetta di Santa Giustina e di ampliarlo poi nel 1796 
– come indicato sulla base della croce cimiteriale -, dal mo-
mento che lo stesso si presentava troppo piccolo per ospitare 
le salme della popolosa parrocchia che allora comprendeva 
Telve, Telve di Sopra e Carzano. 

Museo degli usi
e tradizioni telvate     

la proposta di costituire un mu-
seo che raccogliesse tutte le 
testimonianze materiali dell’e-

conomia rurale del paese di Telve ven-
ne dalla Compagnia Schützen del paese 
nel mese di settembre del 1986.Iniziò così   
la raccolta degli oggetti, donati dai telvati e non solo, negli 
spazi ricavati presso le ex scuole di via Fabbri, che ben preso 
però si rivelarono insufficienti. Successivamente venne creato 
un gruppo di lavoro formato da persone appartenenti alle varie 
associazioni del paese. Tale gruppo iniziò l’opera di recupero, 
manutenzione, dislocazione degli oggetti donati, presso gli 
spazi nell’edificio della Biblioteca comunale, dove tutt’oggi il 
museo ha la propria sede. 
Il museo attualmente è gestito dall’ “Associazione Amici del 
museo” costituitasi il 27 ottobre 2006 e formata da tutte le per-
sone che a vario titolo si sono rese disponibili a prestare la 
loro opera per la realizzazione di tale realtà museale. Esso si 
divide in due sezioni: a pianterreno troviamo la ricostruzione 
di una cantina e di una stalla; si tratta dei medesimi ambienti 
di un tempo, nei quali sono stati riportati oggetti e materiali 
che vi si trovavano fino a quando l’edificio ospitava una tipi-
ca casa contadina. A fianco dei due locali troviamo inoltre la 
ricostruzione di un’officina per la lavorazione dei metalli e del 
legno, a ricordo di come le lavorazioni di questi materiali siano 
state attività caratteristiche del paese, che restano importanti 
anche oggi.
La seconda sezione del museo è situata al terzo piano: qui si 
trova una zona centrale con una ricca esposizione di utensili 
di vita quotidiana e una piccola sezione dedicata alle scuole 

via santa giustina

via Santa Giustina può essere considerata l’asse cen-
trale di Telve; essa collega infatti la chiesa parrocchia-
le di Santa Maria Assunta al cimitero, passando fra 

edifici privati e pubblici che hanno fatto la storia del paese e 
che ancora oggi ricoprono un’importanza fondamentale per la 
comunità stessa, sia da un punto di vista storico, architettoni-
co e religioso che da un punto di vista economico. Percorren-
do tale stradina, pressoché piana, da ovest ad est il visitatore 
può scorgere l’Oratorio di Telve ed il teatro Don Bosco, andato 
distrutto durante la Prima Guerra mondiale e ricostruito nel 
1923, il Piazzale Depero ed il Palazzo Debellat, quest’ultimo 
originariamente caratterizzato da una pianta ad U e sede at-
tuale del Municipio, della Biblioteca comunale, degli ambula-
tori medici e del Museo degli usi e Tradizioni telvate, la Cassa 

Via Santa Giustina



la chiesa di santa giustina 

È stato possibile datare con certezza l’origine della 
chiesa agli inizi del XIV secolo solo una trentina di anni 
fa circa, nel 1982, allorché alcuni affreschi medievali, i 
più antichi dei quali risalivano al 1300 appunto, furono 
scoperti. Probabilmente la chiesa di Santa Giustina 
fu eretta in tempi molto remoti sul sito di un tempio 
dedicato a qualche dio pagano, era infatti prassi comune 
per i primi cristiani abbattere i templi pagani e, sulle loro 
rovine, costruire delle chiese e delle cappelle in cui poter 
professare il proprio culto. 
La quasi totalità della documentazione riguardante la 
chiesa è da riferirsi agli Atti Visitali, in cui oltre ad essere 
descritti in modo dettagliato i vari ampliamenti ed 
ammodernamenti succedutisi nel corso dei secoli, ci si 
riferisce alla stessa con la dedicazione a Santa Giustina, 
testimonianza del fatto che l’intitolazione non fu data solo 
nel 1664 - anno della sua riedificazione - come a lungo si 
pensò, bensì molto prima. L’intitolazione a Santa Giustina, 
martire padovana, è da collegarsi verosimilmente (Fabris 
2009, p. 251) ai frequenti scambi commerciali, culturali 
e religiosi con il confinante Veneto ed al fatto che fino al 
1786 tutta la nostra valle dipese dalla Diocesi di Feltre, 
zona in cui il culto di questa santa era piuttosto diffuso. 
È pur vero e da sottolineare il fatto che in occasione della 
sopraccitata riedificazione della seconda metà del XVII 
secolo, voluta da don Gasparo Facchinelli, nativo di Telve, 
la chiesetta fu comunque dotata di una bella pala d’altare 
raffigurante il Martirio di Santa Giustina, copia di una 
famosa tela esistente nell’omonima chiesa di Padova ed 

[ telve: Un PAESE DA COnOSCERE ]

elementari del paese. Troviamo inoltre delle ricostruzioni di am-
biente: la cucina e la camera da letto, che illustrano al visitatore 
la semplicità e la quotidianità della vita domestica. Considerata 
poi l’importanza che ricopriva e che tuttora ricopre l’economia 
dell’alpeggio nella zona - testimoniata dalla presenza sulle no-
stre montagne di numerose malghe ancora attive - è stato ri-
costruito infine l’interno di un tipico ambiente di malga, in cui 
avveniva la lavorazione del latte per ricavarne prodotti caseari. 
Una caratteristica fondamentale e che contraddistingue questo 
piccolo museo risiede nel fatto che tutti gli oggetti presenti, dai 
più preziosi ai più umili, sono stati donati dalla gente telvata 
all’associazione che lo cura, a testimonianza dell’importanza 
del museo come memoria visiva di una realtà contadina non più 
corrente e della volontà di tenere vivo il ricordo di costumi di vita 
passati, fortemente identitari e non ancora dimenticati.

APERTURA: ogni primo sabato del mese
per visite guidate a gruppi o scolaresche contattare il num. 
0461.766326 

Ricostruzione di una cucina tradizionale

Ricostruzione di un tipico ambiente interno di malga



opera del celebre Paolo Veronese. Don Facchinelli, evidentemente 
estremamente affezionato alla chiesa di Santa Giustina, qui volle 
essere sepolto. La sua tomba venne scoperta solo nel 1896 in 
occasione dei lavori di prolungamento del presbiterio e del coro, 
operazione di grande impatto economico per l’epoca, tanto che 
per portare a termine l’opera fu venduto un campo in località 
Castégnero di più di 6500 mq. di spettanza della chiesetta. 
Durante le guerre napoleoniche l’edificio subì ingenti danni 
e la chiesa fu lasciata in uno stato di quasi totale abbandono. 
Stessa sorte le toccò durante la Prima Guerra mondiale, periodo 
in cui essa fu spogliata di tutte le suppellettili, i banchi vennero 
bruciati, la pala trafugata (fu fortunosamente ritrovata nel 1923) e 
fu utilizzata prima come magazzino, poi come stalla per animali 
e, alla fine del conflitto, venne adibita addirittura ad abitazione 
privata. nel 1920 iniziarono i lavori di restauro; la chiesetta venne 

riaperta il giorno dei morti dello stesso anno. 
Fra il 1982 e il 1984 furono attuati dei lavori di rifacimento, 
risanamento e consolidamento ad opera dell’Amministrazione 
provinciale, e solo allora, furono scoperti degli affreschi medioevali 
nelle pareti nord e sud e delle iscrizioni in italiano, latino e tedesco. 
Sulla parete settentrionale sono raffigurati almeno 16 santi – 
le figure alle estremità sono solo parzialmente percettibili e 
probabilmente confuse in precedenza con cornici o elementi 
decorativi (Fabris, 2009 , p. 256). Diventa però difficile stabilire 
l’esatto significato della rappresentazione nella sua totalità, a 
causa della incompletezza dell’affresco dovuta alle martellature 
eseguite per farvi aderire l’intonaco. Passando nel dettaglio della 
descrizione delle figure, notiamo che la prima riconoscibile, la 
seconda in ordine di successione, di cui si vede solo il vestito, 
tiene al petto due corone di colore giallo oro. Le successive tre 
figure rappresentano sicuramente delle sante ed ognuna di esse 
ha in mano un determinato oggetto: un libro marrone chiaro, un 
bastoncino ovvero lo stelo di un fiore o un coltello, una palma 
ed un mantello. Quest’ultima potrebbe essere la titolare della 
chiesa, Santa Giustina appunto, rappresentata con la palma del 
martirio (Paternolli, 1996, p. 45).  La quinta figura è invece molto 
probabilmente un santo, che indossa un bellissimo mantello giallo 
ocra. Delle figure posteriori è rimasto pochissimo. 
La parete meridionale è caratterizzata da affreschi che si 
presentano in un palese migliore stato di conservazione. Si 
riconoscono infatti San Michele Arcangelo - titolare della prima 
chiesa di Telve, ampliata e collegata alla più modesta Chiesa 
di Santa Maria alla fine del XV secolo dando origine così alla 
parrocchiale dell’Assunta - e il Cristo in mandorla attorniato da 
quattro angeli, dalla Madonna e da San Giovanni Battista nella 
raffigurazione del Giudizio Universale.
Come già evidenziato, un’atra caratteristica della chiesa di Santa 
Giustina è rappresentata dalla presenza di una serie di iscrizioni 
graffite e di alcune scritte di colore rosso risalenti al periodo che 
va dalla seconda metà del XV secolo alla metà del XVII. I graffiti 
altro non sono che segni del passaggio di forestieri e di autoctoni 
e, allo stesso modo, le scritte tracciate con un minerale di ferro 
color rosso testimoniano la frequenza di visitatori presso la pieve. 
Il visitatore più famoso, di cui è ancor’oggi leggibile la firma, è 
senza dubbio Francesco di Castellalto.
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Affresco parete sud - il Cristo in mandorla attorniato dagli angeli


